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A. V. 19-2001 (Acumulado al AV. N° 45-2003)

D. D. Cesar SanMartin Castro.

En el recinto de audiencias de la Sede Judicial ubicada en el ex fundo Barbadillo

del distrito de Ate Vitarte, siendo las nueve de la manana del dia lunes

veinticinco de febrero del ano dos mil ocho, con la concurrencia de ley, se

continuo en audiencia publica con el juicio oral seguido contra ALBERTO

FUJIMORI FUJIMORI pOI' de lito contra la Vida el Cuerpo y la Salud -

Homicidio Calificado - Asesinato - en agravio de Luis Antonio Leon Borja, Luis

Albert.o Alej andro Rosales Alejandro, Placen tina MarcelaDiaz Ascovilca,

Chumbipuma Aguirre, Octavio Benigno Huamanyauri Nolasco, Filomeno Leon

Leon, Maximo Leon Leon, Lucio Quispe Huanaco, Tito Ricardo Ramirez Alberto,

Teobaldo Rios Lira, Manuel Isaias Rios Perez, Nelly Maria Rubina Arquinigo,

Odar Mender Sifuentes N'unez, Benedicta Yanque Churo y Javier Manuel Rios

Riojas, Juan Gabriel Marino, Bertila Lozano Torres, Dora Oyague Fierro, Robert

Teodoro Espinoza, Marcelino Rosales Cardenas, Felipe Flores Chipana, Luis

Enrique Ortiz Per~a, Richard Armando Amaro Condor, Heraclides Pablo Meza y
J

Hugo Munoz ~anchez; y Lesiones Graves en agravio de Natividad

Condorcahuana CJlifafia, Felipe Leon Leon, Tomas Livias 0rtega y Alfonso Rodas

Albitres; y por deli~ contra la Libertad Personal - SecuestJ,"o - en agravio de

Samuel Dyer Ampudia y Gustavo Gorriti Ellembogen.==================

Presente el senor Fiscal Supremo Luis Antonio Pelaez Bardales.====~====

Presente el acu~ado ALBERTO FUJIMORI FUJIMORI con S\lS abogados

defensores, doctores Cesar Nakasaki Servigon, Adolfo Pinedo Rojas y Gladys

Vallejo Santa Maria. Asimismo, presentes los abogados de las Partes CivIles

constituidas, letrados, Gloria Cano Legua, Gustavo Campos Peralta, Carlos

Rivera Paz, Ronald Gamarra Herrera, Antonio Salazar Garcia, Rosa Quedena

~ambrano y David Velazco'Rondon.=====================================

Presente tambien el doctor Alberto Montoya Pizarro, identificado con su carnet

del Colegio de Abogados de Lima registro numero treinta y tres mil novecientos

cincuenta, abogado del testigo Carlos Pichilingue Guevara. Asimismb presente

el abogado defensor de oficio, doctor Francisco Vegas Palomino, identificado con

su carnet del Colegio de Abogados de Lima registro numero diecinueve mil

novecientos sesenta y nueve, abogado del testigo Carlos Aquilino Portella Nunez.

~

!!1 __1M .,.. _i
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Presente la doctora defensora de oficio Nancy Zegarra Santillan, identificada con

su carnet del Colegio de Abogados de Lima registro numero veintitres mil

cuatrocientos treinta y seis, asi tambien el doctor Victor Manual Wuest Chavez,

identificado con su carnet del Colegio de Abogados de Lima registro numero

diecisiete mil cincuenta, defensores de oficio designados por el Ministerio de

Justicia a esta Sala.==================================================

Presentesasimismo el senor Relator y la senora Secretaria de la Sala.========

En este acto el senor Director de Debates pregunta a las partes si tienen

observaciones que formular al acta de la vigesima sexta, manifestando los

mismos que no, por 10 que se da por aprobada.======================~=====

El senor Director de Debates da por instaurada la vigesima octava sesi6n.

Seguidamente por Secretaria se da cuenta que el senor Humberto Jara, ha

presentado dos escritos, en el primero de ellos justifica su inasistencia en virtud

de razones laborales las que Ie han impedido concurrir ante el Tribunal de su

Presidencia y adjunta para el presente caso, la solicitud 'que curs6 ala empresa

siete once producciones a traves de la Fundaci6n Biso, la misma que esta

firmada por Marcos Tringuila en su calidad de Presidente y en la cual senala que

tiene ocupaciones laborales fijadas desde la semana del dieciocho de febrero ala

semana del diez ,pe marzo, la cual comprende una tercera etapa de c1asificaci6n
..

de material filmico y material escrito, dad a la reuni6n de planificaci6n que se dio

desde el dos de 'kbrero en la ciudad de Buenos Aires,. tambien adjunta una

boleta d~ venta eJ~la que se senala que el dia veintid6s de febrero no se

encontraba en la ciudad de Lima, sino en la ciudad de Ayacucho,)o cual, segUn

la exposici6n de sus motivos, justifica su inasistencia probadamente ante el

Tribunal debido q. la citaci6n que se Ie curs6 para el dia veintid6s'tie febrero. AI

respecto el Pres,idente manifiesta: El Tribunal entieride que en principio hay

prueba escrita sobre la inasistencia del indicado testigo y en funci6n al

documento que se, presenta va a reprogramar la testifical en el momenta

oportuno, tomando en cuenta esas fechas pertinentes. Asimismo se da cuenta

'por Secretaria que el senor Jara ha presentado a traves de su apoderado, unas

precisiones respecto a 10 que manifest6 el testigo Carlos Pichilingue en la sesi6n

del veintid6s de febrero de los corrientes, negando las afirmaciones pero adetnas
,

remitieridose a un pedido ~ue existe en la Setima Fiscalia Provincial de Lima
desde octubre del aiio dos mil tres. A continuacion el Presidente manifiesta:

El Tribunal dispone que se tenga presente y quiere hacer una ac1araci6n, las

~

polemicas entre testigos es un tema que no es de pertinencia 0 incumbencia del. ; .
- 11. --"""""'!!!!!!!!!!!!!!!!'"'8 ,
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Tribunal) por consiguiente, son declaraciones 0 afirmaciones que constaran en

aetas pero que no merecen ninguna decision del Tribunal. Asi tambien se da

cuenta por SecJ;etaria que para el dia de hoy han side notificados los testigos

Carlos Aquilino Aquilino Portella y Carlos Eliseo Pichilingue Guevara quienes se

encuentran en el ambiente contiguo de la Sala, pero a su vez destacar que ha

concurrido el defensor del senor Pichilingue, el doctor Montoya Pizarro quien se

encuentra en el recinto de la Sala conjuntamente con los demas abogados. A

continuacion el senor Director de Debates, manifiesta: El Tribunal agradece

la presencia del doctor Montoya Pizarro para esta diligencia.=================

Seguidamente el senor Director de Debates dispone el ingreso del testigo

Carlos Eliseo Pichilingue Guevara, quien ingresado manifiesta llamarse como

queda escrito, nacido el tres de julio de mil novecientos cincuenta y siete,

cincuenta anos, de ocupacion militar en situacion de retiro con el grade de

Mayor, manifestando ademas que antes de los hechos materia de su testimonial

no tenia ninguna relacion personal con el acusado aqui p'resente. Manifestando

el senor Director de Debates: Testigo, por 10 que dijo la semana pasada esta

usted en la condicion de imputado en una causa paralela, que se sigue en la

Primera Sala Penal Especial de la Corte Superior de Lima, ~No es cierto? DIJO:

Asi es doctor:- Ep tal sentido senor testigo, no se Ie va tomar juramento, sin
,; ~

embargo el Tribunal 10 exhorta a que - usted diga La verdC).d y contribuya con el

esclarecimiento d~lqs hechos que son objeto de este proceso, Ie ruega la maxima

concrecion pero ~mbien y de modo fundamental, veracidad en sus

declaraciones, ~Correcto? DIJO: Correcto doctor.- Por tanto, estand,o claro en ese

punto, y siendo un testigo ofrecido por la defensa del acusado, inicia el

interrogatorio el d9ctor Cesar Nakasaki. En esteactopreviavenia'delTribunal

el testigo conferencia con su abogado defensor quien luego de conferenciar

manifiesta:Senor Presidente, por intermedio de la Sala y habiendolo expresado

asi mi patrocinado, sobre 10 que usted habria manifestado en este proceso

garantista, el tiene la doble condicion de testigo de esta Sala y procesado en la

Primera Sala, pese a que la defensa habia evaluado esto porque el proceso sigue

todavia en giro, es que el podia haberse negado pero en sujecion de la potestad

jurisdiccional que tiene este Tribunal es que el va a venir a decir la verdad y
,

tambien . cabe precisar la inquietud de mi patrocinado y tambien de la defensa

como 10 han estado vinculando y claramente 10 ha hecho la Sala que las

I....

~

cuestiones mediaticas se ven muy aparte, pero no existe ningUn vinculo entre la

defensa del senor Presidente acusado con la dec1aracion 0 la presencia aca de mi. I -- :--!'I" .
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patrocinado, ya que sin que se Ie haya consultado a e1 a sido of~ecido aca como

testigo en esta Sala y ademas de eso, quiero hacer presente otra inquietud de mi

patrocinado en el sentido que colaboradores eficaces confesos han venido a decir

a esta Sala que se les viene amedrentando, que se les viene amenazando, sin

embargo utilizan tambien otras personas en esta Sala los medios para decir que

se cuiden de decir falsedades, aca hago presente por la prensa el camarada

Ronald Gamarra, disculpe quise decir colega, pido disculpas a la Sala senor

Presidente. En este acto hace uso de la palabra el senor Director de Debates

manifestando: Yo entiendo la linea de su patrocinado y entiendo su posicion,

pero en esta Sala y en esta audiencia, es inadmisible y ni siquiera voy a tolerar,

algun tipo de polemica, porque la condicion del senor Pichilingue aqui es la de

testigo, como tal e1 va a dec1arar y toda informacion que de mas alIa de cualquier

opinion va a ser valorada,. pero ruego a usted que tambien asuma su papel

vinculado a garantizar una posibilidad de no autoincriminacion 0 de una

incriminacion lesiva a los derechos de su patrocinado, esa es su mision, esa es

su fun cion que el Tribunal va a respetar cumplidamente, (.Correcto doctor

Montoya? DIJO: Si senor Presidente, yo Ie agradezco a la presidencia tal

precision, en tal sentido la hermana de mi patrocinado ha recibido llamadas

so bre esa mis~a pretension la cual ha dec1arado que se cuide de~ decir
falsedades, simpiemente para decirlo mi patrocinado y elque habla no tememos

ningun tipo de ten;tOr, por eso es que estamos aca y eL va a decir la verdad.

Seguidamenteel 41ior Director de debates refiere: El Tribunal tiene presente
eso sen

-
or abogado ' ~---------

, ~-----------

Seguidamente interroga al testigo el abogado defensor del acusado,doctor

Cesar Nakasaki fen 10s siguientes terminos: Senor Pichilingue~ (.Que cargo

tenia usted en efEjercito Peruano en mil novecientos noventa y uno? DIJO: Era

Capitan del Ejercito y laboraba en el SIE.- (.Y en mil novecientos noventa y dos?

DIJO: De igual manera, seguia siendo Capitan y laboraba en el Servicio de

Inteligencia del Ejercito.- (.En cual de los SIEs laborada usted? En el SIE-Dos,

.que era contrainteligencia.- (.Usted fue convocado en mil novecientos noventa y

uno para conformar un equipo de analistas de apoyo en la DIRCOTE? DIJO: Es

correcto.- (.Por que integro usted ese equipo de analistas? DIJO: En realidad no
,

se directamente'de quien partio la disposicion, pero la orden vino de mi jefe el ~

Coronel Silva Mendoza que era jefe del SIE en aquel entonces y Ie comunico a mi

jefe de departamento, el cual con un memorando me dijo que me pusiera a

disposicion del Teniente Coronel Rodriguez Zabalbeascoa, esa es mi participacion. I~.....
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a partir c!e esa fecha, casi digamos los primeros meses del ario mil novecientos

noventa y uno.- 2,Usted antes de esa oportunidad, usted tenia estudios 0

experiencia en el analisis de documentos vinculado a la subversi6n? DIJO: Asi

es, por mi formaci6n, yo soy diplomado en guerra politica, en 10 que es la

especialidad de contr8.inteligencia y desde mil ochocientos ochenta y ocho que

laboraba en el SIE desempeiiaba la funci6n en ese departamento, en analisis de

inteligencia estrategica, relacionados a todos los asuntos de contrainteligencia.-

2,0 sea usted venia haciendo analisis de ese tipo de documentaci6n desde mil

novecientos ochenta y ocho? DIJO: Asi es doctor.- Testigo, con ese antecedente,

2,Que labor fue la que desempeii6 usted en el equipo de analistas? DIJO: Primero

que la documentaci6n que encontramos ahi en la DINCOTE, especificamente en

el grupo especial de inteligencia, estaba relacionada a documentos que habian

sido incautados a la organizaci6n terrorista Sendero Luminoso en la avenida

Buenavista en San Borja, en la calle Ricardo Flores en Santa Catalina y tambien

habian otros documentos que habian sido incautados el ario anterior, entonces

esa documentaci6n que estaba en un ambiente, en un cuarto digamos asi dentro

de las instalaciones del GEIN, teniamos que hacer el analisis de la parte

estrategica, mas no de la parte tactica.- 2,Podria estq.blecer la diferencia hacer el

analisis estrategic9 y no tactico de la documentaci6n? DIJO: Lo que es e1 analisis
.~

estrategico esta circunscrito a 10 que es la inteligenyia estraiegica, la inteligencia

estrategica es e1 cQnocimiento mas que todo de paises extranjeros 0 el propio pais
'", 1 '

relacionado a inforjnes sobre la actividad de los domlnios de la actividad

humana, es decir la parte politica, militar, psico16gica, econ6mica, etc., es global,

interesa al pais, en la parte tactica' es sobreuna determinada area, es del

momento, la informaci6n fluye de 10 que ocurre en un instante, d~ repente en

una semana 0 a mas tardar en un mes 10 que ocurria en una zona de

emergencia, interesaba alas patrullas 0 a los frentes que estaban en aquel

entonces, en el caso nuestro solamente veiamos la informaci6n relacionada en el

nivel estrategico que como Ie vuelvo a repetir son grandes planes relacionados a

~endero Luminoso, el diagn6stico digamos hist6rico sobre su nacimiento y su

trayectoria en el binomio espacio tiempo, entonces eso es 10 que interesaba para

poder realizar 10 que llamamos las hip6tesis de guerra.- 2,Se Ie dio una misi6n

especific~al equipo de analisis, es decir tenia que 10grar algun resultado 0 alg1ln

documento? DIJO: Estabamos trabajando el analisis como ledigo estrategico y el

comandante Rodriguez nos indic6 que podiamos hacer un documento que al

principio se llam6 0 Ie pusimos el nombre de un texto operacional inicial, pero en

~

~. --
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realidad no es un nombre que se puede decir que es permanente, al parecer fue

cambiando en el tiempo y eso es 10 que hicimos en ese instante.- Testigo, y que

debia condensar ese documento, que estudios condensaba ese documento, acaso

la estructura de Senderd Luminoso 0 de repente tactic as de guerra con la que

debia de enfrentarse a Sendero Luminoso, 2,Que contenia ese documento? DIJO:

Vuelvo a repetirle, especificamente el analisis estrategico, para resumirle

detalladamente, corresponde en ese instante ver la parte politic a, militar, la parte

psicosocial y economica y el diagnostico dentro de ese marco historico, ese

proceso que venia siguiendo esta organizacion terrorista y generalmente nos

basabamos en esos documentos que encontramos sobre el congreso, el, primer

congreso de la organizacion terrorista Sendero Luminoso, que en realidad hacia

un balance de todo 10 que ellos habian realizado, desde la decada del ochenta

aproximadamente hasta los noventa, entonces ese analisis que ellos hacian como

analisis tambien estadistico, de sus grandes planes, su historia, como habian ido

evolucionado los comite que habian ejecutado, las acciones que habian hecho,

todos esos detalles y en cuanto tambien a sus errores yen el momenta que ellos

estaban encontrandose dentro de ese conflicto de su guerra popular que ellos

llamaban, entonces ese tipo de detalles es 10 que analizabamos dentro del grupo,

pero especifica~rnte en mi caso yo veia la parte de contrainteligencia, la parte

de inteligencia l~ veia el senor Santiago Martin Rivas y yo con el sen~r Rios

Rodriguez que tambien es un especialista en contrainteligencia, era oficial de la

marina, ,eramos lt~ que veiamos la parte de contrainteligencia.- 2,En que

consistia? DIJO: La conttainteligencia es el conocimiento de las, posibilidades,

vulnerabilidades que pueda tener un pais con respecto a la inteligenciade otro

pais 0 0 tambiellt de un enemigo interno, entonces la contraintelig~ncia niega la

informacion al e:t;lemigo, ese es el detalle principal.- 2,0 sea 10 que usted hacia

concretamente era determinar los defectos que podia tener el Estado para

impedir que Sendero Luminoso desarrolle una inteligencia respecto al Estado

peruallo? DIJO: Claro, 10 que se'queria ver era que Sendero Luminoso 0 evitar

. que Sendero Luminoso infiltrara por ejemplo las instituciones armadas 0 la

policia, que indudablemente 10 hicieron en algtin momento, tambien la

vulnerabilidad que tenia Sendero Luminoso por el crecimiento acelerado que
,

ellos tenian, ese crecimie~to acelerado permitio que el Estado pudiera por

ejemplo infiltrarlo en la decada de los noventa para poder encontrar 0 ver la

busqueda de informacion que es la que llegaba a los niveles de los elementos de

~

analisis para hacer 1.0que <;,nteriormente Ie digo, 0 sea el analisis estrategico para1_- '
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la guerra contra subversiva.- En este estado el abogado defensor del acusado

manifiesta: Senor Presidente, si bien la Sala a solicit ado copi as del expediente,

todavia estan en proceso de irse remitiendo, nosotros tenemos una copia del

documento que habria elaborado el equipo de analisis y que fue entregado a la

Sala por el Coronel Benedicto Jimenez, entonces a nosotros se nos expidi6 una

copia en ese momento del documento, me gustaria que nos permita trabajar con

el mismo para entregarselo al testigo para ver si reconoce, si se trata del mismo

documento. A continuacion el senor Director de Debates consulta por

Secretaria si se tierle ese documento, manifestando la senora secretaria:

Senor Presidente, tenemos el manual de inteligencia pero recabado de la Corte

Superior en virtud de la presentaci6n que hizo el senor Rodriguez Zabalbeascoa

adjunoto a un escrito ante el Quinto Juzgado Penal Especial, no el documento que

tiene el senor abogado a la mano. Inquiriendo el senor Presidente: 2,Pero son

los mismos? Manifestando el doctor Nakasaki: Deben ser el mismo senor

Presidente. Manifestando el senor Presiente: Mejor t'rabajemos con el que

aparece en el expediente. Prosiguiendo el interrogatorio el doctor Nakasaki:

Entones senor Pichilingue, basicamente ustedes establecian que era Sendero

Lumihoso, c6mo habia cambiado durante todos estos anos en los frentes politico,

militar, social, eja un diagnostico de su estado, 2,Comprendia el estudio de

ustedes la pro~uesta de tacticas de guerra,' como, deberia enfre;tarse

militarmente a Sendfro Luminoso? DIJO: No, la parte tactic a no la vimos, eso era

responsabilidad dJI~ GEIN.- 2,Cuando aproximadamente. terminaron ese

documento 0 tuvo diversasversiones? DIJO: El documento se hizo en dos

tiempos, ese primer tiempo que duro de principio de ano, hasta junio

aproximadamente~de mil novecientos noventa y uno se hizo una bre~e exposici6n

sobre este borra40r y despues se continuo en el galpon de la Escuela de

Inteligericia en Las Palmas, anteriormehte se habia trabajado en el edificio de la

DINCOTE que queda en la avenida Espana.- 2,0 sea un primer documento fue

terminado y expuesto dice usted en junio de mil novecientos noventa y uno?

DIJO: Si, es un borrador.- 2,Y el documento definitivo? DIJO: EI documento

definitivo se trabaj6 en ese galpon de la Escuela de Inteligencia, en ese galpon,

porque se necesitaba cruzar la informacion con otros elementos que se tenia de
~

afios anteriores,' para confirmar si eran reales los hechos que normalmente

consideraba la organizacion terrorista Sendero Luminoso, era necesario cruzar

informaci6n, en inteligencia se trabaja de esa manera, cruzando informacion,

verificando los datos y eso nos tard6 unos meses, mas 0 menos hasta finales de. , ,-- "8 .
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noviembre de ese aiio.- 2.Ante quien se expone este primer documento? DIJO: E1

primer documento 10 expusimos, bueno yo 10 no 10 expuse pero acompaiie al

Capitan en ese entonces Santiago Enrique Martin Rivas, entre un grupo de

oficia1es, en 1a Comandancia General del Ejercito.- 2.Tuvo alglin prop6sito la

presentaci6n del documento? DIJO: No, ninguno porque en el caso del senor

Santiago Enrique Martin Rivas, siempre 10 llamaban en las escuelas 0 de repente

en el Comando Conjunto 0 en alglin otro lugar, y tambien en ese caso la

Direcci6n de Inte1igencia crey6 conveniente que hiciera una exposici6n para que

se sepa algo mas en relaci6n de 10 que estabamos realizando y tambien para

conocer algo mas sobre la organizaci6n terrorista Sendero Luminoso.- 2.Recuerda

usted quienes, que oficiales del alto mando participaron de esa reuni6n? DIJO:

Lo que recuerdo estaba el Comandante General del Ejercito, estuvo el General

Pedro Valdivia Duei'ias, tambien estuvo el General Hermoza Rios que Jefe de

Estado Mayor, el General Rivero Lazo que era Director de Inteligencia y los otros

oficiales, no recuerdo bien quienes mas fueron, pero erari pocos.- 2.Luego de esa

reuni6n se hizo algun tipo de 1iberaci6n, se lleg6 a algun tipo de acuerdo de ese

documento? DIJO: Ninguno, solamente se la exposici6n del senor Martin Rivas y

ahi concluy6 todo.- En este acto se pone a la vista del testigo el documento

en mencion, lu~o del cual el doctor Nakasaki pregunta: Testigo, 2.Reconoce

usted este docur:nento como parte d~l documento quec1 equipo de an~listas

trabaj6? DIJO: Si;,~s el mismo.-. Prosigue el interrogatorio: Senor Pichilingue,

quisiera ,leer 1a injioducci6n de ese manual, para que me diga usted si es

correcta y responde a la misi6n que se les dio, en 1a pagina once; mil cero cero

tres aparece la introducci6n de este documento y dice 10 siguiente: "e1 presente

trabajo titu1ado tt:txto de inteligencia estrategica sobre el PCP gui6n ~L tiene como

finalidad poner a~ alcance de los comandos y combatientes encargados de hacer

frente al enemigo subversivo, la informaci6n que Ie facilite y permita identificar10

y reconocerlo y c6mo ayuda en el planeamiento de operaciones contra

subversivas, las cuales por el hecho de estar basadas en 1a informaci6n

.provenientes del enemigo, tendran resultados 6ptimos y contundentes en su

contra, minimizando de esta forma e1 costo social de 1a 1ucha, la lectura de este

texto permitira obtener en primer 1ugar un conocim~ento hist6rico d~ la
,

organizaci6n su'bversiva, l1~ego una descripci6n de la, organizaci6n actual y

finalmente desarrolla el pensamiento y concepci6n militar del enemigo, es

importante indicar que el presente trabajo ha sido formu1ado en base a la

documentaci6n incautada al PCP, gui6n SL, hasta julio de mil novecientos. , ,

="" - "' ._!!8"""- '
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~
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noventa y uno pudiendo portal raz6n, ser mejorado con la futura obtenci6n de

informaci6n del enemigo", Ie pregunto senor testigo, 2.Esta introducci6n condensa

cual era el objetivo del trabajo del equipo de analistas? DIJO: Bueno, esta

practicamente claro 10 qu~ usted acaba de leer, nosotros veiamos solamente la

parte estrategica, ese' era un proyecto que creimos conveniente relatarlo de esa

forma.- 2.Entonces se reafirma usted que este documento no tuvo planteamientos

de form as de lucha contra Sendero Luminoso y el MRTA, tactic as militares?

DIJO: Nunca hubo un planteamiento de formas de lucha.- Testigo, Ie pregunto

de manera especifica, 2.Se plante6 en ese documento que Sendero Luminoso

tenia que ser combatido, mediante la denominada guerra de baja intensidad 0

guerra ~ucia? DIJO: Primero doctor, quiero decide que no existe guerra sucia, en

cuantp a qefiniciones no existe tampoco guerra de baja intensidad, aqui en e1

Peru, al menos 10 que usted acaba de decir puede ser tornado como una

definici6n que se da en el extranjero, vale decir en los Estados Unidos, como

combate de baja intensidad, que es un sin6nimo a.1o que es guerra no

convencional, pero aqui en el Peru no existe ninguno de esos tipos de guerra, de

aqui 10 fundamento y 10 fundamento no solo en mi dicho, sino en un texto

especial que es del Ejercito Peruano, donde da a conocer todos los tipos de

guerra que hay 0 que existen aqui en el pais, si usted me permite senor
i

Presidente dar a :conocer el numero del documen,to para que 10 puedan" tener

presente, es el R~ trescientos veinte raya cinco, Ministerio de Guerra, terminos
'~, ; ,

militares, diccionarit~Lima Peru, junio del ano mil novecientos setenta y tres, en

la pagiml doscientos ochenta y cinco, dQscientos ochenta y seis, doscientos

ochenta y siete indica todos los tipos de guerra que existen 0 que considera el

Ejercito Peruano y en estos detalles no se encuentra 10 relacion~do a guerra
~

sucia y tampoco a guerra de baja intensidad.- Testigo, Ie pregunto de otra

manera, c'.En este documento ustedes planteaban que la forma como debia

combatirse a Sendero Luminoso era mediante aniquilamientos selectivos 0

desapariciones forzadas? DIJO: De ninguna manera doctor.- Testigo, esta

presentaci6n que hacen ustedes inicialmente en junio de mil novecientos noventa

y uno, c'.Le signific6 al grupo de analistas algun tipo de promoci6n, algun tipo de

felicitaci6n para su ascenso? DIJO: Bueno a mi me lleg6 una felicitaci6n que en

realidad me sorprendi6 porque nunca la pedi, en el Ejercito nunca S'e pi de una

felicitaci6n, en este caso l1eg6, yo supuse que era porIa labor que venia

desarrollando desde anos anteriores en relaci6n a 10 que es la contrainteligencia,

pero no era la primera felicitaci6n tambien que tenia, en mi trayectoria como

;.

~

- U .'-1181!
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oficial los ex Comandantes Generales del Ejercito tambien me han felicitadopor

ese tipo de labor~s.- Pero testigo,en caso de junio de mil novecientos noventa y

uno, <'.Hubo una relaci6n de espacio y tiempo, de la exposici6n que ustedes

realizan y de la felicitaci6nque reciben? DIJO: Bueno, despues de la exposici6n

lleg6 la felicitaci6n que usted acaba de mencionar, por eso es que yo re1aciono

que a raiz de esa actuaci6n que pudo haber durante ese tiempo y conduyendo en

la exposici6n, el Ejercito habia gestionado para mi caso una felicitaci6n.- Senor

Pichilingue, anteriormente a este documento que ustedes en su primera versi6n

entregan al Ejercito en junio de milnovecientos noventa y uno, <'.Anteriormente

habia existido otro documento similar,el Ejercito Peruano habia contadocon un

documento anteriordonde se conozca a Sendero Luminoso, donde se haga un

diagn6sticocomo elque ustedes hicieron?DIJO: No conozco sobre eso.- <'.Podria

decir que es el primer documento? DIJO: Bueno, en. relaci6n a 10 que es

inteligenciaestrategicasi.- Testigo, usted ha men cion ado adicionalmente al

entonces Capitan Martin Rivas y al Teniente Rios me parece.- Asi es doctor.-

<'.Que otras personas integraban el equipo de analisis que usted recuerde? DIJO:

Bien en milnovecientosnoventa y uno se eligi6 a este personal, yo los encontre

tambien a ellos en la oficina del GEIN, .el jefe de este equipo era el Teniente

Coronel Fernar:1,do Rodriguez Zabalbeascoa, el Comandante Rogriguez..

Zabalbeascoa anteriormente tenia la especialidad tambien en la parte de

inteligencia, habf<:r seguido en el extranjero con el EjercitQ de Estados Unidos, y

conoda ,sobre la Aioblematica del conflicto interno, el otro Comandante era

Roberto Paucar Carvajal, tambien oficial del arma de ingenieria, graduado en

Francia, cree queen San Ciro en re1aci6na 10que es guerrapolitica, tambien es

comando, entonces tenia bastante experiencia, el entonces capitan Santiago

Enrique Martin Rivas habia sido numero uno en inteligencia aca en el ppis,

becado en el Gobierno del senor Alan Garcia, estamos hablando de mil

novecientos noventa, a Colombia para un curso de guerra politica entre oficiales

de inteligencia de varios paises del mundo, vale decir Argentina, Chile, Colombia,

'Centro America, Estados Unidos, paises de Asia y Europa, y el sali6 el numero

uno, entonces en inteligencia era un experto, a parte de que laboraba varios aiios

en elSIE en cuanto a conocimientos estrategicos, e1 Capitan Ronald Robles era
J

un ingeniero en 'sistemas informaticos, el senor Rios, Capitan en ese entonces de

la Marina, era un especialista en contrainteligencia, tambien graduado en la ex

~

KGB en Rusia, en 10que es contrainteligencia, y como 10 dije anteriormente

tambien, en mi caso yo ~ra diplomado en cO1}trainteligencia, habia seguido----
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cursos tambien con el Ejercito Americano en Fork Bullit, en Fork Sherman,

entonces todas aquellas personas que participamos en ese entonces como el

equipo de analisis'de la Fuerzas Armadas, llamese Ejercito y Marina, teniamos

experiencia, y teniamos todos los conocimientos necesarios para poder

determinar la labor que se nos habia encomendado.- ~Todos los integrantes del

equipo de analisis eran expertos en analisis e inteligencia? DIJO: Estrategica y

contrainteligencia.- ~y provenian, me dice usted, de distintas instituciones?

DIJO: Asi es.- ~Podria sefialar cuales, para entender la composicion del equipo?

DIJO: Eran del Ejercito y de la Marina, en este caso el Teniente Primero que era

equivalente de Capitan del Ejercito, -pero era de la Marina, como 10 vuelvo a

repetir, era un oficial nombrado por la Marina de Guerra para formar el equipo

este de lasFuerzas Armadas.- ~Quien era el que provenia de la Marina? DIJO: El

Teniente Primero Rios Rodriguez, el era el experto en contrainteligencia, habia

side formado en la ex KGB de la Union Sovietica en ese entonces.- ~Quienes

vienen del Ejercito, y concretamente de que dependencia del Ejercito? DIJO: Del

Servicio de Inteligencia del Ejercito, el Teniente Coronel Rodriguez Zabalbeascoa,

el entonces Capitan Santiago Enrique Martin Rivas, y el que habla, en el caso del

Comandante Paucar Carvajal, el Capitan Ronald Robles, ellos eran del Servicio

de Inteligencia Nacional.- 2.0 sea se forma el equipo de analistascon expertos del
,~

Ejercito, la Marinci y el Servicio de Inteligencia NaciQnal. DIJO: Asi es.- Testigo, si

bien ya habia una'J?~imera version que es expuesta en mil I?-ovecientos noventa y

uno, pero ustedes ~~ final sefialan que debian seguirlo actualizando con otra

documentacion, digame, ~Cuando conc1uyen ustedes la labor del equipo de

analisis? DIJO: Aproximadamente en noviembre de ese ano.- 2.Y culminan con

una version defin~tiva del documento? DIJO: A mi me ordena el -Comandante

Rodriguez que entregue cuatro copias en relacion a la labor que estaba

realizando, porque el trabajo se dividio en partes, entonces yo entregue 10 que

correspondia ami, 10 que es la parte de contrainteligencia, y el Comandante

seguram.ente Ie daria tramite al escalon superior en relacion a esas cuatro copias

que yo Ie entregue.- Testigo, pero me imagino que alguien fue responsable de

condensar, de compaginar.- Si doctor, fue el Comandante Rodriguez.- Claro

testigo, el se encarga de compaginar la parte suya que era de contrainteligencia,

pero Ie pregunto,' 2.Quien estaba a cargo de otras partes? DIJO: Lo de ihteligencia. .
10 llevaba a cabo el entonces Capitan Santiago Enrique Martin Rivas, y el

Teniente de la Marina tambien hacia la parte de contrainteligencia, eso nos 10

habiamos dividido entre 10s dos.- ~O sea digamos tres partes habia que
...... -
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compilar? DIJO: Si, en el caso del Comandante Paucar e1 nabia hecho un

organigrama, en realidad varios organigramas referentes a la estructura de la

organizacion de~ictiva Sendero Luminoso.- ~Sabe usted la distribucion que tuvo

finalmente este documento, ya en noviembre de mil novecientos noventa y uno?

DIJO: Bueno yo Ie vuelvo a reiterar, solamente entregue las copias que me pidio

el Comandante Rodriguez, hacia arriba, a los otros niveles, ya fue funcion del

Comandante Rodriguez Zabalbeascoa, el es quien distribuye, ya sobre eso no

puedo yo pronunciarme en absoluto, solamente que en el aiios dos mil tres me

hicieron preguntas tambien relacionado a esto, y bueno por los comentarios que

habia escuchado dije 0 sea de que se-habia entregado ala Comandancia General,

al SIN, y tambien al Presidente del Coman do Conjunto, pero ese fue un

com~ntario que yo 10 dije porque se escuchaba en ese entonces que se habia

entregado, pero a mi no me consta que se haya entregado a esos niveles, yo

solamente Ie entregue lasa copias al Comandante Rodriguez y ahi fue mi ultima

funcion.- Testigo, una vez que termino la mision del equipo de analistas ~Que

paso, regresaron a sus unidades 0 siguieron laborando en otros temas? DIJO:

Regresamos a nuestras unidades.- ~0 sea los del Ejercito al Ejercito, los de la

Marina a la Marina, 0 los del Servicio de Inteligencia al Servicio de Inteligencia?

DIJO: Asi es.- S~nor Pichilingue, durante el tiempo que funciono el equipo de.~
analistas, usted~ dice que el jefe era el entop-ces Comandante Rodriguez

Zabalbeascoa, ~Tiene usted conocimiento ante quien rendia cuentas el de la
'., 1 '

labor que desarroUtea el equipo de analistas? DIJO: No.- ~No sabe, si el sistema

era que cada uno tenia que darle cuenta a su institucion, es decir, el de la

Marina a la Marina, el del Ejercito al Ejercito, y 10s del Servicio de Inteligencia al

Servicio de Inteligencia, 0 habia un organo rector coordinador? DIJO: No, yo
l

supongo porque nosotros perteneciamos al Servicio de Inteligencia, e1 deberia dar

cuentaal jefe del SIE.- ~O sea cada uno a la institucion a la que pertenecia?

DIJO: Asi es.- ~O sea no se establecio un organo coordinador? DIJO: Bueno eso

no Ie. puedo decir porque no 10 conozco.- ~Recuerda usted haber dado

.dec1araciones sobre este mismo tema en seis oportunidades? DIJO: S1.- Senor

Pichilingue, en su instructiva del dieciocho de mayo del dos mil tres, en el caso

Pedro Yauri usted nego su pertenencia al denominado Destacamento Colinay a

los hechos que. ahi se atribuian.- Asi es doctor.- ~Recuerda usted' que en la

continuacion de su dec1aracion instructiva, el veinte mayo de dos mil tres, en el

mismo caso Pedro Yuri, mantuvo su version negativa 0 negatoria? DIJO: Si,

siempre la he mantenido.- Testigo, en las seis oportunidades, luego en el caso
1 _..~
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Barrios Altos, luego en el caso La Cantuta, luego en el caso del Santa, y

posteriormente en el juicio oral, 2,Siempre ha mantenido la misma versi6n? DIJO:

Asi es, desde mil novecientos noventa y tres que fui llevado a proceso, y en mil

novecientos noventa y cU<;ltro en juicio respeto al caso La Cantuta y hasta la

fecha, he mantenido ini inocencia y la seguin~ manteniendo bueno pues hasta

que me vaya de este mundo.- Testigo, como consecuencia de la felicitaci6n de

junio de mil novecientos noventa y uno, 2,Usted ascendi6 de grado? DIJO: No, me

correspondia todavia ascender porque no alcanzaba el puntaje necesario.-

2,Cufu1do asciende usted de grado? DIJO: Yo asciendo a finales de mil

novecientos noventa y tres y se ejecuta mi ascenso a partir de mil novecientos

noventa,y cuatro. En este acto previa venia del Tribunal se pone ala vis'ta del

testigf el, Plan Cipango, obrante en el tomo treinta y tres, examinado el

documento el doctor Nakasaki pregunta: Testigo, 2,Ha visto antes ese

documento, 10 puede reconocer? DIJO: Doctor, ese docurriento me 10 mostraron

en el ano dos mil siete, exactamente el cuatro de enero del. aiio dos mil siete, si la

Sala 10 permite podria yo hacer la explicaci6n que sucedi6 en aquel entonces

cuando por primera vez vi ese documento. En este acto el senor Director de

Debates exhorta al testigo a ser concreto y responder si 0 no a la pregunta del

doctor Nakasaki y luego de la explicaci6ri del caso. Manifestando el testigo:
i

Graciassenor Prooidente, bueno me mostraron ese documento el dia cuatro de. >

enero de dos mil siete y posteriormente el dia nueve me cambiaron el documento'" . ,
i

Y me mostraron otr,t; como si fuera "plan de operaciones Cipango", la Primera
Sala Penal Especial dondc en ese entoncys que estaba siendo interrogado, el

Relator cuando yo rec1ame sobre ese documento, me dijo que habia side

ordenado que sea cambiado el documento por la Vocal Ines Tello de,.Neco y yo Ie

reclame a la senora Vocal.- 2,Se refiere usted al documento que acaba de ver?

DIJO: Asi es, primero me muestran el dia cuatroese documento que acabo de ver

en estos momentos, se suspendi6 la sesi6n. En este acto el senor Director de

Debates manifiesta: Senor testigo, sea usted concreto, se Ie ha preguntado

sobre el documento que usted ha tenido a la vista, usted debe decir si 10

reconoce 0 no reconoce, si el senor abogado Ie hace una pregunta puntual sobre

el tema con gusto usted respondera, pero ahora limitese a responder afirmativa 0

negativamente sabre el documento que usted ha revisado en estos momentos.

I.

Manifestandoel testigo Pichilingue: No 10 reconozco doctor.- 2,Antes de esta

oportunidad ha visto este documento? DIJO: Si, 10 vi el dia cuatro en la Primera

Sala Penal Especial, me 10 mostraron a pedido del senor Fiscal Jorge Luis Cortez,
!!!!!.--
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ese documento que 10 estuve leyendo durante cinco minutos aproximadamente

en esa sesion, se suspendio para ser nuevamente continuada el dia nueve de

enero del ano d,os mil siete, el documento que me muestran el dia nueve ya no

contenia la parte superior de la primera hoja, vale decir la identificacion del

documento, que es muy importante para poder identificar y determinar la

validez, cuando es un documento ap6crifo y cuando es un documento que es

real, formulado 0 sea por un militar.- Si me permite una pregunta concreta senor

testigo, en mil novecientos noventa y uno, cuando se elaboro 0 cuando se

dispuso la realizacion del equipo de an81isis, <,-Seelaboro un plan operativo que

debia ejecutar este equipo de an81isis? DIJO: No, ninguno.- <,-Enalgun momenta

que tuvo vigen cia el equipo de an81isis ustedes elaboraron un plan operativo que

se ib.a a ejecutar con posterioridad? DIJO: ~Me puede volver a repetir doctor?-

Claro que si testigo, Ie preguntaba, ~Durante el tiempo que ha existido, que

funciono el equipo de analisis, ademas del documento que usted nos ha

comentado, se elaboro algim plan operativo? DIJO: No, 'ninguno.- ~Tiene usted

conocimiento de la existencia de algun plan operativo que se elaboro para

desarrollar un destacamento de inteligencia que debia realizar labores en el norte

chico yen Lima? DIJO: Eso es falso, nunca se ejecut6 0 se formula ninglin plan.-

~Usted ha conqcido la empresa Conpransa? DIJO: La empresa de siglas
!,.

Conpransa, su nbmbre real es Consultores y Constructores de Proyectos America

Sociedad Anonirr,§ll es una empresa que yo hice, una. empresa familiar que<

empece el antepro~to en mil novecientos ochenta y nue~e cuando estaba en la

universidad, y bueno 10 fui perfeccionando hasta mil novecientos noventa y uno

que inicie los tramites administrativos para poder constituirla, recien a partir de

septiembre de efe aiio empiezo ya legalmente su funcionamiento.- ~Llego a

funcionar esta empresa? DIJO: Por supuesto que si.-~Y que realizaba? DIJO:

Las funciones que realizaba estaban ligadas especificamente a consultaria y

ejecucion de labores inherentes a 10 que son trabajos de ingenieria civil,

arquitectura, ingenieria de transportes, ingenieria de sistemas, etcetera, to do 10

~
l
.5'"rn

. que es campo de ingenieria.- ~Recuerda usted de algunos trabajos que haya

realizado, de repente para algunos clientes, que podria usted senalarnos? DIJO:

Claro, por supuesto que si, hice contratos con Emape para realizar los trabajos

en la Via Expresa, hice trabajos en la Via Expresa, senalizacion horizontal y

vertical, perfeccionamiento, medidas de seguridad tambien, para empresas

privada tambien como por ejemplo la fabric a de embutidos Tikae, para la Bakus

y Johnson, para la Coca Cola, tambien hice para las municipalidades, la

;..

---
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Municipalidad de Huaral, la Municipalidad de Chancay, de Aucayama, para

asentamientos humanos, pueblos jovenes sobre todo en la zona de Aucayama

hicimos un trabajo de consultoria, 0 sea el proyecto completo sobre el diseno en

alta y en baja de la electrificacion, la ejecucion tambien 10 hicimos con otra

empresa, hice tambien 10 que se Haman las reparaciones relacionados a puentes,

que es mi especialidad, en el rio Chancay, en e1 puente que esta a la altura de

Huaral.- i.Es correcto que usted y el entonces Capitan Martin Ie dieron una

entre vista al periodista Humberto Jara? DIJO: Bueno, mas que entrevista fue un

dialogo, ensayos que se estaban haciendo para enfrentar los procesos que

Hevabamos 0 venian en marcha, y tahlbien para que en alglin momenta salir a

10s medtos de comunicacion y narrar por que estaban sucediendo esos hechos y

la satanizacion que hacian sobre nuestras personas.- i.Quien toma contacto,. '
como es que se toma contacto con el periodista Jara? DIJO: Al periodista Jara 10

veo en el ano dos mil uno, exactamente en julio, cuando hago un enlace con el

senor Santiago Martin Rivas, a partir de esa fecha de julio del dos mil uno hasta

agosto del dos mil dos nos hemos reunido con el senor Martin Rivas y Jara Flores

algunas veces, sobre to do para grabar este tipo de ensayos que sehacian, y

tambien me he reunido solo con el senor Jara en algunas oportunidades, en todo

ese tiempo, digamos desde julio hasta agosto de dos mil dos.-i.El proposito de
i

esas reuniones eril que el periodista Humberto Jara elaborara un libro con los. >

dialogos que uste~es realizaron con el? DIJO: El tenia la intencion de hacer un
'~, .1 '

libro, ello dijo en u~:a.s reuniones, a mi me propuso hacer un libro en conjunto,"
pero en e'sa oportunidad Ie dije que yo ya, tenia el borrador de un libro que 10

habia hecho, bueno de hace muchos anos atras, mas 0 menos 'tenia

escribiendolo cerca de diez aii.os, ya 10 habia conduido, ya teni.a el primer

borrador, entonces no iba a participar en la confeccion del libro que el estaba

programando hacerlo.- Testigo, no se si ha tenido usted la oportunidad de ver Ias

entrevistas que han salido, concretamente la del senor Martin Rivas, que ha

salido difundida en varios canales de television en estos aii.os.- Si doctor, si 10s

~e visto.- i.Ese tipo de dialogos eran los que se elaboraron en esas

conversaciones que ustedes tenian y que nos ha hecho referenda? DIJO: Bueno

Ie voy a explicar, el dialogo que se hacia, yo he sido el que ha grabado esos

videos, cuando. grabo esos videos como Ie vuelvo a repetir era porque

necesitabamos preparar una defensa en relacion a 10s procesos que venian en
~

marcha, porque ya habiamos side acusados por participar supuestamente en los

hechos de Barrios Altos, Cantuta, el Santa, Pedro Yauri, entonces el senor Jara
'~ ~-
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era habil en 10 que llamamos operaciones psicoI6gicas, habia Iaborado

anteriormente can el senor Montesinos, habia hecho algunos otros trabajos que

posteriormente ~I me cont6, pero Ia intenci6n era preparar para eso, tal es asi

que Ios libros que tenemos ahi en la mesa para poder hacer un analisis estan

relacionados a estos casas que estaban en marcha, libros como par ejemplo el de

Raul Viner, el de Alvaro Margas Llosa, el de Efrain Rua, etcetera, tambien habian

textos, entonces se hacia un especie de analisis, un comentario, y dentro de ese

comentario se preparaban las preguntas tanto can Martin Rivas como Jara y se

hacian los ensayos, porque nosotros suponiamos que iba a ser fuerte el

enfrentamiento tanto ideo16gico y cultural can la Fiscalia, can la Procuraduria y

tambien bueno pues en estos tipos de procesos, entonces el era abogado y nos

dijo d.e que podia mas a menos irnos dando una orientaci6n tecnica en relaci6n a

c6mo se podian llevar esos procesos.- (.Quien era el propietario de ese material de

videos, ustedes a el periodista Jara? DIJO: Yo grabe los videos pero la camara 10

llev6 el senor Jara.- <,-SeIe autoriz6 al senor Jara a utilizar ese material? DIJO:

Bueno yo Ie entregue una copia a el, Ie entregue una copia porque eran videos

que no tenian, se puede decir, importancia de aceptaci6n tacita de ninglin tipo de

delitos, ni tampoco se acusaban a personas porque realmente como Ie digo eta

preparaciones, upas cuestiones de ensayo para poder enfrentar estos procesos.-
,~

Testigo, en el lib.'to, no se si ha tenido la oportunidad de leer el libro "Ojo por

Ojo".- Ese no Ie he]1eido doctor Nakasaki, el anterior si ~o he Ieido.- Se refiere

usted a Ia primer~~edici6n, en fin, ahi sale una entrevista que, usted Ie da

directamente al periodista Humberto Jara. <,-Reconoce haberle dado usted una

entrevista? DIJO: Lo que se daba en ese entonces particularmente conmigo eran

dialogos, pero 10 que el refriere en ese libro es que yo Ie day ciertas-.afirmaciones
.

a el, y se basa en unos diskettes, esos diskettes que elle entrega posteriormente

a la Fiscal de la Naci6n yo se los entregue al Fiscal Mundaca Manae cuando soy

detenido el catorce de mayo de dos mil tres, a sea esos diskettes que yo Ie

entrego y Ie digo al senor Fiscal, esta en ada, Ie digo: "estos diskettes contienen

,parte de 10 que es los capitulos de un libro que he escrito", y Ie digo bueno pues

que Ie de la seguridad del caso, y el Fiscal me dice: "bueno una vez que 10

visualicemos inmediatamente se 10 vamos a entregar", pero esos diskettes nunca

me 10 entregarol'l, yo se 10 reclame al Fiscal el dia diecinueve de mayo' de ese ailo

frente ala Jueza Carolina Lizarraga, Ie reclamo sobre esos diskettes porque en el

diario La Republica habia salido en ese dia una publicaci6n donde aparecian el

indice y ciertos parrafos que habia consignado en mi libra, entonces Ie digo:

~

1I8Ii!! =-,,",,!!!!!!!!!.IIII!!!_-
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"como es posib1e de que e1 Ministerio PUblico este entregando medios,

supuestamente que e1 de cia probatorios, pero que correspondian ami propiedad

inte1ectual, y que el me habia garantizado que iba a cuidar, Ie iba dar seguridad

y que posteriormente me iban a entregar, se 10 habia entregado a un medio de

comunicacion, me refiero a una parte y eso esta dentro de 10 que despues hago

mi posterior denuncia, 1a senora jueza Ie pide al Fiscal Mundaga que Ie entregue

esos disquetes yelle dice: " que todavia no 10 ha hecho pero que posteriormente

10 hara", a mi reclamo 1a jueza me dice usted: "demlncie10 al Fiscal porque esto

es un acto i1ega1 10 que esta sucediendo con su material inte1ectual",al dia

siguiente 10 hice, esos disquetes posteriormente fueron entregados al senor

Humbe~to Jara; el senor Humberto Jara cuando entrega a la Fiscal de la Nacion

mis disquetes, porque e1 dice que esos disquetes son de mi propiedad, inclusive.
esta foto y en los documentos que tengo aqui,' se vale para hacer este 1ibro

titulado "Ojo por ojo", pero 10 s,acan de su real contexto, donde incluyen que yo

habia dicho algunas cosas que no es real.- ~Que se registraba en esos disquetes,

acaso las conversaciones de usted con e1 periodista Jara? DIJO: No, en 10s

disquetes se registraba el conflicto interno, una narracion historica desde la

decada de 10s ochenta hasta los noventa, de todo 10 que habia ocurrido

practicamente en e1 pais, e1 primer 1ibro que escribi en aquel entonces se llama
i

"Detrasde 1a Cotina, politica de Estado" ese libro contiene ochocientos "hojas. >

aproximadamente en formato A cuatro que hasta ahora es inedito, aun no se ha
'"' . ,

publicado, 10 que ~ago antes de mi detencion es introducir dentro de esos
~ ,

disquetes' parrafos de otros libros, porque supuestamente pensaba que al

momenta que me iban a detener ibana usar ese material en contra mia, soy un

oficial de contrainteligencia y como tal, ten go que presentar ~edios para
I

distorsionar si es que alguna vez iba a ser utilizado ese material, cuando me

presento al Fiscal de acuerdo ami denuncia Ie muestro y Ie hago un analisis'de

cada una de 1as hojas donde e1 senor Jara dice que escribio y de donde 10 ha

sacado de contexto, es mas, para mi primer libro que es publicado y donde hice

un contrato con la editorial "Norma", el editor cuando conversa conmigo en el

penal donde actualmente me encuentro, me dice en relacion al libro del senor

Jara que ellos Ie hacen ciertas interrogantes sobre e1 por que de algunos hechos,

0 sea la editorial ,9omo a mi me 10 ha hecho tambien, justificar todo 10 que se dice

dentro del libro, Ie pregunta al senor Jara y entonces', el no sabia como

responderle 0 como llegar a dar una conclusion de 10 que se dice ahi, e1 mismo

editor me dice: "yo no Ie entendia al senor Jara, como es que no podia responder
!!!!!! -
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siendo -el autor", luego cuando el editor conversa conmigo yo Ie explic6 los

pormenores de cada uno y cual era su premura 0 que cosa era 10 que queria

saber, entonces el me dice: "ahora si entiendo, por que hay vados en este libro,

hay incoherencia"; eso me demostraba indudablemente de c6mo mis disquetes

habian side utilizados pero entregado por la Fiscalia.- Testigo, lUsted en alguno

de los dialogos Ie ha referido al senor Humberto Jara que en el documento que

elabor6 el equipo de analisis, se estableci6 en la parte fmal, como una conclusi6n

de unas cuatrocientos paginas que debia aplicarse una guerra de baja intensidad

para darle respuesta a Sendero Luminoso? DIJO: Le vuelvo a reiterar que ese

termino no existe en el Ejercito.- lO sea usted no Ie ha referido eso? DIJO: No.-

lUsted'le ha referido al periodista Jara Flores que por esa propuesta que ustedes

habrian hecho como equipo de analistas, recibieron una felicitaci6n presidencial?

DIJO; Nunca Ie dije que por esa propuesta iba recibir una felicitaci6n, ya

anteriormente e indicado a consecuencia de que he recibido la felicitaci6n.-

lUsted Ie ha referido al periodista Jara Flores que como consecuencia del

documento que elabor6 el equipo de analistas se reune el alto mando del Ejercito

y toma la decisi6n que el Ejercito desarrolle una guerra de baja densidad? DIJO:

Fijese doctor, el senor Humberto Jara en su libro "Ojo Por Ojo" indica que hay

una reuni6n de pesa redonda en la Comandancia General y da unos nO,mbres

incluye diecinue;e nombres de Gene;ales del Ejercito, esos nombres yo llego a

ver en una lista qU:e1el me presenta en agosto del dos mil dos, donde el queria, ya

por indicaci6n de t- Procuraduria, que yo acusara a estos Generales de que

habian participado en una reuni6n y donde habian dado su conformidad para

este tipo de guerra que usted acaba de manifestar que no es 10 correcto, esta

guerra de baja in~ensidad 0 guerra sucia, y donde dice que tenian la"conformidad

del Presidente deJa Republica y eso es totalmente falso.- Senor testigo, ya que

usted no reconoce el termino "guerra de baja intensidad" por 10 que nos ha

explicado del diccionario del Ejercito Ie pregunto usted, lUsted Ie ha referido al

periodista Humberto Jara que los altos mandos del Ejercito Peruano adoptaron

"

desarrollar contra Sendero Luminoso y el MRTA una guerra de aniquilamiento

selectivo? DIJO: Nunca Ie hice referencia, en el Ejercito no se estila aniquilar a

las personas.- lUsted Ie ha referido al periodista Jara que el Presidente de la
. ~

Republica de ese' entonces Alberto Fujimori aprob6 que el Ejercito desarrolle una

I

J

......

,I

r

guerra de aniquilamiento selectivo contra Sendero Luminoso? DIJO: Primero que

en el Ejercito como Ie vuelvo a recalcar, todas las disposiciones son legales, son

sujetas a la constitu.ci6n y alas leyes del Estado, nunca en el Ejercito se ha
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dicho, se ha ordenado y menos hemos tenido alguna orden de alglin Presidente

no solamente del Presidente Fujimori sino tambien del Presidente Alan Garcia 0

del Presidente Be1aunde que sea sobre aniquilamiento de personas, nunca.-

2,Cuantos anos ha sido oficial de inteligencia? DIJO: Soy oficial del arma de

Ingenieria, mi especialidad de inteligencia es por los cursos que he seguido desde

mil novecientos ochenta y ocho mil novecientos noventa y tres.- Testigo, ~Puede

decirnos de que manera estaba organizado el SIE entre mil novecientos noventa y

uno y mil novecientos noventa y dos, ya sea en secciones, puestos de

inteligencia, destacamentos? DIJO: E1 SIE estaba organizado aproximadamente

de once departamentos, Ie llaman SIE-Uno, SIE-Dos y asi hasta el SIE-Once que

me pare,ce que era electronica, ese era e1 funcionamiento que tenia el Servicio de

Inteligencia del Ejercito.- Testigo, si bien usted ha laborado en el SIE-Dos, ~Tiene. .

conocimiento como estaba organizado el SIE-:Uno, es decir busqueda de

informacion? DIJO: Cada departamento tiene una organization cerrada, inclusive

las secciones dentro del departamento tambien son cerradp.s, 10 que se conoce en

una seccion es inherente a esa seccion, 10 que sucede en otras oficinas tam bien

es inherente alas 1abores que pueda estar desarrollando esa oficina, por ejemplo

yo trabajaba en la oficina de seguridad, esa oficina no tenia en absoluto nada

que ver con 1a que es contraespionaje por ejemplo 0 contrasabotaje, cada una de

1as secciones era ihherente a su labor.--~Usted desde su ubicacion en el SIE-Dos-. ,

(contrainteligencia) tenia re1acion directa con e1 Jefe de 1a DINTE? DIJO: No.-
'~, 1 .

~Por que? DIJO: Po~ftue en realidad hay un orden jerarquico en e1 Ejercito y este
orden jerarquico en este caso yo era Capitan, y mi jefe inmediato era. un Mayor,

que era el jefe de la seccion, despues de lajefatura' de seccion habia un

Comandante que era el Jefe del Departamento en este caso del SIE-Dos, que era'<,.
f

contrainteligencia y encima de e1 estaba el jefe del SIE que en este caso era un

Coronel,entonces' estosnive1es jerarquicos en cuanto al grado se tenia que

respetar, e1 DINTE estaba fuera de 1as instalaciones de 10 que es e1 Servicio de

Inteligencia del Ejercito, e1 DINTE es una oficina ubicada en 1a Comandancia

General del Ejercito, 0 sea en el edificio central, es un organo de asesoramiento

de la Jefatura de Estado Mayor General del Ejercito por tanto yo no tenia

ninguna forma de llegar hacia 1a Direccion de Inte1igencia.- Le digo eso senor

testigo porque ~tes nos dice que estaba el jefe de seccion y estaba .e1 Jefe del

SIE.- Asi es doctor.- ~Usted ha tenido conocimiento que. desde el SIE, por

disposicion de la DINTE se haya formado en mil novecientos noventa y uno un

destacamento de inteligencia? DIJO: Doctor, ya 10 he repetido en todas 1as

L

~

- '" --
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instructivas y dec1araciones que sobre determinado grupo 0 destacamento no

tengo conocimiento y ademas eso es completamente falso, en el Ejercito no existe

y no ha existido un destacamento de nombre "colina", si es que a eso se refiere.-

Pero testigo y otros destacamentos que no sea el denominado "colina", ha tenido

usted conocimiento que en mil novecientos noventa y uno y noventa y dos, asi

como existian puestos de inteligencia, ~Sabe usted si ha existido destacamentos

de inteligencia? DIJO: Los destacamentos existen dentro de las regiones pero no

son creados de 1a noche a 1a manana, sino que estan ya dentro del cuadro de

personal dentro del organigrama del Ejercito, cada regi6n tiene un C-Dos, es el

oficial de inteligencia en la regi6n, normalmente Ie Haman destacamento y tienen

una cantidad de oficia1es, otra de agentes que son 10s que se encargan de 1a

busqueda de informaci6n para 10 que es 1a inteligencia de combate 0 inteligencia

militar, entonces a eso se refieren 10s destacamentos, por ejemplo en el caso de

Lima, de 1a Segunda Regi6nMilitar, hab1emos de mil novecientos noventa y uno

0 noventa y dos, que eran zonas de seguridad, la Seguilda Regi6n es un area

amplia que abarca varios departamentos, e departamento de Lima, Junin,

Huancavelica, Ayacucho, lea, entonces la regi6n tiene el C-Dos y l6gicamente no

10 va ha tener aca en Lima y 10 tenian entonces' en la zona donde estaba el

Comite Principal de Sendero Luminoso, estaba en Ayacucho, entonces el
..

destacamento de inteligencia de la Segunda Regi6n se encontraba en ese

entonces en Ayabupho, no se si actualmente se encuentre alii pero en aque1

entonces, funcionaJ{ alii, no en Lima, aca funcionaba el G-Dos relacionada a la

divisi6n que se enconfraba en el fuerte Rimac.- ~Tuvo conocimi~nto si en mil

novecientos noventa y uno y noventay dos, la DINTE ademas del SIE tuvo otro

6rgano de intelig~ncia? DIJO: La DINTE es un 6rgano de asesora1niento no es

una unidad de mp.niobra, en si un servicio de busqueda de informaci6n y el SIE

tiene el puesto de inteligencia de Lima, es 10 unieo que tiene, no tiene otro tipo de

destacamento, no tiene otro tipo de puesto.- ~Tiene usted conocimiento que

dentro'del Ejercito existia el SIDE (Sistema de Inteligencia del Ejercito)? DIJO:

'<'.Puede repetirme la pregunta doctor?- Claro que si senor testigo, la pregunta es,

<'.Tiene conocimiento que el sistema de inteligencia del Ejercito estaba formada en

un sistema Hamado SIDE (Sistema de Inteligencia del Ejercito)? DIJO: Asi -es.-
J

~Es correcto que en el SID~ se distinguia un cq.nal de. comando y un canal de

inteligencia? DIJO: Doctor, primeros tenemos que definir que es comando, pero

antes tenemos que definir que es mando, el ando es la autoridad 0 poder que

ejerce el jefe sobre sus subordinados ye el coman do viene a ser el ejercicio de esa- ~.-
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autorida<!; en mi caso por ejemplo hasta mil novecientos ochenta y siete yo tenia

el comando sobre cierto personal de oficiales, tecnicos y sub oficiales y personal

de tropa, era Capitan y fui reconocido, y 10 puedo decir aca, por ejemplo en el

Batal16n de Ingenieros de Gombate numero cinco en Iquitos como je de compania

de un batal16n de ingenieros y tenia a mi cargo mas 0 menos cien hombres y yo

ejercia el comando sobre esos hombres todos esos hombres mediante un

reconocimiento 0 una orden superior escrita me dieron ese personal para que yo

los comandara, ese personal estaba sujeto a los problemas personales que tenian

0 a los problemas de cualquier tipo de indole, yo era el responsable porque asi es

como 10 debo llevar al combate, entonces yo era el responsable que ejercia el

mando y; el comando, la autoridad sobre ellos pero cuando yo estaba en el SIE,

ya no .ejercia el comando, tenia el mando 0 sea la autoridad por mi grado y me

tenian que respetar los tecnicos suboficiales y soldados, cuando pasaba al lado

de ellos me tenian que saludar. porque yo era una autoridad, eso es ejercer el

man do pero yo no tenia el comando, no podia ir por ejemplo, al batal16n de la

Policia Militar que esta cercano al SIE Y decirles a diez soldados que vayan

conmigo a ejecutar una misi6n, no 10 podia hacer y ellos tampoco me podian

obedecer porque no estaban bajo mi comando, ellospor ejemplo estaban bajo el

comando de un Su,b Teniente y siendo el menor en grado respondia a un Capitan
J.

y a un Comandante entonces yo no podia ejercer el,comando, durante esos~anos

desde mil novecientos ochenta y ocho hasta el noventa y tres en el SIE yo no he'~, 1 .

ejercido el comando lsobre personal, entonces cuando usted me pregunta sobre

las cuestiones estas de comando hay que detallar especificamente en que

momenta se ejerce el comando.- 2,Es correcto que en la cadena de comancio del

Sistema de Inteli?encia del Ejercito, el escal6n minimo de esa" cadena de
comando era el SIE? DIJO: Asi es.- 2,Yes correcto que elescal6n maximo de esa

cadena de comando era el Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas? DIJO: Si

en la segunda DIENFA.- 2,La segunda DIENFA para temas de frente interno?

DIJO: Asi es, pero dentro del Ejercito el primer escal6n es el SIE y el segundo

e,sca16n es la DINTE pero hay que diferenciar que esto es en la cuesti6n de

asesoramiento, hay una linea de asesoramiento de la Jefatura del Estado Mayor

General del Ejercito que es diferente a 10 que llamamos la otra linea que

corresponde tambien a la parte de inteligencia que viene la informaci6n desde las

Regiones Militares 0 de las Unidades de Combate que van haeia las regiones, que

es inteligencia de comb ate 0 sea hay aca un lado que es el asesoramiento

mediante el SIE, la DINTE, se produce inteligencia, asesoramiento hacia la-- .--
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Jefatura del Estado Mayor y en el otro extremo tenemos la inteligencia de

combate producida por los S dos, los G dos, los C dos y llegan a la Comandancia

General, ambos llegan al Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas.- tEl SIE

que tipo de inteligencia realizaba? DIJO: Bueno, hay busqueda de informacion,

hay broadcasting, analisis de informacion y eso llegaba a la Direccion de

Inteligencia en 10 que es analisis de inteligencia.- tEl SIE desarrollaba

inteligencia operativa? DIJO: No, si llamamos inteligencia operativa a 10 que

normalmente siempre se confunde con llamar operaciones militares, no hacia.-

Testigo, no me refiero a operaciones militares.- Es que doctor algunos dicen que

la ejecucion de este tipo de acciones, confunden 10 que es busqueda de

informacion con 10 que es parte de operaciones.- Testigo, la diferencia cuando

hablan de inteligencia estrategica, inteligencia operativa, me refiero a 10 que

corresponde a busqueda y procesamiento de informacion, informacion

procesada, tEso si realizaba e1'SIE? DIJO: Si, busqueda de informacion, analisis,

etcetera.- Testigo, en esa cadena de comando que se iniciaba en el SIE para

realizar el tipo de operaciones de inteligencia que usted esta refiriendo, tEl

segundo escalon de la cadena de coman do era la DINTE? DIJO: S1.- tCual era el

tercer escalon de esta cadena de comando, era de frente la segunda DIENFA 0 la

Comandancia G~neral del Ejercito? DIJO: No, la segunda DIENFA en este caso,,'.

el COFI, el Com~do del Frente Interno.- TestigoJ de frep.te, 0 sea de la "DINTE

directamente a 12.~segunda DIENFA. DIJO: Asies, cuando era requerido, no

necesariamente est~an continuamente sino cuando eran requeridos.- Testigo, 0

sea normalmente el canal de comando era SIE - DINTE DIJO: Asi .es.~ tY cuando

era requerido, encima del DINTE estaba la segunda DIENFA? DIJO: Claro, 10 que

estoy explicandoi es una cuestion doctrinaria pero no quiere deciI"que a mi me

conste que esta funcionaba de esa manera porque estos detalles 10 pueden

explicar aquellos que desempenaron esos puestos, yo era un Capitan y en ese

nivel de Capitan conoda determinados detalles pero mas alIa de las funciones

que desempenaba por ejemplo el General DINTE no es una cuestion que yo 10

. pueda conocer extensamente, el General DINTE si es que esta citado en esta Sala

podra explicar detalladamente en relacion a esos detalles.- t Usted como oficial

conocio la Directiva Unica para el funcionamiento del Sistema de Inteligencia del
. ~

Ejercitd? DIJO:'Asi es.- Testigo, esta Direchva Dnica para el funcionamiento del

SIDE es la que establece la cadena de comando sobre la cual estamos elaborando

estas preguntas, entonces es importante, correcto, no 10 que Ie conste porque

usted ha integrado esos organos, sino por su conocimiento general de la
" I -
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Directiva.- Asi e doctor.- Testigo, entonces en la cadena de comando del Sistema

de Inteligencia del Ejercito, en la primera linea de comando nos dice esta el SIE,

en la segunda linea de comando estaba la DINTE.- Doctor, noexiste linea de

comando, estamos hablando de escalones, 0 sea escalones de comando, linea de

comando no existe dentro de la parte, bueno el primer nivel era el SIE, el

segundo nivel la DINTE.- 2,Y el tercer nivel? DIJO: Cuando era requerido de

acuerdo al aspecto doctrinario, al comando del Frente Interno, en este caso la

Segunda DIENFA.- 2,La Segunda DIENFA era el organo de inteligencia del COFI?

DIJO: Asi es.- 2,0 sea en 10 que se refiere al Sistema de Inteligencia del Ejercito,

de la DINTE se saltaba directamente hasta la Segunda DIENFA, no intervenia la

jefatura -del Estado Mayor y no intervenia Comandancia General del Ejercito?

DIJO: Bueno, en este caso la Jefatura del Estado Mayor es el organo solamente. '

de asesoramiento y en cuanto al Comandante General me imagino, porque no

esta en mi nivel, no puedo dar ~stas explicaciones porque no estoy en el nivel de

los Generales, tendria que pedirle la autorizacion al COIT.!-andante General para

concurrir a estas reuniones que se daban en la Segunda DIENFA.- Testigo, pero

hasta donde usted conoce porque pertenecio a la DINTE, eran tres niveles de

comando, SIE, DINTE Y Segunda DIENFA.- Asi es doctor.- 2.El SIN integraba el

Sistema de Inteligencia del Ejercito (SIDE)? DIJO: No.- 2.La Presidencia de la

Republica integra~a el Sistema de Inteligencia del Ejercito? DIJO: No, por ningUn. >

motivo.- Testigo, si usted refiere y efectivamente ha sostenido una verdad
'., . ,

uniforme, bueno su f~rdad uniforme de inocencia en las seis oportunidades que
usted ha'dec1arado, 2.Por que razon usted fue condenado en el Fuero Militar?

DIJO: Se me abrio proceso en esa investigacion que normalmente se hizo en: poco

tiempo, no hubo ningUn testigo que pudiera sefialar de que yo era r. esponsable"-

en esos hechos, n~ hubo peritaje, no hubo medics probatorios que corroborara

yo alguna vez estuviera en ese lugar, al contrario yo si tenia medios probatoribs

de que nunca estuve en ese lugar, ademas no conozco La Cantuta, pero como

esta sucediendo actualmente que hay presion en cuanto a la parte de oposicion,

los medios mediaticos, como es la prensa y otros factores mas que coadyuvaron

de que la satanizacion hacia mi persona defina una senten cia que yo llamo

politicamente correcto, es tan igual como se esta .llevando ahora en la Primera

Sala Penal Espe~ial, ya me condenaron sin haber terminado por ejemplo el

L.

proceso y es 10 politicamente'correcto, entonces yo reclam'e esa sentencia, fui ala

otra instancia, se dio la otra instancia, confirmaron, pedi una Revision

~

Extraordinaria, se dio la Ley de Amnistia en el ano mil novecientos noventa y
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cinco que trunco la ultima instancia, entonces despues de darse la ley de

amnistia que fue dada para todos los militares, policias y ronderos desde la

decada del ochenta hasta mil novecientos noventa y cinco y donde tambien me

favorecio, fui ante un Juez para pedirle la revision de mi caso, porque era

necesario que 10 hiciera pOl' el apellido que me dejo mi padre, por 10 tanto por la

dignidad de persona acudi ante un Juez, pero el Juez me dijo que si no tenia

antecedentes y que la ley habia borrado todos mis antecedentes entonces, como

iba a hacer el alguna revision", no era factible hacer la revision, en mil

novecientos noventa y siete el senor Santiago Martin Rivas cuando es llamado al

Congreso junto con el General Juan Rivero Lazo, explica y pide una revision de

su cast>, del Caso La Cantuta, sin embargo el Congresista de aquel entonces el

senor Estrada, hoy fallecido, el senor Diez Canseco y el senor Heriberto Benitez,

entre otros que estan dentro de 10 que es la historia del pais, porque sus

dec1araciones estan ahi, dijerdn que no, que la ley se debe cumplir y mas aun,

que el Tribunal Constitucional en mayo de ese ano habia dado por conc1uido

como cosa juzgada los hechos de Barrios Altos y La Cantuta, etcetera; entonces

Ie dijeron que se debe cumplir la ley de Amnistia que nunca fue derogada y que

sigue vigente, no habia forma de hacer una revision y ahara con nuevamente

haberme abierto, procesos presentare una revision en su debido proceso, para
~ ,

responder sobre~esas acusaciones det caso Cantuta.- i.Para entregarse al fuero

militar el Presiden1p de ese entonces Alberto Fujimori 0 e1 Comandante General

del Ejercito Ie ofretferon a usted la posibilidad de una futura ley ,de Amnistia?

DIJO: Eso nunca ocurrio, es falso.- Con 10 que conc1uyo. El Sen~r Director de

Debates dispone un breve receso a fin de continuar en el reinicio. con el

interrogatorio ~l testigo a cargo del senor representante del Ministerio
Publico.===========================================================

Reiniciada la audiencia continua con el interrogatorio al testigo el senor

Fiscal, como sigue: Senor Pichilingue, vamos a seguir la recomendacion que nos

ha hecho la Sala de preguntas concretas y de respuestas concretas, usted nos ha

. manifestado que durante mil novecientos noventa y uno trabajo en el SIE, i.Es

eso correcto? DIJO: Asi es.- i.Cuales fueron las funciones que Ie asignaron en el

SIE durante mil novecientos noventa y uno? DIJO: Durante ese ano como lodije
. I

anteriormente, fui comisionado para realizar una labor contra el terrorismo en el

grupo especial de inteligencia (GEIN) desde principios de ano hasta noviembre

mas 0 menos de mil novecientos noventa y uno, despues de esa fecha regrese a

mis funciones que estaban relacionadas al aspecto de la oficina de seguridad.-. I .......-
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2.Eso fue,a fines del aiio noventa y uno eso? DIJO: Asi es.- 2.Quien fue su jefe

inmediato en esa epoca? DIJO: En esa epoca no recuerdo bien el jefe del

departamento, pero si el jefe del SIE que era el Coronel Silva Mendoza.-

2.Tambien nos ha dicho que pertenecio al arma de Ingenieria? DIJO: Si, es

correcto.- 2.L1evo a cabo algun curso de especializacion, por ejemplo relacionado

con manejo de explosivos? DIJO: Por supuesto, soy Ingeniero y como tal soy

especialista en explosivos, durante mis cinco aiios como formacion de Ingeniero

he llevado cursos de demolicion, fabricacion de explosivos, colocacion de

explosivos, despues tambien como comando anfibio, soy especialista en

colocacion de cargas explosivas sobre la retaguardia enemiga generalmente,

entonces todos esos detalles de formacion estan dentro del syllabus de 10 que es

la Es~uela, Militar de Chorrillos, la Escuela de Ingenieria del Ejercito Peruano.-

2.Conocio al Coronel Ejercito Peruano Rafael Cordova? DIJO: Si, era mi jefe en mil

novecientos noventa.- 2.Es cierto que por encargo del Coronel Rafael Cordova

usted elaboro un informe sobre los antecedentes del Vladimiro Montesinos

Torres? DIJO: Es falso.- 2.En ningUn momenta el Coronel Cordoba Ie en cargo

llevar a cabo este analisis 0 estudio respecto alas actividades de Montesinos

Torres? DIJO: No, nunca jamas.- 2.Niega rotundamente eso? DIJO: Asi es.-

2.Usted ha trabajap.o bajo las ordenes del General Ejercito Peruano Juan Rivero
J

Lazo? DIJO: Nunc13.he trabajado bajo e-sas ordenes.;- Testigo, Ie voy leyendo"unos

nombres y usted 11te.va ir diciendo a quienes conoce, 2.AlC9mandante Rodriguez,

Zabalbeascoa? DIJOlt;i 10conozco.- 2.AICapitan en ese ent~nces Santiago Martin

Rivas y Mayor despues?DIJO: Si 10conozco,- 2.APedro Suppo Sanchez? DIJO: Lo

conozco de vista.- 2.AAntonio Sosa Saavedra? DIJO: Tambien 10 he visto en e1

SIE.- 2.ALecca Esquen? DIJO: De igual manera.- 2.AAngel Pino Diaz? DIJO: Lo
I

conozco en las instalaciones del Servicio de Inteligencia.-2.Julio Chuqui Aguirre?

DIJO: De igual manera, de vista.- 2.AHugo Coral Goicochea? DIJO: Con el seilor

Coral, el laboro en mil novecientos ochenta y ocho en la oficina de seguridad,

entonces ellaboraba ahi y yo tambien laboraba bajo el mando de un Mayor en

~
l.
oS

c:3

~se entonces.- 2.AIgun grade de amistad con el? DIJO: Ninguno.- 2.A Nelson

Carbajal Garcia? DIJO: Lo conozco porque llegaba por el SIE.- 2.A Wilmer

Yarlaque Ordinola? DIJO: De vista.- 2.A Pablo Atuncar Cama? DIJO: Debo

haberlo visto en el SIE tambien.- 2.A Antonio Arce Janampa? DIJO: N6 recuerdo

sobre el.- 2.A Jose Alarcon Gonzales? DIJO: Debo haberlo visto en el SIE pero no

Ie puedo precisar.- 2.A Carlos Cabrera Zegarra Ballon? DIJO: No conozco ningUn

Cabrera.- 2.A Hector Gamarra Mamani? DIJO: Debo haberlo visto en el SIE.- (.A
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Julio Salazar Correa? DIJO: No recuerdo sobre el.- (.A Jose Tena 'Jacinto? DIJO:

Debo haberlo visto en el SIE.- (.A Edgard Cubas Zapata? DIJO: No recuerdo

sobre el.- (.A Cesar Alvarado Salinas? DIJO: No recuerdo.- (.A Gabriel Vera

Navarrete? DIJO: Si 10 he visto por el SIE.- (.A Juan Vargas Ochochoque, Isaac

Paquiyauri Huaytalla? DIJO: No recuerdo sobre ellos.- (.A Pedro Pre tell Damaso?

DIJO: Debo haberlo visto en el SIE.- (.A Manuel Hinojosa Sopla? DIJO: No

recuerdo.- (.A Pedro Santillan Gald6s? DIJO: Si 10 recuerdo porque en una

oportunidad lleg6 a pedirme trabajo en mi empresa, para realizar un as labores

sobre computadoras, porque es un especialista en informatica.- (.Rosa Ruiz Rios?

DIJO: No conozco.- (.Mariela Barreto Riofano? DIJO: Tampoco.- (.Este1a Cardenas

Diaz? DIJO: No la conozco.- (.Haydee Terrazas Arroyo? DIJO: No la conozco.-

(.Shitley Rojas Castro? DIJO: No la conozco.- (.Luz Iris Chumpitaz? DIJO: No la

conozco.- (.Coronel Federico Navarro Perez? DIJO: La conoci a raz6n del proceso

ante 1a justicia militar que seg'uimos a partir del aiio noventa y tres, antes no 10

conocia.- Testigo, usted ha manifestado, no solamente aqui ante las respuestas

del abogado defensor sino tambien durante el curso de las dec1araciones que ha

prestado a 10 largo de varios procesos, que usted no conoci6 de la existencia del

Grupo Colina, (.Se ratifica usted en esa versi6n? DIJO: Me ratifieo doctor, eso ho

existe.- (.Que tiepe usted que decir frente alas dec1araciones que hacen varios

testigos que ya concurrieron aca y que integraron d Desti3.camento Colina, y que

ademas 10 senalaR~como integrante del Destacamento Colina? DIJO: Bueno, con

respecto, a eso, ellJi son mis coacusados, como coacusadosestan ejerciendo su

derecho a mentir, 10 hanhecho porque han conseguido una cola~:>oraci6n eficaz
, '

fraudu1enta porque no han presentado ningun medio de prueba que acredite su

versi6n, aqui mi~mo en esta Sala vi en la televisi6n la vez anterior cuando e1

senor Presidente, del Tribunal Ie pregunt6 por ejemploal senor Saune si es que

teniaalgun medio probatorio que habia entregado para acceder a esa

'.'

colaboraci6n eficaz, y dicho senor tuvo que reconocer que no habia entregado

nada,' pero la ley dice de que debe entregar un medio probatorio para que se

. pueda confirmar su versi6n, sin embargo no 10 hicieron, ninguno de ellos 10 ha

hecho, entonces solamente es una versi6n con.tradictoria que a traves de todo

este tiempo 10 han venido dando porque han hecho algunos arreglos que es con

1a Procuraduria y tambien con 1a Fiscalia.- Senor Pichilingue, tanto~ usted como. '

los senores que han concurrido, a los que ha hecho mencion, son testigos, 0 sea

no tienen la cali dad aqui de procesados, de manera que su versi6n es meramente

de testigos, usted ha dicho hace un momenta que en e1 Ejercito no ha habido, ,,.....
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destac~entos, pero si grupos 0 equipos de inte1igencia, digame, ~Este

Destacamento Colina no es un equipo de inte1igencia? DIJO: Bueno eso es 10 que

yo no he dicho doctor.- (."Usted no ha dicho eso? DIJO: No, yo 10 que he dicho

ante 1a pregunta que me l;1ace e1 doctor de 1a defensa es que destacamentos de

inte1igencia existen en 1as regiones, yo no me refiero a 10s grupos, y aca en Lima,

en e1 Servicio de Inte1igencia del Ejercito 10 que existe es el puesto de inteligencia

de Lima, que es contrario a 10 que usted me acaba de preguntar.- 0 sea testigo,

aqui en Lima no habia destacamentos, pero si equipos de inteligencia, ~Es eso

correcto? DIJO: Tambien especifique de que en e1 caso de 1a Segunda Region

Militar de aquellos ailOs, e1 destacamento asignado como Region Militar

funcionaba en Ayacucho, mas no aca en Lima.- Pero vo1viendo a 1a pregunta

testigQ, ~Aqui en Lima no han existido destacamentos, pero si equipos de

inteligencia, es correcto eso? DIJO: No es tampoco 10 que dije, no hay equipo de

inteligencia.- ~No hay equipo ni destacamento? DIJO: Asi es.- Testigo, vamos a

hab1ar so bre e1 tema de analisis de documentos que ustedes llevaron a cabo en 1a

DIRCOTE, si bien usted dijo que no sabia quien 10 habia designado pero supongo

que hizo alguna indagacion respecto a eso, por eso Ie pregunto, ~En que

circunstancias se produjo su designacion como integrante del grupo de analisis

para 1a revision de documentacion incautada a Sendero Luminoso en mil
j .

novecientos noverrta y uno, y si sabe quien 10 desigJ?o? DIJO: No, no es 10 que yo

he dicho.- Entonces corrijame testigo, GQue dijo? DIJO: Para su informacion y 10
'., 1 '

vue1vo a reiterar, 10 i'tie tambien Ie dije ala defensa es que a mi me nombran con

un memorandum, que es 10 que me da .a conocer mi jefe de departamento

ordenado por e1 Coronel Silva Mendoza, entonces que me ponga a disposicion del

Comandante Ropriguez Zabalbeascoa para ejecutar una .". labor de
contrainteligencia, 0 sea analisis de informacion, eso es 10 que he dicho.- ~A

quienes. reportaban el desarrollo de 1as actividades que cumplian? DIJO: 'AI

Teniente Coronel Fernando Rodriguez Zabalbeascoa.- ~Nos podria precisar en

que ambiente de la DIRCOTE llevaban a cabo ese tipo de analisis? DIJO: Creo

que estaba en e1 tercer pi so si mal no recuerdo, era un ambiente amplio don de

teniamos una computadora, materiales de escritorio, ingresando hacia mas 0

menos e1 1ado izquierdo estaba una oficina que perteneciapor ese entonces a la

Marina, 0 sea dentro de ese ambiente la Marina tenia una especie de estacion de

radio donde hacia 1as interceptaciones radiales 10 que se llama radiogoniometria

a 1a organizacion Sendero Luminoso, ellos tambien 1aboraban directamente con

e1 GEIN, antes de 1a oficina nuestra estaba 1a oficina de 10 que posteriormente Ie-
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llamaroIl el museo, donde estaba to do e1 material que se habia incautado en esos

dos lugares que habia ensenado con anterioridad, y tambien habia una oficina

que habian hecho de triplay momentanea para los Comandantes Benedicto

Jimenez Baca y Miyashiro.- ~A este lugar Ie denominaron el palomar? DIJO: Si,

Ie decian el palomar.- Digame testigo, con motivo de la designaci6n al grupo de

analisis, ~Usted tuvo oportunidad de concurrir al Servicio de Inteligencia

Nacional? DIJO: Con respecto a 10 que es la labor de analisis, no es que

concurrimos al Servicio de Inteligencia Nacional, sino a unas instalaciones donde

funcionaba el Servicio de Inteligencia Nacional, funcionaba la Escuela de

Inteligencia y funcionaba este galp6n que era del SIE en mil novecientos noventa

y uno, -mas 0 menos en julio fuimos a laborear en el galp6n de la Escuela de

Intehgencia, no hubo 10 que Ie puedo decir a su pregunta, ninguna reuni6n con

un miembro del Servicio de Inteligencia Nacional, 10 que a mi me consta como

Capitan que era de esa epoca.- Testigo, cuando usted se refiere que fueron a

trabajar ahi, en estas instalaciones del SIE donde tambien estaba el SIN, ~Lo

hicieron conjuntamente con Rodriguez Zabalbeascoa y Martin Rivas? DIJO: Si,

ademas tambien llegaba el Comandante Paucar, el Teniente Primero Rios

Rodriguez, todos ellos acudian a esa.- ~En ninglin momenta se reuriieron

ustedes con el senor Montesinos Torres? DIJO: No, nunca.- (.Usted conoci6 en
,~

algun momenta ~al General Julio Rolando Salaza.r Monroe? DIJO: Al General

Salazar Monroe lQ)).e llegado a conocer en el establecimiel).to penal del Callao en,

el ano dos mil tres.,f~enor Pichilingue, durante el tiempo que ustedlabor6 en las

instalaciones del SIE, (.Noconoci6 al senor General que Ie he mencionado? DIJO:

No.- Testigo, usted ha dicho que el SIN no dependia del SIE, pero Ie pre gun to , ~El

SIE dependia dyl SIN? DIJO: De ninguna manera, porque e1. Servicio de

Inteligencia es del Ejercito, y el Ejercito es dependiente del Ministerio de Defensa,

el Servicio de Inteligencia Nacional es una linea directa hacia la Presidencia de la

Republica.- Pero testigo, en mil novecientos noventa se dict6 un decreto

legislativo mediante el cual todas las unidades del Servicio de Inteligencia de las

.diferentes unidades 0 dependencias, sea el Ejercito, la Marina, la Aviaci6n 0 la

Policia, dependian del SIN, c'.Es eso correcto? DIJO: Eso no es correcto, siempre

ha habido una relaci6n como Ie Haman de canal de inteligencia, una relaci6n en

cuanto a informaciones, si se requiere informaci6n del SIN hacia el Ejercito que

el SIE 0 la DINTE Ie proporcione, entonces hay una relacioh igual con los otros

institutos, esa misma relaci6n tambien se da en esos afios, 0 sea no quiere decir

;...

que hay una dependencia directa de 10 que algunos Haman comunidad de
..... U'
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inteligen<:ia, eso tampoco existe.- <'.,Ustednos podria decir que labor cumplia en el

grupo de analistas Luis Cubas Portal, Roberto Huaman Azcurra, Alberto Pinto

Cardenas, Ronald Robles C6rdova y el Teniente de la Armada Antonio Rios

Rodriguez? DIJO: En cuanto a los oficiales Cub as Portal y Huaman Azcurra, ellos

no laboraron en el equipo de analisis.- <'..Pero si sabe usted que fueron

considerados dentro de la recomendaci6n, el saludo y de propuesta de ascenso

que hacia el senor Presidente de la Republica en ese entonces? DIJO: No ha

habido ninguna propuesta de ascenso, eso totalmente falso.- Testigo, primero fue

felicitaci6n y despues hay una propuesta de ascenso. No doctor, primero la

felicitaci6n se da por 10 que ya dijeanteriormente, es una felicitaci6n que me

llega en mi caso, la tome como llega, como han llegado otras felicitaClones

anteriprmente a mi legajo, pero en cuanto a 10 que usted dice que hubo una

recomendaci6n para el ascenso, en mi caso, que yo hablo por mi, no hubo

ninguna recomendaci6n de ascenso para mi persona, tan es asi que yo no

ascendi y ese ailo me presentaba al ascenso, pero no ascendi porque no

alcanzaba el puntaje, que es diferente por ejemplo en el caso del senor Martin

Rivas que sin felicitaci6n 0 con felicitaci6n ascendia porque estaba en los

primeros puestos, entonces Ie tocaba ascender.- <'.,Perotuvo usted conocimiento

que si se hizo un~. recomendacion a otros oficiales, a excepci6n suya? DIJO: Eso
!

no Ie puedo decir: porque no he leido hing1ln tipo ~e recomendaci6n 0 no lengo

conocimiento sobr.c;~r:ecomendaci6n alguna.- GConoci6 a las personas que Ie voy a~

mencionar su nomtfe, y si despues nos puede precisar sl algunas de ell as fue

objeto de investigacion 0 de analisis del equipo de analisis que usted integr6 en

mil novecientos noventa y uno, a Luis Antonio Leon Borja? DIJO: No 10 conozco.-

<'..ALuis Alberto I?iaz Astovilca? DIJO: No 10 conozco.- <'.,AAlejanQ.ro Rosales.
DIJO: No 10 conozco.- <'..APlacentina Marcela Chumpipuma Aguirre: DIJO: No la

conozco.- GA Octavio Benigno Huamayauri Nolasco? DIJO: No 10 conozco.- lA

Filomeno Leon Le6n? DIJO: No 10 conozco.- <'.,AMaximo Leon Leon? DIJO: No 10

conozc<Y.- <'.,ALucio Quispe Huanaco? DIJO: No 10 conozco.- <'.,ATito Ricardo

I3-amirez Alberto? DIJO: No 10 conozco.- <'.,ATeobaldo Rios Lira. DIJO: No 10

conozco.- <'.,AManuel Isaias Rios Perez? DIJO: No 10 conozco.- <'.,ANelly Maria

Rubina Arquinillo? DIJO: No la conozco.- <'..AOdar Mender Sifuentes Nunez?

DIJO: No 10 conozco.- GA Benedicta Yanqui Churo. DIJO: No la cohozco.- <'.,A

Javier Manuel Rios Rojas. DiJo: No 10 conozco.- GAJuan Gabriel Marino? DIJO:

No 10 conozco.- <'.,ABertila Lozano Torres? DIJO: No la conozco.- <'..ADora Olague

Fierro? DIJO: No la conozco.- <'.,ARobert Teodoro Espinoza? DIJO: No 10 conozco.--
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r!.AMareelino Rosales Cardena? DIJO: No 10 conozco.- r!.AFelipe Flores Chipana?

DIJO: No 10 conozco.- r!.ALuis Enrique Ortiz Perea? DIJO: No 10 conozco.- r!.A

Richard Armando AmaTu C6ndor? DIJO: No 10 conozco.- r!.A Heracles Pablo

Meza? DIJO: No 10 conozeo.- r!.AHugo Munoz Sanchez? DIJO: No 10 conozco.- r!.A

Natividad Condorcahua Chicana? DIJO: No la conozco.- r!.A Felipe Le6n Le6n?

DIJO: No 10 conozco.- r!.A Tomas Livias Ortega? DIJO: No 10 conozco.- r!.Ya

Alfonso Rodas Albitres? DIJO: No 10 conozco.- r!.Sabe usted quienes son esas

personas? DIJO: Me he enterado que son los deudos de diversos procesos que me

estan procesando en la actualidad.- Senor Pichilingue, son las victimas de

Barrios Altos y La Cantuta, r!.Usted no conoci6 ni supo que a estas personas se

las investigaba como presuntos subversivos? DIJO: No.- Testigo, volviendo al

grupo de anaJisis, nos ha dicho que elaboraron un documento como resultado de

los anaJisis, r!.Es eso cierto? DIJO: Si, elaboramos ese documento.- r!.Aquienes

entregaron ese documento? DIJO: En mi caso, las capias que formule las

entregue al Teniente Coronel Fernando Rodriguez Zabalbeascoa.- Testigo,

tambien nos ha manifestado que el Capitan Martin Rivas expuso los alcances de

esos documentos ante la alta oficialidad, es decir ante el Comando del Ejercito,

r!.D6nde se llev6 a cabo esa exposici6n? DIJO: En la Comandancia General del

Ejercito.- r!.Hubo ,alguna opini6n del Comandante General y de otros Generales
,~ "

que asistieron a esa reuni6n? DIJO: Ninguna.- r!.Usted conoci6 al agente William

Tena Jacinto? DIJ~q: De vista.- r!.Es cierto que este agente tambien particip6 en el

anaJisis de la docutrlentaci6n incautada a Sendereo Luminoso? DIJO: Es falso.-

r!.Durante el tiempo que estuvo trabajando en la DIRCOTE en, el grupo de

anaJisis, llevaron a cabo algun contacto, alguna relaci6n can el equipo del GEIN

de la DIRCOTE? pIJO: Bueno solamente can los que laboraban en"ese entonces

en esa instalaci6n, mas no se si es que eran todos a bueno habia gente tambien

que estaba en otros lugares.- r!.Por ejemplo usted lleg6 a tener contacto a

intercambio de ideas can el despues General Marco Miyashiro? DIJO: No,

directalnente can el no.- r!.Ustedes en sus anaJisis tampoco aportaron informes a

.algun resultado a este equipo de la DIRCOTE? DIJO: La que me he enterado

posteriormente, porque no fue en mil novecientos noventa y uno sino ya anos

despues, es que el Comandante Fernando Rodriguez Zabalbeascoa entreg6 una
~

copia de ese documento antes de irnos alas Palmas, al entonces Comandante

Benedicta Jimenez Baca, ese documento que Ie entrega inclusive yo he verificado,

he hecho una contrastaci6n can el contenido de ese documento y el contenido del

libro publicado por el senor Benedicta Jimenez Baca en el ano ere a que mil,---
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novecientos noventa y cuatro, te dice el abc sobre Sendero Luminoso y tiene gran

cantidad de hojas que provienen de ese estudio que nosotros hicimos en esa

epoca, entonces'el 10 . plante a como un pensamiento guia, que dice el,

pensamiento que tenia el ;,GEIN e incorpora la parte de ese trabajo que hicimos

nosotros.- iEsto quiere decir que el Comandante Miyashiro puede haber recibido

la informacion que ustedes Ie dieron? DIJO: No me reflero al Comandante

Miyashiro, es el Comandante Benedicto Jimenez.- ("Pero a traves de el podria

haber recibido el senor Benedicto Jimenez? DIJO: No 10 se si es que e1

Comandante Benedicto Jimenez Ie haya hecho participe al Comandante

Miyashiro, 10 que yo refiero es que el Comandante Fernando Rodriguez

Zabalbe,ascoa ha indicado de que Ie entrego al Comandante Benedicto Jimenez

una co pia de ese documento.- ("Hasta que tiempo duro el trabajo de analisis que.
ustedes Hevaron, cuando se replegaron ya de la DIRCOTE? DIJO: Mas 0 menos

en junio de mil novecientos noyenta y uno.- 2.Usted podria decir que ya habian

conc1uido el analisis que Hevaron a cabo, 0 es que hubieron algunos problemas?

DIJO: No, el analisis es continuo, 10 que faltaba era el cruce de informacion con

otros tipos de documentos para fortalecer mas que todo el documento principal.-

("Luego que se retiran ustedes de la DIRCOTE a donde se dirigen a laborar,

porque Hevaron ustedes bastante documentacion verdad? DIJO: No, en el caso
i

mio yo no Heve dckumentacion.- ("Quienes Hevaron entonces? DIJO: No 10 se, de. ,

repente los otros.~ ("Pero siguieron haciendo analisis 0 ya no hicieron? DIJO: Por.", . ,

supuesto que si, es ,ftmtinuo, el analisis es continuo, no se puede dejar de lado.-
("A d6nde se trasladaron? DIJO: Al galpon del Servicio de Inteligencia del

Ejercito.- ("Que estaba dentro de donde? DIJO: De las instalaciones en Las

Palmas.- iQue labor realizo posteriormente en Las Palmas, alIi en ~l SIE? DIJO:

Igual, analisis.- Testigo, Ie voy a mencionar los nombres de algunos elementos

senderistas y usted me dira si tuvo conocimiento de su detenci6n, iDe Yovanka

Pardague, Tito VaHe Travesano, y Victor Zavala Catano, por parte del personal

del GEIN, hecho que se produjo el veintiuno de junio de mil novecientos noventa

y uno? DIJO: Por los medios periodisticos.- Testigo, usted con motivo del

conocimiento que tomo de este hecho, ("L1evo a cabo algunas reuniones en el

Servicio de Inteligencia Nacional? DIJO: Es falso.- iUsted conoce si el SIN solicito

la entrega de e::>ta informacion? DIJO: ("Sobre que documentacion doctor?-

Testigo, me reflero a la documentacion incautada en el'inmueble donde fueron

detenidos Yovanka Pardague, Tito Valle Travesano, ("Supo de eso, tuvo

conocimiento de ese hecho? DIJO: No, de eso desconozco.- ("Es cierto que tanto
!!!
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usted c(),mo Martin Rivas se presentaron a la DIRCOTE para soli'citar la entrega

de estos detenidos cuyos nombres Ie he men cion ado hace un momento? DIJO:

Eso es falso.- Pere si recuerda, como 10 ha dicho aca el ex General Hector John

Caro, que este General ;reconoce que ustedes se apersonaron a solicitar la

entrega de los detenidos, ~Que tiene usted que decir? DIJO: Bueno, Ie voy a

explicar, el General Hector John Caro cuando el va a la Primera Sala Penal

Especial y Ie hacen pregunta, el afirma que cuando nosotros llegamos alas

instalaciones del GEIN, el no se acordaba si es que nosotros habiamos ido a

saludarlo porque es normal dentro de la oficialidad cuando uno llega a una

dependencia saludar al jefe, 0 presentarse al jefe, el no recordaba si es que

nosotrQs habiamos llegado a principios de aiio para hacer este tipo de cortesia,

ento:q.ces p'espues indica que nunca mas se reunio con nosotros, 0 sea no se

recordaba y menos se ha reunido con nosotros, eso 10 ha dicho en la Primera

Sala Penal Especial como testigo, posteriormente el dice ya aqui tambien 10 he

escuchado y 10 he visto por la television que el que hablajunto con Martin Rivas

se reunen con el para hacerle un pedido a cuenta del senor Montesinos en

relacion a la senora Yovanka Pardague y Tito Valle Travesaiio, pero el dice que

eso 10 recuerda por haberlo leido en ellibro del senor Humberto Jara, y dice mas,

aca tambien 10 dice el, que inclusive nos llama la atencion y que hizo un
i

comentario refer~nte de que no iba a obedecer las. ordenes de un Capitan como

en este caso del 9apitan retirado, senor Vladimiro Montesinos Torres, pero si el
'., 1 '

habia reconocido :f~n la Primera Sala Penal Especial que se reunia

constantemente con el senor Montesin9s Torres por que no se 10 dijo

personalmente a el, por que el me 10 dice, 0 sea de acuerdo a su version que es

contradictoria y que la senora Vocal en este caso Ines Tello de ijecco Ie dijo:

"senor General John Caro usted esta cambiando totalmente su version dada en

el aiio dos mil uno, porque usted no dijo eso anteriormente, entonces hay una

seria contradiccion de 10 que dijo dentro 10 que es el proceso cero veintiocho dos

mil uno con 10 que el ha dicho aca", y solamente porque recuerda que dice que 10

leyo en el libro del senor Jara.- ~Usted tomo conocimiento que a raiz de estos

hechos el senor General John Caro fue cambiado de colocacion al interior del

pais, inmediatamente despues de este hecho? DIJO: Le vuelvo a repetir, las

cuestiones de la, Policia no las se porque no esmi institucion.- Digame testigo,

sobre el tema de la empresa Consultores y Constructores de Proyecto America

Sociedad Anonima cuyas siglas son Conpransa, usted forma parte de esa

empresa, es mas ha dicho que fue fundador. -Yo hice la empresa senor Fiscal.--
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2.Quienes mas formaron 0 integraron esta empresa? DIJO: Le 'voy a explicar

doctor, la empresa la forme, hice el anteproyecto, el proyecto definitivo, por-que

para hacer una empresa 0 cualquier tipo de labor dentro 10 que es la ingenieria, 0

cualquier tipo de activid9-d se tiene que hacer primero un anteproyecto, yo 10

hice, es mas, yo hice la minuta tambien 0 sea sobre la empresa porque 10 que

buscaba era minimizar costos, consegui un poco de dinero de mi padre y de mis

hermanos para ir haciendo todo este tipo de labor, como ingeniero dije pues que

alguna vez me tendra que rendir algunos frutos, utilidades para mi familia, pero

en el camino me doy cuenta que me faltaba mayor cantidad de dinero, medios

econ6micos para empezar a equipar todo 10 que es el desarrollo de una empresa

constru~tora 0 consultora, tal es asi de que el senor Santiago Martin Rivas que

habia. lleg~do del extranjero tenia una cierta cantidad de dinero y Ie hice un

prestamo a el, aproximadamente mil soles equivalente a mil d6lares en esa

epoca, igual se 10 hice al Comandante Rodriguez Zabalbeascoa, no fue suficiente

y me presente ante el Coronel Silva Mendoza que era el jefe del SIE, previamente

hable con el Comandante Rodriguez para ver si es que habia una forma que la

instituci6n, en este caso la Oficina Econ6mica del Ejercito, me pudiera dar un

prest9-mo, en ese tiempo la Oficina Econ6mica del Ejercito daba prestamospara

10 que es estudios y cualquier otro tipo de premura que tenia el oficial, en este
i

caso podria ser una enfermedad etcetera, en la actualidad tengo entendido que. ,

tambien 10 ha e~tendido para formal' algunos comercios 0 empresas, en ese'~, . ,

entonces el Coronel,fSilva me dijo de que no podia acceder a mi requerimientos,
pOl' 10 tarito como el no podia delegaba para que yo pudiera tener una audiencia

con el General Juan Rivero Lazo que era el Director de Inteligencia, 0 sea

estamos hablando de los escalones donde se estaba dando mi reque{'imiento, me

presente ante el General Rivero y Ie solicite a e1 para que me pudiera dar la

instituci6n un prestamo, y Ie explique los motivos, el me mijo que la instituci6n

no podia hacerlo, pero si, el habia estado en el extranjero y como yo era un oficial

de ingenieria y estaba buscando hacer algo mas 0 menos tan igual como 10 hacen

otros oficiales, porque en esa epoca muchos oficiales hicieron empresas, igual

que oficiales de la Policia, entonces el me dijo que me podia hacer un prestamo

pero que Ie devolviera en los siguientes meses, yo quede asi con el, 0 sea el me

hace un. prestamo personal, no pude cumplir en el momenta que era el

requerimiento, para que no' hubiera un mal entendido; para que hubiera un

efecto de cumplimiento con todos ellos, yo soy el que Ie digo tanto al General, al

Comandante Rodriguez y al capitan Santiago Martin Rivas para colocarlos de

Acta N° 28 - Testimonial Pichi1ingue I Portella Pagi~a 33

'C



accionistas, pero ninguna de estas personas tome decisiones en mi empresa, el

unico que ha tornado decisiones en mi empresa soy yo, es mas, el General Juan

Rivero Lazo y el Comandante Rodriguez Zabalbeascoa nunca se acercaron alas

oficinas, ni siquiera cono'cieron, el unico que me visitaba de vez en cuando par

ser amigo, y par tener un amigo de su promo cion que vivia al costado del

inmueble don de yo ocupaba para efecto de mi empresa era el Capitan Santiago

Enrique Martin Rivas, esa es la explicacion en cuanto a la participacion de estas

personas como accionistas, terminado a conseguido el dinero, despues de los

trabajos que hacia, margen de utilidad, a cada uno de ellos les devolvi su dinero.-

~
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Muy bien senor testigo, aca tenemos la ficha noventa y tres cera cincuenta y tres

que acredita la inscripcion en Registros Publicos de la empresa Conpransa, yahi

vemos efectivamente que los socios de la empresa, fundadores Eliseo Pichilingue,

Juan Rivero Lazo, Fernando Enrique Zabalbeascoa, Santiago Martin Rivas,

conjuntamente con usted, tambien usted aqui en la audiencia nos ha informado

ya a que actividades se dedicaba la empresa, GUstedes participaron en

licitaciones a concursos publicos? DIJO: Asi es, aqui he traido inclusive la

documentacion que puedo alcanzar.- No, es precise testigo, porque la empresa es

legal, esta acreditado que funcionaba.- Asi es doctor, yo estaba inscrito en el

Consejo Nacion~ de Licitaciones y Obras publicas, CONSUCOP, en ese en~onces,
ademas registrado y era socia con ~oz y voto de la Camara Peruana de la

Construccion, 0 q~ep., participa con todos los ingenieros. constructores en ese

entonces, estaba, J~ejemplo, quien era Presidente, el Ingeniero Mario Suito, he

ido muchas veces y he ejercito mi voto enese entonces, asimismg, por ejemplo,

en la Embajada Norteamericana, en el Consulado de los estados Unidos de

Norteamerica, taIflbien he tenido reuniones con la Consul en cuaJ'lto a la parte

economica y financiamiento de los paises en esa epoca.- Testigo, realmente no

esta en discusion la existencia, la legalidad de la Empresa Conpransa, eso esta

fuera de discusion, 10 que Ie quiero preguntar es, GUsted conocio al abogado

Juan Pampa Quilla? DIJO: Lo he conocido de vista en esa epoca en las

.instalaciones militares pero no he tenido ningun acercamiento con el, solamente

10 volvi aver por esto del proceso que se esta llevando a cabo en la Primera Sala

Penal Especial.- GEs cierto que este abogado suscribio firmo el acta de
~

constitucion de la empresa Conpransa? DIJO: Le explico, yo Ie entrego la minuta

al senor Santiago Enrique Martin Rivas, porque yo buscaba minimizar costos,

entonces el me dijo que tenia un amigo, una persona que podia firmar la minuta

para ser entregado posteriormente a la Notaria Correa Miller.- GY ahi firma. ~
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Pampa Quilla? DIJO: El 10 lleva y hace firmar al senor Pampa Quilla.- ~En la

sede de la empresa Conpransa funcionaba una central de radio, es eso correcto?

DIJO: La central de radio que funcionaba alIi era una radio que correspondia al

senor Manuel Privat, era propiedad de el.- (.Quien era Manuel Privat, que grade

tenia? DIJO: En ese entonces el era, si mal no recuerdo, Capitan tambien.- (.EI

les arrendaba el local? DIJO: A mi me arrend6 el local.- (.Usted tuvo

conocimiento que el Mayor Santiago Martin Rivas, que solamente dijo que tenia

una participaci6n nominal en la empresa, tenia su vivienda 0 domicilio alIi en

una de las oficinas de Conpransa? DIJO: Eso es falso.- ~Conoce usted el termino

"baja ficticia" en el Ejercito? DIJO: No existe.- (.Usted no firmo una baja ficticia?

DIJO: E~o es falso.- En este acto el senor Fiscal solicita al Tribunal se ponga

a la ~sta 4el testigo el documento a fojas ocho mil doscientos setenta y seis

a efecto que senor Pichilingue reconozca el documento en contenido y

firma. Luego de examinado el documento en mencion el testigo manifiesta:

No doctor, y tampoco reconozco el contenido.- (.Y no es cierto que las personas 0

los miembros de inteligencia tienen que firmar un documento para que no

comprometan al Ejercito luego de actividades que pudieran realizar sus

integrantes? DIJO: Bueno, yo he escuchado eso 10 que han dicho aca los

Suboficiales pero eso es totalmente falso.- testigo, cuando se dicta orden de
i

detencion en el f~ero castrense contra usted y varios integrantes del Ejercito,

~En que depende:Q-cia se encontraba usted trabajando? DIJO: En el Servicio de

Inteligencia del Ej~~:~~o.- ~Quienes mas fueron detenidos ~on usted? DIJO: En

ese entonces fueron detenidos el Coronel Federico Navarro Perez, tambien el ya

Mayor Santiago Martin Rivas, el que habla, el Tecnico Supo, el TecnicoJulio

Chuqui Aguirre y el Tecnico Nelson Carvajal Garcia.- ~Ust~des fueron

trasladados a un Penal Militar luego de la detencion? DIJO: Asi es, a la zona de

Pisco.- (.Ese es un centro de detencion 0 es una Escuela de Municiones? DIJO:

Ese es un Cuartel del deposito de municiones del Ejercito.- (.Eso funciona como

Penal? DIJO: En ese entonces estaba funcionando como Penal.- (.Usted supo

quien dispuso el traslado al Batallon de municiones de Pisco 0 fue el organo

correspondiente del Fuero Militar? DIJO: Asi es, el Consejo Supremo de Justicia

Militar.- (.Cuando se inicia el proceso ante el fuero militar, usted contrata los

serviciosde un abogado particular 0 fue un abogado de oficio? DIJO: Un abogado

de Oficio.- (.Y usted podria opinar respecto de si fue positive el asesoramiento

que Ie hizo el abogado de oficio? En este acto el senor director de debates

manifiesta que no es posible ese tipo de pregunta, ante 10 cual el senor
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Fiscal indica que retira la pregunta, continuando con examinar al testigo.

Testigo, ~Usted recuerda cucinto dur6 el juicio oral? DIJO: Creo que empez6 en

enero hasta febrero, si es que la memoria no me falla.- ~No es que acaso dur6

menos de una semana? DIJO: Bueno, tiene varias.- ~El juicio oral? DIJO: Ah, el

Juicio oral si, creo que fue en una semana.- ~Usted acept6 su responsabilidad en

ese proceso? DIJO: Nunca he aceptado ninguna responsabilidad.- GQue pena Ie

impusieron? DIJO: Veinte anos.- ~Usted estuvo conforme con esa sentencia 0 la

recurri6? DIJO: Ya 10 he explicado anteriormente, apele la sentencia y pedi

tarnbien la revisi6n.- Senor Pichilingue, usted es una persona preparada, digarne,

GUstedes pidieron la actuaci6n de pruebas en el proceso? DIJO: Por supuesto

que si..:::~Se actuaron pruebas, usted sabe? DIJO: No se actuaron pruebas, ya 10

dije enteriormente, no hubo testigo que me senalara, que me incriminara,

tarnpoco hubo pruebas indiciarias, tarnpoco hubo el iter criminis ni tampoco la

motivaci6n que supuestamente hubiese tenido el que habla para poder hacer

este tipo de barbarie; en todo caso, nada de esas cosas se pueden actuar,

~Entonces usted tendria que hacer una critic a al organismo militar judicial del

Ejercito? DIJO: Lo hice alli en la misma Sala.- ~Usted hizo eHo? DIJO: Por

supuesto que si, 10 hice alIi en la misma Sala.- ~Consta en acta? DIJO: Eso

consta en mi ale,gato.- GEs cierto que despues ustedes fueron trasladados al,'.

Cuartel Bolivar? ~DIJO: Estabarnos ya en el Cuartel Bolivar cuando se lieva e1

Juicio.- ~Cucindoj:oma usted conocimiento de la ley de arnnistia? DIJO: Torno

conocimiento por IJs: medios de comunicaci6n.- ~No supo antes que se iba a dar

una ley de arnnistia? DIJO: No.- ~O sea, ya cuando se publica la l~y de arnnistia

recien usted toma conocimiento que Ie alcanzaba el beneficio de esa ley? DIJO:

Asi es.- ~Usted p<;:>driaprecisarnos cucinto tiempo estuvo detenido en el Penal de

Pueblo Libre? DI~O: Desde enero de mil novecientos noventa y cuatro hastajunio

mil novecientos noventa y cinco.- GLuego obtuvo su libertad a merito de la ley de

arnnistia? DIJO: Si, de la ley de arnnistia.- Testigo, usted ha reconocido que

sostuvo reuniones con el periodista Humberto Jara, ~Es eso correcto? DIJO: Asi

.es.- GCuales fueron las razones que motivaron, que 10 Hevaron a reunirse con el

senor Humberto Jara? anoDIJO: Bueno, en junio del dos mil uno

aproximadamente, recibo un enlace telef6nico con el senor Martin Rivas y e1 me
~

dice que conoda a unos abogados y que podiarnos reunirnos para establecer

c6mo iba a ser nuestra estrategia de defensa, entonces en esa oportunidad yo me

reuni con el senor Martin Rivas y estaba el senor Humberto Jara, es el unico que

tarnbien estaba como abogado, a partir de esa fecha y en los meses siguientes
..
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hasta agGsto del ailo dos mil dos nos hemos reunido en varias oportunidades.-

2,En cuantas aproximadamente podria precisar? DIJO: Bueno, yo he declarado,

en cuanto a mi, en mas de veinte oportunidades.- 2,Estas reuniones se llevaron a

cabo en diferentes lugares'o en un? DIJO: En diferentes lugares.- 2,Usted sirvio

de medio 0 enlace entre el referido periodista con el Mayor Martin Rivas para que

este sea entrevistado? DIJO: 2,A que periodista se refiere doctor?- Testigo, me

estoy refiriendo a Humberto Jara, Ie pregunto, 2,Usted sirvio de enlace 0 fue

Martin Rivas el que 10 conecto a usted? DIJO: Asi es, el me llama por telefono y

hacemos un enlace telefonico y me dice para una reunirnos con unos abogados

para ver la estrategia de defensa.- 2,Pero despues de esta entrevista primera que

sostuvo 'usted con Humberto Jara, ya despues usted se constituyo en un enlace

digamos? DIJO: Si, me dio su numero de telefono y cada cierto tiempo me

llamaba y coordinabamos para reunirnos en algun lugar determinado.- 2,Usted 0

el senor Martin Rivas hicieron' entrega de documentacion al senor Humberto

Jara, hablamos de Manuales 0 textos del Ejercito que mencionaban 0 hablaban

de la lucha anti subversiva, Ie hicieron entrega? DIJO: Bueno.- 2,Si 0 no, porque

la pregunta es concreta? DIJO: Si, en relacion a los documentos que me dice,

bueno, son documentos varios, generalmente eran libros, manuales en algunos

casos, yo entregu~, por ejemplo al senor Jara, pero para que dlo leyera, 0 sea,

era un prestamo, rero el se quedo desp~es con mi libro, era un libro TR-cua:renta

y uno de guerra 'llQ convencional, edicion del ailo mil novecientos ochenta y
t- '

cuatro au~orizado p~- el ex Presidente Fernando Belaunde Terry y el Congreso de

la Republica. Entonces, ese TR-cuarenta y uno es 10 que, la m~yoria de los

parrafos que consigna por ejemplo sobre guerra no convencional, se introduce en

la primera edicion! dellibro del senor Humberto Jara, pero por que se introduce

alii, el no 10 sabia tampoco; el que introduce todo estematerial soy yo porque

como Ie explicaba anteriormente al senor abogado de la defensa, en ese entonces

yo ya estaba, probablemente de cia que al detenerme iban a usar alguna

informacion que no era real en mi contra; es algo similar, por ejemplo, cuando

listedes de la Fiscalia utilizan para cuando quieren comprobar si es que a una

persona Ie estan dando una coima, entonces fotocopian los billetes y Ie

impregnan un Iiquido quimico y al momenta de recibir queda en los dedos, 0 sea,
" ~

en las huellas digitales, ~go similar hice yo con es~os disquetes, en esos

disquetes y es 10 que yo informo y estaba mas pormenorizado en este libro que es

un testimonio de fe que voy a entregar tambien a la Sala para que puedan tener

a su disposicion, en ~ste caso relato yo como es que hago toda esta parte como, ,"-
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un medio para que mas ade1ante me sirva para probar, que despues se 10 he

explicado al Fiscal, de que el senor J ara u tiliz6 parte de esos disquetes pero

sacandolos de su contexto, entonces, alIi es donde yo por ejemplo describo parte

de este libro el TR-cuarenta y uno guerra no convencional.- tUsted se define

como un combatiente, un soldado y un guerrero, es eso correcto? DIJO: Es

correcto.- tUsted ha participado en alguna guerra? DIJO: La participaci6n mia

en el conflicto interno pasado es conocida por todos.- to sea, usted considera

que estuvimos en guerra en esa epoca? DIJO: Bueno, se llama 0 Ie dicen conflicto

intemo.- tUsted ha sido condecorado en alguna oportunidad por acci6n

distinguida en combate? DIJO: No.- Con 10 que conc1uy6.===================

Seguidamente el senor director de debates invita a los abogados de la Parte

Civil. a que formulen sus preguntas al testigo, haciendolo en primer lugar el

abogado Antonio Salazar Garcia, de la siguiente manera: Algunas preguntas

iniciales para poder entender la labor de usted en el Servicio de Inteligencia del

Ejercito, usted manifiesta que es un profesional del Ejercito en el arma de

Ingenieria, tEs cierto eso? DIJO: Es correcto.- tPero manifiesta que entre mil

novecientos ochenta y ocho y mil novecientos noventa y tres trabaj6 en el

Servicio de inteligencia del Ejercito? DIJO: Asi es.- tEn base a que usted ingresa

al Servicio de inteligencia del Ejercito sin haber, porque usted manifiesta que
,~ "

recien en el ano hoventa, en el segundo semestre,.entre ~ulio y diciembre usted

lleva un curso baJ:ii«o de inteligencia? DIJO: Es correcto.-.tEn base a que entre

mil novecientos oci~nta y ocho a mil novecientos noventa y tres, usted forma

parte del Servicio de Inteligencia del Ejercito para ser un inte&rante de esta

fuerza especial de inteligencia? DIJO: Le explico, en mi formaci6n como Oficial

del arma de inge1f1ieria y tambien, ya posteriormente en 10 que es }.a Escuela de

inteligencia, perovayamos ala formaci6n castrense, yo era un especialista en 10

que es. fotogrametria, 10 que es radio gonometria que son parte de 10 que se

utiliza en 10 que llamamos la inteligencia estrategica, por esa formaci6n de

analisis llego en mil novecientos ochenta y ocho al Servicio de inteligencia del

.Ejercito.- to sea, en base a ese hecho no mas usted se incorpora, sin tener

cursos basicos, sin tener formaci6n previa usted ingresa? DIJO: La formaci6n

previa le estoy explicando, es la fotogrametria, porque es el analisis de 10 que

corresponde alas fotografias tomadas del satelite 0 en el vuelo de una aeronave,

donde que va a fotografiar lugares estrategicos dentro del area del terreno que

puede inc1uir, por ejemplo, zonas de campamento, zonas de guerrillas, etcetera;

para poder determinar los detalles que se presentan en esas fotografias aereas-
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uno tiene que ser especialista en eso, y yo si soy especialista" entonces mi

formaci6n, mi capacitacion en esa especialidad me lIev6 al Servicio de

Inteligencia del Ejercito.- ~y quien define ese destaque al SIE por su especialidad

que usted menciona? DIJO: No es destaque, es cambio de colocaci6n.- ~O en el

cambio de colocacion como usted menciona? DIJO: Lo define el mismo Ejercito.-

2.En que estructura? DIJO: La Comandancia General en ese entonces definia, era

10 que lIamamos la Comandancia de Personal del Ejercito, el COPERE.- 2.Este

pedido fue de parte 0 la estructura considera que usted es valioso para esa parte

del trabajo del Ejercito? DIJO: No, la estructura 0 los cambios 10 define el

COPERE como Ie he dicho anteriormente.- Pero por eso testigo, ~Ese cambio de

colocaci6n es porque usted dice: "yo puedo aportar en esto", 0 porque elIos

evaluan que usted puede aportar en eso? DIJO: No, en el Ejercito uno no va a.
donde quiere, ahi 10 nombra la Comandancia General, hay una carrera del Oficial

y las decisiones las toma el Comando de Personal del Ejercito.- 2.0 sea, es en

base a la evaluacion de usted que 10 ponen? DIJO: ElIo~ son los que hacen la

evaluaci6n, yo no soy el que pido para poder ir.- Testigo, la evaluacion que hacen

de usted, por eso Ie digo.- Asi es doctor.- Senor Pichilingue, vamos. a tocar el

tern a del grupo de analisis, 2.Usted estuvo en la reuni6n donde se forma el grupo

de analisis, don de se forma la necesidad de conformar un grupo de analisis,

donde se discute !a necesidad de formar ese grupo de analisis? DIJO: No ~hubo

ninguna reuni6n para efectos de conformar un grupo de analisis.- Bueno testigo,

aun no ha dado su~~4~claracion como testigo aca el General Rivero Lazo, que es el
\'t

Jefe de la DINTE en ese entonces, el en su declaracion en el expediente

veintiocho dos mil uno refiere que esa necesidad del grupo de analisis parte de

los altos mandos del Ejercito y tambien del Servicio de inteligencia nacional y
....

habla de una reuilion con presencia de gente de la Policia Nacional, del GEIN,

por eso Ie pregunto, ~Usted sabe de esa reunion? DIJO: Le explico, de repente

usted se esta confundiendo, los pedidos de las reuniones que puedan tener los

Generales yo no puedo saber 10 que puedan decir elIos, yo era un Capitan y no

podia participar en una reuni6n en referencia a los Generales, en este caso a la

Direcci6n de Inteligencia 0 el Servicio de Inteligencia Nacional.- 2.Usted no podia

participar en esas reuniones? DIJO: Por supuesto que no y hasta hoy en dia

nadie puede part~cipar en ese tipo de reuniones,pero si 10 que Ie pue~o explicar

es que a principios de mil novecientos noventa y uno hubol..ma reunion en Las

Palm as en un ambiente de la Escuela de Inteligencia del Ejercito, hubo una

reuni6n de los servicios secretos, alIi estaba el Servicio de Inteligencia del
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Ejercito~ la Direccion de Inteligencia del Ejercito, estaba el GEIN'de la Policia, el

DIGEMIN tambien de 1a Policia, del Ministerio del Interior, Contrainte1igencia de

1a Marina, e1 Servicio de inteligencia de 1a Fuerza Aerea, entre otros, 0 sea, 1a

reunion era amplia, en u;n auditorio, eran como cincuenta 0 sesenta personas.-

<'.Eran altos Oficiales u oficiales intermedios como usted? DIJO: Todos eran

Oficiales y representantes de 10 que era Inteligencia y Contrainteligencia, habian

Capitanes, Mayores, Comandantes, Corone1es y tambien Generales.- <'.En esa

reunion participo alguien en representacion del SIN? DIJO: Bueno, 10 que yo

recuerdo es que cada Jefe de la Inteligencia del instituto daba unos lineamientos,

y 10 que si recuerdo es que ingreso e1 senor Vladimiro Montesinos Torres, 10 vi de

vista, estuvo observando un momenta y despues se retiro, esa fue 1a uriica vez

que 10 pude ver1e en ese ano.- <'.En esa oportunidad e1 no hablo en esa reunion,

no participo, solamente entro y miro? DIJO: Si.- Testigo, pasemos adentro 10 que

es e1 trabajo del grupo de analisis, a 10 que es e1 resu1tado del grupo de analisis,

al Manual, <'.Manua1 se llama testigo? DIJO: Nosotros Ie pusimos un nombre que

en realidad no se si fue cambiado posteriormente porque cuando uno empieza

hacer un proyecto, es un proyecto que todavia empieza a caminar y para que sea

algo definitivo a veces llega con diferente nombre, por ejemplo Ie digo, en el caso

de mi libro, yo Ie doy el titulo "Excarcelacion terrorista en tiempo de persecucion"
.

pero al final, co~ la editorial, ya no resu1to ese nombre, entonces llego a'ser "el. ,

recuento de los q.anos, un testimonio detras de la Colina", entonces se cambia e1
'~, ~ '

nombre, igual suc~, en esa epoca, para hacer una comparacion didactica, que
tambien' empezo con un nombre, "Texto Operacional inicial"pero, despues me he

enterado ya en la Sala que ese no es el nombre, ni siquiera tampoco de Manual

porque 10 consi~eraron de otro tipo en los otros niveles.- <'.Quie.Q.ordeno este
documento, este material, esta investigacion del trabajo de analisis? DIJO:

Bueno, esta investigacion 10 orden a mi Jefe inmediato que era el Comandcinte

Rodriguez Zabalbeascoa, mas arriba no se quien 10 haya ordenado.- Pero testigo,

ustedes terminan el primer borrador, ha manifestado usted, en junio del noventa

y uno, <'.no es cierto? DIJO: Asi es.- Y nos dice testigo que inmediatamente tienen

una reunion con los altos mandos, usted ha dicho en la Comandancia General

del Ejercito estuvimos -10 dice usted, al parecer estuvo presente tambien- con e1

Comandante General, el General Villanueva, con el Jefe de Estado Mayor, Nicolas

de Bari Hermoza.- Hubo una exposicion doctor.- '<'.Yalli que hubo, una

exposicion oral 0 una exposicion fisica del material? DIJO: No, hubo una

exposicion oral para e1 conocimiento, eso era normal en el Ejercito, 0 sea, habian-
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exposiciQnes que se llevaban de manera continua, se podia hacer en el auditorio,

se podia hacer en el.- GUsted estuvo en la presentaci6n? DIJO: No era

presentaci6n, era' exposici6n.- GUsted estuvo en esa exposici6n? DIJO: Por

supuesto que s1.- GEn, esa exposici6n solamente hab16 Martin Rivas 0

comentaron los participantes sobre el tern a? DIJO: No, tambien asisti6 un

Comandante que despues de General ha escrito tambien un libro, veia la parte

del MRTA, el expuso tambien de las cuestiones de inteligencia estrategica

relacionado a este grupo subversivo.- GEstamos hablando de junio de mil

novecientos noventa y uno no es cierto? DIJO: Aproximadamente junio de mil

novecientos noventa y uno.- Testigo, usted ha referido que antes de ese

documento, 10 ha referido ante una pregunta de la defensa del acusado, no habia

ningu.n manual que hablaba sobre una estrategia para enfrentar ala subversi6n,

estamos ya hablando de once ailos de lucha contra la subversi6n, de mil

novecientos ochenta hasta mil novecientos noventa y uno, GUsted se ratifica en

ese dicho, es decir que no hubo antes de ese ailo ningtin documento, manual 010

que fuere que analizara estrategicamehte la lucha contra la subversi6n? DIJO:

Cuando yo me referia a la pregunta del abogado de la defensa, me referia al

contexte de 10 que es la documentaci6n relacionada a 10 encontrado en la avenida

Buenavista y 10 que es la zona de Santa Catalina, la calle Ricardo Flores y otros,~
que se habian enGontrado en los meses anteriores, ,yo no me refiero que si 'era la

linea estrategica q1J~ se deberia seguir como (mica en ese :r;nomento, sino que yo~

me refiero.- Testigo"iyo no Ie he dicho eso, sino que si antes de esa oportunidad

en la que usted conform a este grupo de analisis, elaboran es material Gexistia 0

no una linea estrategica de enfrentamiento ala subversi6n dentro de las Fuerzas
,

Armadas.- Por sUJ(uesto doctor que los gobiernos anteriores tenian'<una politica

de Estado, que era la que seguian en relaci6n a 10 que es la estrategia para

combatir la contra subversi6n.- Testigo, usted refiri6 que era la primera vez que

habia un grupo de analisis de este tipo, usted dice que se hace este documento y

eso es considerado como un diagn6stico hist6rico de la lucha contra la

~ubversi6n, GSe reafirma a usted en eso? DIJO: Por supuesto que si, porque el

contenido que se saca es del Congreso, del Primer y unico Congreso que hace la

Organizaci6n terrorista Sendero Luminoso, porque no hubo otro Congreso que

haya hecho esa' organizaci6n terrorista; entonces 10 que alIi consignaba la

documentaci6n eran hechos, que un analisis que ellos tambien habian elaborado

de unas cuestiones estadisticas y de la cuesti6n de planeamiento durante

aproximadamente una decada, hablamos de mil novecientos ochenta hasta el
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ano que'se realiza e1 Congreso que es e1 ano ochenta y ocho.- Testigo, usted se

refiere que a esa definici6n estrategica 0 de analisis estrategico de 1a 1ucha contra

1a subversi6n, porque 1a parte tactica 1a veia 1a Policia, 2,se reafirma en eso?

DIJO: Si, asi es.- En e'ste acto interviene el senor Director de debates

manifestando: No vo1vamos a 10 que dijo, no vo1vamos a estar repreguntando

temas que ya ha dicho, por favor, 1as repreguntas inciden en puntos

exc1usivamente especificos para una precisi6n. Prosiguiendo su interrogatorio

el doctor Salazar Garcia: Gracias senor Presidente, 10 de cia porque tiene sentido

para 1a siguiente pregunta, senor testigo, 2,Usted conoce, a partir de este analisis

e1aborado en este documento que ustedes confeccionaron como grupo de

analisis, que eso haya sido utilizado en 1a 1ucha contra 1a subversi6n a partir de

junict deIhi1 novecientos noventa y uno? DIJO: Bueno, 10 que yo 1e puedo decir,

porque 10 he escuchado en 1a Primera Sala Penal Especial que dijo e1 senor Rios

Rodriguez, e1 Oficial de 1a Mirina, que en mil novecientos noventa y cinco e1

encontr6 una copia, por ejemp10, de eso en 1a zona de Aucayacu, 0 sea, quiere

decir que se distribuy6 a 10s institutos armados, porque e1 estaba hab1ando de 1a

Marina, entonces e1 10 dijo, pero mas al1a, a mi no me consta quien distribuy6

ese material.- Testigo, se 10 pregunt6 tambien porque 10s diferentes testigos que

no son 10s implicp.dos como usted en e1 caso del Destacamento Colina, como son,,.... ~

Generales del Ejercito, Generales de 1a Policia, Miyashiro, ,John Caro, dijeron que

desconocian ese.Q9cumento y nunca 10 vieron, por eso 1e pregunto si eso fue

uti1izado, despues ci:junio de mil novecientos noventa y uno en 1a 1ucha contra 1a

subversi6n, esa es mi pregunta.- Bueno doctor Salazar, es contr~dictorio con 10

que usted a dicho porque e1 senor Benedicto Jimenez ha reconocido que.-

Testigo, yo he qicho Miyashiro y John Caro, pero pasemos a 'otra linea de

preguntas que e~ e1 tema de 1a felicitaci6n presidencial. En este estado solicita

el usode la palabra el abogado defensor del testigo, doctor Montoya Pizarro

quien manifiesta: Con todo e1 respeto que se merece mi co1ega, conforme 10 esta

p1anteando, pero en 1a ultima parte 1e hace una pregunta y 1e corta e1 estadio de

.1a respuesta, si d1e hace una pregunta y 1e 1anza en todo caso 1e esta haciendo

una reflexi6n y aca no estamos para reflexiones, si 1e esta haciendo una pregunta

que permita que 1e de una respuesta.- AI respecto el senor Director de Debates
,

precisa 10 siguiente: Doctor Salazar, si usted hace una instrucci6n y 1uego

corta, da pie a que 0 se confunda e1 testigo 0 que e1 haga toda una reflexi6n que

es contrario a 1a linea de interrogatorios que se estab1ece.- Retoma el

interrogatorio el doctor Salazar Garcia, como sigue: Gracias senor Presidente,
iii
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senor te~tigo, respecto ala felicitacion presidencial, usted entre julio y diciembre

de mil novecientos noventa estaba estudiando en la Escuela de Inteligencia del

Ejercito y en ener'o de mil noventa y uno empieza su trabajo en el grupo de

analisis; cuando se Ie pregunta sobre la felicitacion presidencial realizada por el

ex presidente y hoy acusado Alberto Fujimori, usted refiere puede ser por los

diferentes trabajos de inteligencia que usted ha realizado, Ie pregunto, 2.Que

trabajo de inteligencia aparte del que realizo en el grupo anaIisis, ha realizado

que pueda ameritar esta felicitacion presidencial? DIJO: Anteriormente ya 10 he

dicho, es el anaIisis estrategico.- 2.8010 esta? DIJO: Asi es.- Testigo, la felicitacion

presidencial de fecha veinticinco de junio y recien ustedes estan discutiendo e1

borrador y cuando se Ie ha preguntado a usted si conocio el ex Presidente de la

Repu~lica ,Alberto Fujimori sobre este manual, usted refiere que no 10 sabia

porque estaba en borrador, entonces Ie pregunto, 2.Como justificaria usted esta

felicitacion presidencial? DIJo.: En el Ejercito en cualquier circunstancia 0

momenta felicitan a los oficiales 0 sub oficiales, igual sucede en otros institutos,

como por ejemplo ha ocurrido meses atras cuando hubo una intervencion

pacifica en el caso del mercado de Ate Vitarte cuando felicitaron como a

trescientos policias, las felicitaciones fluyen de manera normal y circunstancial

de acuerdo a 10 que decide en la zona el alto mando 0 de repente del Ministerio
i

de Defensa.- Te~igo Pichilingue, usted ha dich<? que el trabajo que habia

desarrollado en ~se tiempo era el trabajo de anaIisis para esta estrategia
'., .,

en~ces
el trabajo

an tisu bversiva,

presidendal, si

Ie pregunto, 2.Como justiflca una felicitacion

de anaIisis no habia terminado a junio de mil

novecientos noventa y uno 0 estaba en borrador, como justifica usted una

felicitacion a junio de ese ano? DIJO: Las felicitaciones vienen" de manera

circunstancial, no es que uno 10 pida, las felicitaciones son por alglin tipo de

labor que uno esta desempenando, en mi caso particular, yo llevaba ya vari'os

anos produciendo inteligencia estrategica y en el Ejercito conocian de esa labor

que realizaba, no de ese momento, sino desde anos anteriores habia recibido

f~licitaciones por esetipo de anaIisis.- Testigo, usted a una pregunta del senor

Fiscal, menciono que no habia ascendido en mil novecientos noventa y dos, 2.Es

cierto? DIJO: 8f es correcto.- Testigo, recien ascendio a fin~s de mil novecientos

noventa y tres, p.ero usted sabe que en julio de mil novecientos noventa y uno,

un segundo memorandum en el cual no solamente se confirmaba la felicitacion

sino tambien se planteaba el ascenso inmediato de ustedes, de todos los

;.

felicitados en junio de mil novecientos y uno para que sean ascendidos de
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manerajnmediata, es mas Ie pregunto, 2.Usted conoce al general Alfonso Robledo

del Aguila? DIJO: 2.Que documento es doctor?- En este acto el senor Director

de Debates precisa: Doctor Salazar Ie exhorto a terminar esa primera parte de 10

contrario se creara una confusi6n.- Prosigue su interrogatorio el doctor

Salazar: Gracias senor Presidente, testigo, sobre esa felicitaci6n hay un

memorandum de julio de mil novecientos noventa y uno, en el cual se plantea no

solo la felicitaci6n sino tambien la necesidad de un ascenso inmediato de

ustedes, 2.Conoce este documento? DIJO: 2.Doctor el documento dice asi un

ascenso inmediato con mi nombre, para que me asciendan?- Asi es senor

testigo, entre otros nombres.- Interviene el senor Director de Debates y

refier~ Lo primero que tiene que decir es si conoce 0 no conoce el documento.-

Manjfestando el senor testigo: No conozco el documento senor Presidente.-

Retoma el interrogatorio el abogado de Parte Civil doctor Salazar Garcia,

como sigue: Testigo, 2.usted conoce al General Alfonso Robledo del Aguila que en

mil novecientos noventa y uno era el Comandante General del COPERE? DIJO:

Lo conozco porque era el Comandante General del COPERE, 10 conozco de

manera referencial pero nunca hable personalmente con el.- Senor Pichiligue, en

este ,tema de ascensos, 2.Que instancia tenia que ver para que se efectivice un

ascenso? DIJO: ,La DACO de ingenieria, que viene hacer el Departamento de
!

Administraci6n ae la Carrera del Oficial, en mi caso de ingeniera.- ~y que

ingerencia tiene. el COPERE en esto? DIJO: Porque 1a DECO de ingenieria'-~ , .,

pertenece al COP,PE.- 2.Entonces un ascenso se define finalmente en el

COPERE? DIJO: No, se define en un grupo que es formado por oficiales

solamente del arma de ingenieria correspondierite a esa DACO de ingenieria, no

tiene que ver ningun otro oficial de otras armas, no tiene que ver ni{lgun politico,

nada solo esos oficiales.- 2.En que instancia se efectiviza ese ascenso? DIJO: E1

documento de ascenso sale de 10 que es 1a parte de ingenieria y 10 firma 'por

supuesto el Comandante General del Ejercito.- 2.YCOPERE que tiene que ver con

los ascensos? DIJO: Le vuelvo a reiterar, el COPERE es el nivel maxima de

.administraci6n de personal del Ejercito, por eso es el Comando de Personal del

Ejercito, dentro del COPERE, ahora no se si sera COPERE porque creo que han

cambiado, esta la Oficina del Departamento Administrativo de la Carrera del

Oficial de ingenieria, pero cada una de estas oficinas asi como hay de ingenieria,

hay de artilleria, infanteria; caballeria y los servicios, cada uno de ellos deciden

en un jurado que oficial debe ascender de acuerdo a la presencia, al calificativo,

de acuerdo a los examenes que ha dado de todo su proyecci6n de oficial.- Testigo,
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de cia esto porque el General Robledo del Aguila en el momenta que ha

testimoniado aca hablo de ese segundo memorandum y dijo que si existi6 ese

segundo memorandum en el cual se plante6 la necesidad adem as de que ustedes

y todos los integrantes de e,sa lista de ustedes de junio del noventa y uno puedan

ascender al siguiente ario noventa y dos, por eso Ie pre gun to por el COPERE.-

Doctor, Ie vuelvo a reiterar, en mil novecientos noventa y uno 10 que usted esta

manifestando cuando he tornado parte de un grupo de oficiales que se estaban

presentando al ascenso yo no llegue a ascender, por 10 tanto 10 que usted me

esta diciendo sobre ese documento de que ordenaba que yo ascendiera esta fuera

de contexto.- Esta bien senor testigo, usted ha manifestado que en el Peru no

hubo guerra no convencional, 2,Es cierto? DIJO: La calificaci6n que Ie daban en

esa eppca para no dade el estatus de fuerza beligerante los gobiernos anteriores

tanto el senor Belaunde como el senor Garcia daban a conocer como una grave

convulsi6n interna mas no 10 ,calificaban como fuerza beligerante porque no

cumplia los requisitos por ejemplo 10 establecido en el, tratado de Ginebra.-

Testigo, Ie pregunto esto senor porque en la Primera Sala Anticorrupci6n usted

logra establecer un concepto de guerra no convencional y 10 relaciona con la

realidad peruana, usted dice: "una guerra no convencional esta identificada como

tambien en algunqs casos Ie llaman combate de baja intensidad, que es 10 que
!

dicen los america.r!os que es una guerra: donde hay -qna fuerza que viste uniforme

pero la otra la del ,a.:~resor la del enemigo no se ve,no viste, uniforme no respeta

las leyes de guerra ~1?;eneralmente se da dentro del interior del territorio de un

pais, ergo 10 que sucedi6 y sigue sucediendo con la organizaci6n terrorista

Sendero Luminoso y e1 MRTA", Ie preglinto, 2,Esaguerra no convencional sucedi6

en el Peru entonpes? DIJO: Lo que yo me estoy refiriendo eS"a terminos

relacionados a guerra no convencional y guerra de baja intensidad que es un

termino utilizado en los Estados Unidos entollces cuando ya Ie digo que 'el

Estado Peruano no Ie dio el estatus y no solamente el Estado Peruano sino

tambien la Organizaci6n de los Estados Americanos a esta organizaci6n que tenia

que llamarla terrorista y como es terrorista entonces no Ie dio el estatus de

fuerza beligerante.- Testigo, yo Ie digo esto porque usted acaba de manifestar que

el Peru vivi6 una guerra interna, i-Es una guerra no convencional esa guerra

intema? DIJO: Un conflicto interno por supuesto, solamente es cuesti6n de

interpretaci6n 0 definiciones de nombres unos Ie llaman conflicto interno, guerra

no convencional pero en la realidad y cuesti6n juridica.- Testigo, permitame

interrumpirle, usted como integrante del destacamento de inteligencia, como
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integrante del servicio de inteligencia del Ejereito, ~C6mo se Ie llaln6 en el Peru a

esa guerra intern a? DIJO: Por eso doctor, usted esta dieiendo guerra intern a, yo

10 que digo es que de acuerdo al aspecto juridico el Estado Peruano 10 llam6

grave convulsi6n interna; nosotros dentro de los textos referenciales llamados

textos que vienen inclusive de otros paises, Ie llamamos "guerra no convencional"

entonces esa es una definici6n refereneial que tenemos dentro del instituto pero

10 que prima es 10 que define el Estado Peruano y 10 que defini6 el Estado

Peruano es como una grave convulsi6n interna, eso es 10 que existe.- Testigo, en

esta l6gica de guerra intern a 0 grave convulsi6n, los aparatos de inteligencia se

preparan para esto, ~No es cierto? DIJO: En cuanto ala inteligencia es dinamica,

se va 'dando en la continuidad el binomio espaeio tiempo hist6rico se va

desanollando en eso.- Testigo, en el campo de la contrainteligencia que es 10 que

usted desarrollo entre mil novecientos ochenta y ocho y mil novecientos noventa

y dos, ~En que consistia ese' trabajo? DIJO: La contrainteligencia necesita el

conocimiento de los paises extranjeros, en este caso exteriores que son enemigos

nuestros como chile y Ecuador que son enemigos hist6ricos, y en la parte interna

tambien uno tiene que tener conoeimiento en relaci6n a la cuesti6n estrategica,

Sendero Luminoso en este caso la organizaci6n terrorista ellos desarrollaban

segun su versi6n! una guerra prolongada que tenia una linea, un planeamiento,,.

un plan general~ que ellos llamaban; en base a, ese Pan general se hacia la

producci6n de in~Fgencia de los documentos que podian venir de la zona de

emergencia.- ~EsoJ~documentos terminaban en planes de operaciones? DIJO:

No, ni la DINTE ni el SIE hacen planes de operaeiones.- ~Quienes, hacen planes

de operaciones? DIJO: Por ejemplo en el caso de la Comandancia General la

encargada de ha<rer eS el DINAPLO (Direcci6n de Planes del Ejercito) 0 tambien

las grandes unidades de combate.- ~La DINAPLO depende de la Comandaneia

General? DIJO: Depende de la Jefatura del Estado Mayor del Ejercito, es una

ofieina de asesoramiento.- Testigo, usted ha manifestado que desconoce la

existericia del Destacamento Colina, pero en esta Sala se han presentado

.diversas personas como los senores Alarc6n Gonzales, Suppo Sanchez, Chuqui

Aguirre, Saune Pomaya, Paquiyauri Huaytalla, Lecca Esquen, Atuncar Cama,

Gamarra Mamani y Vera Navarrete y todos ellos han manifestado uniformemente

la existen:cia del Destacamento Colina y no solo la pregunta sino qu~ afirmaron

que usted era el jefe administrativo de dicho destacamento y adem as como jefe

tal partieip6 en todos los hechos de muerte realizados por el Destacamento

Colina, (, Que tiene usted que deeir a eso? DIJO: En este acto interviene el
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senor Director de Debates manifestando: Doctor Salazar, ante' una pregunta

en esa linea ya el testigo Pichilingue ha negado, es decir es una preglinta

reiterativa. Prosiguiendo su interrogatorio el doctor Salazar Garcia: Testigo,

2.,Usted conoce a Angel Pinp Diaz? DIJO: Lo vi en el SIN en esa epoca, es decir 10

conozco de vista, ahora que tambien esta comprendido en el proceso ya 10 veo

continuamente en la Sala.- 2.,Usted sabes que Pino Diaz no se acogi6 a la

confesi6n sincera ni a la colaboraci6n eficaz? DIJO: Si, eso es 10 que dice el.-

Senor Pichilingue, el ha venido y manifestado no solamente que 10 conoce a

usted sino que usted Ie alquilaba un Volkswagen amarillo en mil novecientos

noventa para taxear, GEs cierto eso? DIJO: Yo tenia un Volkswagen en esa epoca

y no sol~lmente en el caso de el si 10 ha referido asi, yo no 10 recuerdo, pero no

solo e? su caso 10 apoyaba en darle alglin tipo de trabajo, en este caso si el esta

diciendo que 10 apoyaba brindandole mi vehiculo para taxear debe ser asi porque

no voy a recordar todo ese tipo de detalles, asi como a el a otros sub oficiales he

apoyado dandoles trabajo por ejemplo en mi empresa.'" GNo 10 recuerda

entonces? DIJO: No 10 recuerdo.- GYusted recuerda si usted Ie facilit6 a Pino

Diaz su casa en Huaral para que viva por unos, dias cuando el fue a hacer un

trabajo de investigaci6n agraria? DIJO: En Huaral yo hice varios trabajos, dentro

de elIos, hice catastro urbano de toda la ciudad inc1uyendo fotografias aereas,
i

entonces dur6 muchos aiios hacer ese tipo de labro, no 10 conc1ui sino mi. >

hermana; en esa,_~poca muchas personas se presentab~ a laborar en ese

proyecto tanto de la fona como de Lima, que como en el caso del senor Pino Diaz
y otros sub oficiales que de repente tampoco Ie pedian esa labor, por ejemplo a

una arquitecta que es de la universidad Ricardo Palma que j'unto con mi

hermana tenia a 'cargo ese trabajo, esa labor, yo estaba aca en Li!:Q-ay ellos se

presentaban alIa para hacer este tipo de labor.- Testigo, eI dice que usted Ie

ofreci6 y Ie proporcion6 su casa, eI no habla de su hermana ni de la arquiteCta

que usted hace referencia, el habla de usted.- Bueno doctor las decisiones en

cuanto a la parte empresarial, yo como gerente las tomaba, puede haberme dicho

mi hermana que determinaba persona necesitaba quedarse en el lugar y bueno

se pudo haber quedado.- Senor Pichilingue, usted esta hablando como gerente de

Conpransa, 2.,EI trabaj6 para Conpransa en Huaral? DIJO: No, yo me estoy

refiriendo a mi ernpresa, yo era gerente de mi empresa y tomaba las JCiecisiones

para hacer este tipo de labor, y la labor del catastro 10 hizo mi empresa.- 2.,Y

contrataron a Pino Diaz para que se parte de este equipo de catastro? DIJO: Po

eso Ie digo doctor, yo no puedo decirle que si 0 no, porque sencillamente habia-
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un listac:io de personal tanto civil 0 de repente sub oficiales de distinto tipo que

tambien pedian, hasta policias para hacer esa labor, porque usted recordara que

en es epoca los institutos decidieron que su personal solo trabajara media dia,

eso se dio porque subierop los precios, entonces to do este personal para cubrir la

canasta familiar.- Pero senor testigo, el senor Pino se fue dos semanas, 0 sea no

era media dia.- Doctor Ie ruego me deje terminar, el senor Pino debe haber

pedido permiso 0 vacaciones, yo no Ie puedo hablar por el senor Pino porque

habian muchas personas que me pedian labores a mi.- Senor Pichilingue, usted

ha manifestado sobre estas personas que yo Ie pregunte hace un momento, entre

ellas Fernando Lecca Esquen, que listed no ha sido parte del destacamento, ni

ha cornetido los hechos criminales, pero en la dec1aracion que usted hace 'ante la

Sala" quisiera una explicacion sobre este dicho de usted en donde se refiere a

Fernando Lecca Esquen y a su acogimiento a la confesion sincera, usted dice: "

~A quien es ahora leal el senor Lecca Esquen, a los comisionados, alas ONG' s

de Derechos Humanos, a la Fiscalia, al abogado defensor del Estado, al abogado

de la defensa, a quien es leal este senor?, porque dice que perdio la lealtad del

Ejercito, eso se llama desafeccion", el decir que cometio los crimenes que

cometio, porque el senor Lecca Esquen en el juicio oral del expediente veintiocho

del dos mil uno es uno de los pocos que reconoce haber asesinado en el caso
i

Barrios Altos, G~so es dejar de ser leal con el ~jercito para usted? En este

estado el senor ,_~~rector de Debates senala: Estamos pidiendo que el testigo

valore una dec1ara~ron y eso no es pertinente, salvo que haya un dato de hecho
pero una valoracion de 10 que el cree 0 piensa no es pertinente. Seguidamente el

abogado de la parte civil, Antonio Salazar, con el permiso de la Sala senala:

Eso se basa senor en una de la confesion sincera de uno de los i:q.tegrantes del

destacamento Colina. A continuacion el senor Director de Debates interviene

y manifiesta: Usted Ie pide una valoracion de 10 que ha dicho otra persona y'eso

no es pertinente. Con 10 que se concluyo.================================

Seguidamente, se Ie cede la palabra ala abogada de la parte civil, Gloria

Cano para que proceda a realizar su interrogatorio como sigue: Testigo, usted

ha senalado que en el ano noventa y uno estuvo realizando los trabajos de

analisis, ~Estos trabajos de analisis de la documentacion son considerados como

operaciones especiales de inteligencia? DIJO: Las operaciones e&peciales de

inteligencia son busqueda' de informacion, broadcasting, la fotogrametria, la

radiogoniometria, el analisis de informacion, todos ellos son operaciones

especiales de inteligencia.- Testigo, usted senalo que este trabajo culmino en
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noviemb~e de mil novecientos noventa y uno, sin embargo Rios Rodriguez ha

senalado que culmin6 en setiembre, 10 mismo senala el General Salazar Monroe

que dijo que fue' aproximadamente entre agosto y setiembre, ",C6mo puede

explicar la diferencia de lets fechas que usted ha dado con la de estas personas?

DIJO: El General Salazar dijo que fue en el mes de noviembre.- Testigo, e1 dijo en

su dec1araci6n del dieciocho de abril del ano dos mil uno que fue en agosto del

noventa y uno aproximadamente.-Doctora, ya 10 ac1ar6 el general Salazar en la

Primera Sala Penal Especial diciendo que fue conc1uido en noviembre de mil

novecientos noventa y uno.- Testigo, e1 ha dicho que fue aproximadamente en

agosto y que posteriormente podria ser pero que e1 se ratificaba que fue en

agosto.-, Doctora Cano, no es exacto, el General ya 10 dijo en la Primera Sala

Penal, en su interrogatorio.- <,-Por que salen ustedes de las instalaciones de la

DINCOTE? DIJO: Porque asi 10 decidi6 el Comandante Rodriguez.- ",Hubo alglin

problema con los efectivos de la DINCOTE? DIJO: Ninguno.- Testigo, el General

Salazar Monroe tambien en esta dec1araci6n del dieciocho de abril del dos mil

uno senal6 que siempre paraban quejandose de poca receptividad que tenian

ustedes con los agentes de la DINCOTE, '"Usted se ratifica que no hubo ningun

problema con los agentes de la DINCOTE? DIJO: Por las dec1araciones dadas por

el General Salazar no puedo decirle, en todo caso cuando venga el General
i

Salazar preglintenle a e1 porque yo no puedo decirle.- Testigo, Ie" estoy. >

preguntando si ~:.1 ratifica 0 no.- Doctora, por su pu~sto que S1.- Testigo

Pichilingue, usted ~al6 que hubo una exposici6n sobre los resultados de su
analisis ante la Comandancia General del Ejercito, <,-Hubouna 0 varias reuniones

al respecto? DIJO: Fue una exposici6n que se dio en cuanto a ese tipo de labor

porque normalmente habian exposiciones continuas casi todas l~s semanas.-

",Sobre su trabajo? DIJO: Sobre Ia labor relacionada al GEIN S1.- Testigo, el senor

Rios Rodriguez en su dec1araci6n senal6 que hicieron una exposici6n sobre los

resultados de esta investigaci6n en el SIN ante el general Salazar Monroe.

Seguidamente el abogado del acusado, Cesar Nakasaki solicita el uso de la

~alabra y siendo autorizado por la Sala senala: Senor, queria solicitar que Ia

Sala marque como regIa, si bien es verdad un testimonio puede ser confrontado

en. el interrogatorio con otro testimonio, entiendo que debe ser un testimonio 0

que se ha producido en el juicio 0 que obra en la instructoria 0 documentalmente

en el expediente, suplicaria a la senora abogada de la Parte Civil que indique si el

testimonio del senor Rios figura 0 no en el expediente. En este estado, el senor

Director de Debates manifiesta: Senora abogada, 2.Cual es la fuente de esa
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afirmaci6n? Seguidamente, la abogada de la Parte Civil, Gloria Cano seiiala:

Senor, la fuente es la foja once mil quinientos dieciseis que esta en el expediente

veintiocho queesta siendo trasladada a este proceso, es una testimonial del

senor Rios Rodriguez que fue miembro del grupo de analisis. Acto seguido, el

abogado del acusado, Cesar Nakasaki solicita el uso de la palabra y siendo

autorizado por la Sala seiiala: Que esta siendo trasladada pero que no obra en

el expediente Seguidamente, la doctora Gloria Cano Legua seiiala: Digo que

esta siendo trasladada porque esta dentro de e1, al igual que la defensa. A

continuacion, el seiior Director de Debates manifiesta: Si, claro, eso ya esta

dicho y se puede hacer porque se esta citando una fuente, ya se contrastara en

su momento y el testigo dira que 10 que tenga que decir respecto de ese

testimonio. En este ato el testigo manifiesta: ~Doctor me puede repetir la

pregunta por favor?- Claro que si testigo, Ie decia que el senor Rias Rodriguez

ha senalado que hicieron una exposici6n con respecto al Manual de Inteligencia,

que trabajaron efectivamente los miembros del grupo de analisis en el Servicio de

Inteligencia Nacional ante el General Salazar Monroe.- Doctora Cano, en mi caso

yo no participe, no tengo conocimiento si existi6 0 no.- <,-Hicieron tambien alguna

exposici6n sobre ese tema en la DINTE? DIJO: Es la misma exposici6n que fue en

junio de mil nov~cientos noventa y uno.- iNo hicieron una exposici6n espe~ial en
la DINTE? DIJO: Fue una sola exposici6n que se hizo .Jue en el ano que he

mencionado.- <,-En,que ano de efectu6 su ascenso? DIJO: Vuelvo a indicar que el

proceso de ascensJ~e llev6 a cabo a finales del ano mil novecientas noventa y

tres y ascendi en mil novecientos noventa y cuatro.- <,-Para la fech,a del ascenso

usted ya se encontraba siendo investigado por d fuero militar con respecto al

"caso La Cantutp"? DIJO: jMe puede repetir la pregunta doctofa?- Testigo,

<'- Cuando se produjo su ascenso usted ya estaba siendo investigado por el Fuero

Militar por el "caso Cantuta"? DIJO: No, ya habia ascendido.- <,-Cuando se inicia

el proceso en el Fuero Militar? DIJO: En diciembre de mil novecientos noventa y

tres.- ~Despues de los hechos de Barrios Altos, fue convocado por el senor Pinto

.Cardenas 0 algun miembro del SIE, a pedido del general Salazar Monroe para

averiguar sobre los hechos de Barrios Altos? DIJO: Es falso.- <.Nunca 10

cenvocaron? DIJO: No.- Testigo, con respecto ala empresa Conpransa, usted ha
. .

senalado que Ie' dio a varios miembros del Servicio de. Inteligencia del Ejercito

trabajo en esa empresa, <,-Puede seiialar a quienes les dio trabajo? DIJO: Bueno,

han pas ado tantos anos no puedo estar recordando a personas que he dado

trabajo.- <.Le dio .trabaj~ a Pedro Santillan Gald6s? DIJO: Ya 10 dije_.
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anterior~ente, el asistio alguna vez y porque es un especialista en' inform Mica Ie

dije que revisara.- ~Le dio trabajo a Angel Pino Diaz? DIJO: Puede haber

concurrido, Ie puedo haber dado trabajo, no Ie puedo confirmar.- ~Le dio trabajo

a Gabriel Vera Navarrete? DIJO: No 10 se, no Ie puedo aflrmar, como digo han

pas ado muchos aflos y no puedo confirmar si es que esas personas laboraron 0

no conmigo en mi empresa.- ~Usted conoce a la senora Liliana Mazuelos

Echevarria? DIJO: Por supuesto que si, ha sido mi secretaria.- ~Esa persona

reconoce a las personas que e1 he mencionado como trabajadores de Conpransa?

DIJO: No 10 se.- ~La empresa Conpransa tenia trabajos en el norte chico? DIJO:

Ya 10 dije anteriormente, en la zona' de Huaral y de Chancay, en Huacho no

hemos hecho ningun tipo de labor.- Testigo, sobre los fondos de esta empresa,

usted .ha senalado en esta Sala de que fueron por prestamos personales que Ie

hicieron, sin embargo en la dec1aracion de su' hermana Mariela Pichilingue

senala de que hubo un reporte de entrega de dinero de Marco Flores Alvan,

~Como puede explicar eso usted? DIJO: ~Entrega de reporte de entrega de dinero

a qui en doctora?- A la empresa Conpransa testigo.- eso es falso doctora.-

Testigo, luego que se producen los hechos de La Cantuta y que usted es

procesado y sentenciado en el Fuero Militar, ~Quien hace el tramite para que se

les devuelva el diJ;1ero de sus haberes que habian sido embargados? DIJO: Yo
!

solicito personalm~nte al Consejo Supremo de Just~cia Militar que me devu:elvan

e1 dinero porque la ley manda de que mi descuento que deberian hacer era el
.", .1 '

cincuenta por cientf~de la remuneracion basic a y la remuneracion basic a era

cincuenta centavos, 0 sea deberian de haberme descontado veinticinco centavos

de sol, entonces estaban haciendo un acto ilegal.- ~Ese fue su fundamento?

DIJO: Por supuesto que si.- Testigo, segun la dec1aracion del geI"\eral Nicolas

Hermoza Rios dijo que fue unas gestiones realizadas y que fue un hecho de

humanidad la devolucion de los haberes que les hicieron.- Doctora, yo no se de

las gestiones que puede haber hecho el Comandante General en esa epoca el

General Hermoza, pero personalmente yo si solicite al Consejo Supremo de

,-!usticia Militar que estaban violando la ley en cuanto al descuento que me

hacian de mis remuneraciones.- ~Que otros dineros dispusieron que les

entregaran a ustedes mientras estaban detenidos por estedelito? DIJO: Ningim

otro.- ~Ustedes no recibieron mil nuevos soles mensual por compensa:cion a sus

gastos? DIJO: Eso es falso.~ Testigo, usted ha senalado ante esta Sala que el

proceso y la condena en el Fuero Militar fueron una salida politica, ~Se reaflrma

en eso? DIJO: Yo no he dicho nada de salida politica, 10 que he dicho es
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politicamente correcto. Can 10 que concluyo.==============================

Acto seguido interroga al testigo el abogado de la Parte Civil, doctor David

Velasco en los siguientes terminos: Testigo usted ha seiialado que dentro de la

estructura del Ejercito existen los denominados destacamentos, 2,No es asi?

DIJO: En la estructura de las regiones.- 2,Debemos en tender que existen

requisitos, criterios y pautas para formar estos destacamentos? DIJO: Ya eso

esta estructurado dentro del organigrama del Ejercito.- Testigo, la pregunta en

concreto es, 2,Estos requisitos 0 pautas son las mismas que los escenarios de

guerras convencionales como en los escenarios de guerra no convencional? DIJO:

Por supuesto, esta dentro del organigrama del Ejercito.- Senor Pichilingue, una

ultima' pregunta, 2,Usted participo conjuntamente con otros agentes de

inteli'gencia en una reunion con el General Hermoza Rios el veintisiete de junio

de mil novecientos noventa y dos? DIJO: Es falso.- Con 10 que conc1uyo.=======

Acto seguido interroga al tes'tigo el abogado de la Parte Civil, doctor Carlos

Rivera Paz, como sigue: Testigo, 2,A que llama usted guerra politica ya que dice

que es diplomado en esa materia? DIJO: Llamamos guerra politic a porque

intervienen todos los dominios de la actividad human a, en este caso la parte

politica, la economica, militar y psicosocial en conji.mto.- 2,A cualquier guerra se

Ie puede llamar Jcomo guerra politica a una guerra can un Estado extranjero... "
tambien recibe e'sa denominacion? DIJO: No, esa' es una guerra, convencional.-

2,0 sea guerra p6iH~ca es una guerra no convencional? DIJO: Esta dentro de esa

estructufacion.- 2,~ una guerra no convencional se aplican estrategias contra

subversivas frente a un eriemigo interno? DIJO: Por supuesto que. si, se utilizan

estrategias.- 2,Usted ha reconocido que el Peru ha vivido una guerra interna,, '

desde inicios de Jos anos ochenta? DIJO: Claro es interpretacion~ yo Ie llamo

conflicto interno, pero juridicamente el Estado 10 hi calificado como grave

convulsion intern a.- Diganos testigo, si hay una guerra interna y el Estado aplica

estrategias contra subversivas, 2,Quien es el que toma las decisiones politicas

para ver a experimentar una determinada estrategia contrasubversiva? DIJO: El

'Consejo de Defensa Nacional.- 2,Y quien preside esa instancia del Estado? DIJO:

El Presidente de la Republica la preside, los Ministros de Defensa, del Interior, de

Relaciones Exteriores, el de Economia, Presidente de Cbmando COhjunto, 10s
, ,

Comandantes Generales.- ~Ahi se toman decisiones d,e caracter politico 0 de

como se conduce una guerra? DIJO: Si, y de ahi salen las directivas para el

Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas, y el Presidente del Comando

Conjunto esas directivas las distribuye a 10s insti!utos.- 2,0 sea hay una relacion
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entonces, _entre quien preside el Consejo de Defensa Nacional y la politica militar

que aplica el Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas? DIJO: No, la cuesti6n

de man do que es lo'que sucede dentro del Consejo de Defensa Nacional, es la que

ejerce la autoridad sobre un pais, en este caso sobre un grupo humane

juridicamente constituido que es el Estado, las directivas que emanan de ese

consejo bajan al representante, que es la cabeza de esos institutos, en este caso

el Presidente del Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas.- Testigo, sobre eso

Ie pregunto, 2.El Presidente del Comando Conjunto, por 10 tanto las Fuerzas

Armadas, realizan labores politicas seglin la guerra 0 realizan labores militares

seglin la guerra? DIJO: En una guerra realizan, por eso Ie digo si es guerra

convencional.- Testigo, no trate de confundirme, la pregunta es muy concreta,

2.El C°lTI-ando Conjunto de las Fuerzas Armadas realiza labores politic as en una

guerra 0 realiza labores militares?- Interviene el abogado defensor del testigo,

doctor Montoya Pizarro refiriendo: Senor Presidente usted estableci6 una

metodologia y 108 senores de la defensa 10 estan tratando de confundir, mi

patrocinado solo esta tratando de responder y el senor abogado 10 limita, no 10

deja desarrollar sus ideas y si vamos a estar sobre esa linea, entonces ml

patrocinado va a reaccionar y con el respeto que, se merece el Tribunal no

queremos eso.- Interviene el Senor Director de Debates indicando: Las
i

reacciones las coricede el Tribunal y no se preoc~pe que aca nadie se 'va a

desvariar del pun.to que se tiene, no se preocupe, por favor doctor Rivera,
'., J '

preguntas puntuale~~o estemos en las line as de especulaciones y menos de

l6gicas te'6ricas y dededucciones a partir de teorias, porque sobre esa

perspectiva hay mucho que decir y poco en concreto.- EI abogado de la Parte

Civil Carlos RIvera Paz continua con su interrogatorio al testigo
\ ~

manifestando: Testigo, Ie vuelvo a hacer la pregunta, GEl Comando Conjunto

desarrolla labores politicas y militares en una guerra intema? DIJO: Es sabido

por todos, que desde la epoca del senor Belaunde, pasando por Alan Garcia y el

senor Fujimori hasta la actualidad, hay Comando Politicos Militares en las zonas

~e emergencia, entonces son nombrados militares para que dirijan las acciones

en esos lugares, quiere decir entonces que el Comando Conjunto de las Fuerzas

An;nadas ordenaba este tipo de direcci6n en cuanto ala autoridad que ejercia en

la zona deemergencia.- Testigo, esa estrategia militar que desarrolla las Fuerzas

Armadas, el Ejercito, 2.Pueden ser diferentes alas decisiones que se toman a

nivel politico, a nivel del Consejo de Defensa Nacional, es decir, las Fuerzas

Armadas pueden hacer una estrategia distinta a la que se hace en el Consejo de
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Defensa Nacional? DIJO: Las estrategias estan dadas en las directivas, por

escrito y siendo escritas, se cumple solamente 10 que esta escrito, nadas mas, no

tiene ningtin OtTO instituto cumplir otras cosas que no esta escrito.- Diganos

senor Pichilingue, este manual de inteligencia que realiza este equipo de analisis,

en el que usted dice que se desarrollo una valoracion estrategica de la guerra en

ese momento, (.Fue un documento que ayudo a cambiar el curso de la estrategia

contrasubversiva del Estado? DIJO: No 10 se, yo cumpli con entre gar como Ie

digo las co pi as que requiri6 mi jefe en este caso el Com andante Fernando

Rodriguez Zabalbeascoa, mas alIa. de 10 que pueda haber sucedido ya no

conozco.- Pero testigo, usted ha dicho que ha hecho un diplomado en guerra

politica, GD6nde ha estudiado senor? DIJO: En la Escuela de Inteligencia del

Ejerc'ito.-Testigo, digame hubo un diplomado en guerra politica, usted tambien

ha mencionado que los otros miembros del grupo de analisis eran sumamente

expertos en el tema contra subversivo y en ese tipo de guerras, (.No les interes6 si

quiera, cual era la utilidad de este documento que ustedes habian elaborado

durante muchos meses de mil novecientos noventa y uno? DIJO: No, yo no soyel

que hago el seguimiento a este tipo de documentos.- (.Pero nunca fue informado

para que servian, en el momenta de las exposiciones ante los jefes superiores del

Ejercito, nunca !e informaron para que co sa estaban haciendo el docu~ento?W .

DIJO: Los oficiales dentro del Ejercito tenemos una disciplina, no tengo porque

preguntarle a un'Mayor 0 a un Comandante 0 Coronel y menos a un General, 10

que ell~s, puedan hi~er, la disciplina es vertical en el Ejercito y por 10 tanto en mi

caso no tenia por que preguntar cuales eran los trabajos de una labor que yo

estaba haciendo} eso no se ajusta en el Ejercito.- Testigo, si no Ie informaron,

(.Usted pudo constatar en hechos que el documento que us~edes habian

realizado habiaservido para generar algtin cambio en la estrategia co~tra

subversiva? DIJO: Lo unico que Ie puedo decir, es 10 que a comunicado el senor

Rios Rodriguez que en una oportunidad en el ano mil novecientos noventa y

cinco 0 noventa y seis, encontr6 un documento similar en la zona de Aucayacu,

'en una unidad de la Marina de Guerra, eso es 10 unico.- Testigo, eso 10 escuche

en su momento, pero yo me referia a algo inmediatamente posterior a la

elaboraci6n del documento, estamos hablando de fines del ano noventa y uno es
. .,

correcto eso, cuando se ter:r:nina de elaborar el documen,to? Interviene el Senor

Director de Debates indicandole al abogado de la Parte Civil Carlos Rivera

Paz, que el testigo ha contestado que no y asi de explicito esta de mas.-

Continua con su iI,l.terrogatorio el abogado de la Parte Civil Carlos Rivera
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Paz, Testigo, de igual forma Ie pregunto en relacion a algo que ha rp.encionado en

su dec1aiacion, 2.La estrategia contra subversiva del Estado implicaba eliminar

personas? DIJO: E~o es un imposible, en el Ejercito jamas se ha acostumbrado a

eliminar personas, al contrario se respeta la vida de las personas.- 2.Pero usted

tiene conocimiento de 10s hechos perpetrados por el Destacamento Colina? DIJO:

Ya 10 dije anteriormente 10 que usted acaba de decir es una afirmacion sobre

Destacamento Colina, en la actualidad recien se esta llevando a cabo un proceso,

que es el unico en el pais para determinar si existe 0 si existio 0 no ese grupo

Colina, pero sin embargo aca ya se habla de jGrupo Colina! jGrupo Colina!, pero

en realidad no es asi.- Interviene el Senor Director de Debates y Ie indica al

testigo que conteste y no se haga problemas.- Manifestando el testigc;>: Por
,

eso Ie digo no se ha determinado la exist en cia 0 no existencia del denominado

grupo 'Colina.- Continua el abogado de la Parte Civil Carlos Rivera Paz con el

interrogatorio al testigo, 2.Para usted no ha habido una politica oficial de

eliminacion de personas desde el Ejercito? DIJO: Nunca ha habido una politica

de eliminacion en el Ejercito Peruano, eso jamas.- Senor Pichilingue, Ie voy a leer

y Ie voy a pedir cuill es su percepcion, partes del manual reservado ME cuarenta

y uno siete guerra no convencional, contra subversion de julio de mil novecientos

ochenta y nueve, voy a leer tres partes la priniera relacionada a la

desorganizacion d~ 10s grupos armados subversivos, dice punta siete, desarfollar

tacticas contra s"ubversivas relacionadas a: a) Eliminar mandos y lideres

inc1uyendo ideOlOgo1';:.posteriormente en la pagina noventa y seis del mismo
documento dice: "que la eliminacion plane ada, estamos hablando de la

eliminacion de los dirigentes, pueda llevarse a cabo totalmente y a 'continuacion

se lee, en esta op~racion se tendra en cuenta que el jefe y los miembros y mas
'<

destacados de la CPA, la Organizacion Politica Administrativa, como el Ejercito

denomina a los grupos subversivos, se hayan demasiados comprometidos en la

subversion para que pueda esperarse de ellos un cambio" y Ie leo otra parte

senor Pichilingue, "operaciones contra la organizacion; generalidades, la

destruccion del sistema medular subversivo se logra mediante la eliminacion de

sus dirigentes, esta accion es necesaria para detener el desarrollo de la

subversion", Ie pregunto, 2.El Destacamento Colina no cumplio este manual?-

Interviene el Senor Director de Debates indicandole al testigo, 10 pt;lmero que. .
Ie tengo que decir, es si reconoce ese manual y si ese es un manual oficial del

Ejercito y si 10 ha leido y de ser el caso dar su interpretacion puntual, primero

reconoce de la existencia de ese manual M E cuarenta y uno siete de juliQ del ano
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ochenta y nueve, testigo, Ie pregunto, c'.Lo reconoce como un manual oficial del

Ejercito? DIJO: Este es el mismo documento que usted supuestamente 10 debe

de tener el ME cuarenta y uno-siete, 10 tengo aqui.- Continua el abogado de la

Parte Civil Carlos Rivera Paz, por eso Ie digo 10 tiene en sus manos, c'.EL

Destacamento Colina no cumplio esas directivas?- Interviene el Senor Director

de Debates manifestando: Doctor Rivera, si esta negando la exist en cia de

Colina, las formas de preguntas no caben, las ideas tiene que ver a la

interpretacion 0 alcance de ese documento.- Respondiendoel senor testigo:

Doctor, Ie voy a responder sobre el alcance del documento si me permite, usted

habla de eliminacion.- Perdon senor Pichilingue, no hablo, yo estoy leyendo un

documento.- Esta bien doctor Rivera, usted lee 10 que es la parte de elimina"cion y

10 dic~ aqui el reglamento es correcto, es un texto referencial, muy bien pero la

Real Academia de la Lengua dice que eliminacion.- Continua con el

interrogatorio el abogado de la Parte Civil Carlos Rivera Paz, c'.Aque se refiere

con referencial, si es un manual del Ejercito? DIJO: Por-que este texto es una

copia de los manuales extranjeros, es americano.- c'.Pero usted 10 reconoce como

un documento oficial, es decir eso no ha side hecho por Humberto Jara? DIJO:

Esta bien, pero la probanza es de un manual extranjero, pero vayamos a la

cuestion de elimil1acion que nos dice: la Real Academia de la Lengua dice que
J

eliminacion es quitar 0 desplazar, puede ser perso,na 0 cosa, bajo ese contexto

como soy ingenie;:Lo) hago expedientes tecnicos y unas, de las partidas del,

expediente, por favo~d.ejeme terminar sino no podemos cornpletar la idea, una de

las partidas dentro de 10 que es el expediente tecnico dice eliminacion de

desmonte, significa sacar 0 desplazar ese desmonte y llevarlo a otro lugar, yo no

voy a ir con un fu~il a dispararles, por eso Ie digo es la interpretaciQn que usted

Ie da.- Acto seguido el Senor Director de Debates Ie indica al testigo: Cuando

yo hablo se calla, escucha y responde, ahi estan haciendo menci6n a un

documento especifico y se habla de eliminacion, de miembros de OPA, entonces

sobre eso responda usted, no me haga 10s ejemplos que nos extendemos.-

~espondiendo el testigo: Por eso la interpretacion que usted Ie da no es

correcta, no quiere decir de que se eliminen a personas, en to do caso deberia ser

asesinatos de personas, por eso es una interpretacion suya, y en el otro caso

cuando dIce la eliminaci6n de la OPA seestaba hablando de orgailizaciones,

quien no habla aca dentro del contexto eliminar a la organizacion terrorista

Sendero Luminoso 10 dicen todos.- Disculpe senor Pichilingue, c'.Cuando dice

eliminar mandos y lideres de que esta hablando, acaso de desmonte? DIJO:
-~ ~!!L~~-
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Senor, .es la interpretaci6n suya.- GPero mandos y lideres 10 que yo entiendo y

quiero que todo el mundo entienda, son personas seres humanos 0 no? DIJO: A

eso voy, que dice' el diccionario de la Real Academia de la Lengua, dice quitar 0

desplazar, no dice asesinar a personas.- GUsted conoce de alglin manual de

operaciones especiales de inteligencia del Ejercito, que hable de la autorizaci6n a

realizaci6n de acciones de secuestro, sabotaje y terrorismo? DIJO: No conozco

ninguno.- Con 10 que concluy6.=========================================

Hace uso de la palabra el abogado de la Parte Civil Ronald Gamarra para

continuar con la secuela del interrogatorio al testigo, testigo usted ya ha

mencionado que tiene formaci6n enel arma de ingenieria, c:.Cual fue su fecha de

ascens-o a oficial? DIJO: Doctor si esta usted diciendo cuando sali de la Escuela

Milit.ar, yo salgo de la Escuela Militar en la fecha de treinta y uno de diciembre

del aiio de mil novecientos ochenta, salgo como cadete de ingenieria y ejerzo

como oficial el primero de enero del aiio de mil novecientos ochenta y uno, como
I

I
i

I
I

I

Sub. Teniente de Ingenieria.- c:.Recuerda cuantos integraron su promoci6n en la

Escuela Militar de Chorrillos? DIJO: Creo que fueron mas de doscientos, pero

exactamente el mlmero no recuerdo.- c:.Doscientos veintisiete puede ser? DIJO:

Tal vez.- c:.YquE puesto tuvo usted en esa promoci6n, primero puede ser? DIJO:

No, en mi arm~ fui el numero doce.-Testigo, en su expediente administrativo
!

figura con el n-ctmero treinta y tres:- Si doctor pero eso es en la promoci6n,

estamos hablan4~ por arma, ya no se considera la promo~i6n.- Pero testigo, yo Ie

he preguntado p~ su promoci6n.- Por eso Ie digo doctor Gamarra, en la

promoci6n dentro de miarma soy el numero doce.- Pero testigo, en su legajo

aparece con el numero treinta y tres.- Por eso Ie digo doctor, en el conjunto de

todas las armas; como Infanteria, Ingenieria, Caballeria y los serv,j,cios aparezco
con el numero treinta y tres.- c:.Entonces en su promoci6n ya no son doscientos

veintisiete, son mas? DIJO: No senor, las armas tienen una cierta cantidad de

personal, el conjunto de todas las armas en numero debe haber llegado a la

cantidad que usted dice, a doscientos veintisiete que no recuerdo exactamente.-

. Testigo, ya como oficial, usted ha hecho algunos cursos de perfeccionamiento en

el arma de ingenieria, usted hizo un curso complementario, GRecuerda usted?

:QIJO: S1.- c:.Recuerda cuantos integraron su promoci6n?DIJO: Creo que fueron

treinta Yseis.- c:.Recuerda que puesto ocup6? DIJO: No recuerdo.- c:.Ei primero tal

vez? DIJO: No recuerdo.- ~EI decimo octavo tal vez? DIJO: No se.- c:.Es posible?

DIJO: No se, no me acuerdo de esos detalles.- Testigo, usted hizo un curso de

Ingenieros Anfibios, c:.Recuerda cuantos integraron su promoci6n? DIJO: EI

:..

.---
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numero f!o 10 se.- ~Fueron treinta 0 mas de treinta? DIJO: Tampoco 10 puedo

precisar.- ~Recuerda el puesto que ocup6, el decimo cuarto tal vez? DIJO: No

recuerdo el puestb, pero si recuerdo la calificaci6n que fue buena, como

Comando Anfibio la calificq.ci6n que figura en mi diploma despues de un ailo es

buena.- ~Usted hizo un curso en la Escuela de Ingenieria sobre un curso basico?

DIJO: Creo que ha sido en mil novecientos ochenta y cinco si mal no recuerdo.-

2-Recuerda cuantos integraron la promoci6n, treinta y seis tal vez? DIJO: Puede

ser.- ~y usted debi6 ocupar de repente el puesto decimo noveno de los treinta y

seis? DIJO: No recuerdo.- ~Usted hizo un curso avanzado en la Escuela de

Ingenieria? DIJO: Cursos avanzados .de Capitanes claro que s1.- ~Recuerda el

numero .de integrantes de la promoci6n, veintiseis tal vez? DIJO: En ese tiempo,

no Ie 'podria decir la cantidad de recordar.- ~El puesto puede ser el decimo

septimo tal vez? DIJO: Podria ser.- ~y en cuales de estos cursos usted recibi6

instrucci6n sobre fotogrametria? DIJO: En los cursos de la Escuela Militar y en el

curso complementario.- testigo, usted dijo ademas que hene un diplomado en

guerra politica y que el diplomado 10 hizo en la Escuela de Inteligencia del

Ejercito, ~Usted ha hecho un curso basico de inteligencia? DIJO: Ese es el curso

que Ie digo.- ~y ese curso basico 10 diploma usted en guerra politica? DIJO: Por

supuesto que s1.~ ~Cuanto dur6 ese curso basico? DIJO: Seis meses.- ~y.
recuerda cuanto; fueron 10s miembros de esa ~romoci6n en la Escuela de

Inteligencia del Ejercito? DIJO: Bueno habiamos oficiales del Ejercito, de la
., ~

Marina, de la FuerzfAerea, no Ie podria dar el numero.- Testigo, estoy tratando

de buscar su ubicaci6n dentro de la promoci6n, <,-Veintiseis tal vez y su puesto en

la promoci6n podria haber sido veintisiete tal vez? DIJO: No 10 se.- ~y cuando

usted asciende de Sub. Teniente a Teniente recuerda cuantos integraron su
i "

promoci6n? DIJO: No tengo tampoco el numero exacto.- ~Mas de treinta tal vez

treinta y seis? DIJO: Dentro de 10 que es el arma si, puede ser.- (,Y usted ha

podido ocupar el puesto doce de los treinta y seis? DIJO: Es factible.- Testigo,

~Es correcto que usted asciende a Teniente en enero de mil novecientos ochenta

y cuatro? DIJO: No 10 recuerdo precisamente pero puede ser la fecha.- (,Puede

ser que su promoci6n haya estado integrada por treinta y cinco oficiales, y puede

ser que usted haya ocupado el puesto doce? DIJO: Si es factible, desde el

momento que sali de la Escuela ya Ie dije al principio, sali con el numero doce.-

Seilor testigo en esta Escuela de Inteligencia del Ejercito,'para todos aquellos que

no provienen del arma del Ejercito, ademas del curso basico hay un curso

superior de inteligencia, 2-Lo hizo usted? DIJO: No, eso se hace en grade de,-
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Comandantes, no 10 hice.- (,Durante su tiempo como oficial del Ejercito usted fue

sancionado? DIJO: Que recuerde tuve una sancion en mil novecientos ochenta y

siete.- r!.Yrecuerda por que, podria decirlo? DIJO: Lo puedo explicar si la Sala me

da el tiempo suficiente.- Interviene el Senor Director de Debates indicandole

al testigo, que de la explicacion del motivo puntual y no explicacion del motivo

general, cual es el motivo y pun to-. Manifestando el testigo: Estuve en el

Batal1on de Ingenieros numero cinco, cree que serian los ultimos meses de ese

ailo y fui ordenado para que pueda cumplir unaactividad en un colegio, yo daba

c1ases en un colegio en la ciudad de Iquitos, pero ese dia tambien habia sido

nombrado como jefe de cuartel en el Batallon de Ingenieros numero cinco, Ie pedi

al jefe -de todo el Fuerte Vargas Guerra que no iba a poder ir a cumplir con 10

ordenado por el Comandante General de la Quinta Region militar por 10 que

estaba de servicio, entonces el jefe del Fuerte comunico a la Comandancia

General de que yo no iba a asistir y que querian nombrar a otro oficial, sin

embargo la orden que llego al jefe del Cuarte1 y en este caso tambien a mi, una

orden telefonica que esta por escrito, era que yo deberia asistir a ese evento a dar

c1ases y esas c1ases se daban en la noche, que deberia dejar a otro oficial a cargo

de la instalacion, este otro oficial era un Tecnico, me releve con el por orden

superior y acudLallugar en este caso la Escuela y cuando retorno pido parte al
,~

Tecnico que haf:>ia quedado encargado y me di~e de que no habia ninguna

novedad en relaGiop a personal y al equipo del Batallop., sin embargo en los

minut6s siguiente~t:uando empiezo a verificar a todo el personal, me comunican

que despues de pasar la lista de retreta habia habido un grupo de soldados

antiguos que habian estado sancionando a un' grupo de soldados rec1utas, por

tanto en esa sancion habian ocasionado en un accidente la muerte de un

soldado, un recluta, posteriormente el sargento 10 habia llevado a la parte baja

en la zona de la selva y 10 habia enterrado, quien descubre to do eso soy yo, yo no

habia estado en el lugar pero descubro que habian asesinado a un soldado,

inmediatamente di cuenta a mi jefe y di cuenta al Juez, llego el Fiscal me

. separaron y los otros senores los detuvieron, esto es al Sargento y al Cabo y a

todos los otros responsables, pero por la responsabilidad que teniamos de

comando me pusieron una sancion de cinco dias 0 seis dias, si mal no recuerdo,

de castigo simple, esa sancion fue a la Quinta Zona Judicial del Ejercito, esa
. .

sancion que fue comprendida despues en un proceso contra el Sargento y el

Cabo y 10 demas que estaban en servicio porque tambien fue involucrado el jefe

de cuartel de todo el Fuerte y otros oficiales mas, sigui6 un proceso, cuando ya.._~-
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yo estaba..aca en el SIE, me lIeg6 un documento donde comunicaba la Quinta

Zoa Judicial del Ejercito de que ya no tenia ninglin tipo de responsabilidad, sin

embargo como antecederite qued6 esa sanci6n que despues ya 10 he ido

rec1amando, para que no me involucrara en el proceso de ascenso que tenia 0

que podia tener en los afios posteriores, pero esa es la historia respecto a la

sanci6n.- (.Y 10gr6 borrar esa sanci6n en su legajo personal? Interviene el Senor

Director de Debates indicandole al abogado de la Parte Civil Ronald

Gamarra: Doctor, esas preguntas son impertinentes sobre su legajo personal 0

una sanci6n.- Manifestando el doctor Gamarra Herrera: Senor Presidente,

estoy tratando de acreditar la legitimidad del testigo. Precisando el sedor

Presidente: Si doctor, pero ya se ha fijado sobre una sanci6n y ya estamos

definidtO>s sobre el punto. Prosiguiendo el interrogatorio el doctor Gamarra

Herrera: Testigo, en mil novecientos noventa y dos, en su legajo no aparece una

nota de concepto suya que es 10 usual 0 normal en el Ejercito la calificaci6n a los

-+oficiales, (.Usted sabe por que? DIJO: No 10 se, eso tendria que pedir

informaci6n al departamento administrativo de la carrera de oficial.- (.Y eso no 10

ha perjudicado a usted en sus ascensos, 0 sea el hecho de no tener una nota?

DIJO: No, yo siempre he tenido notas, informes de eficiencia siempre los he

tenido, 10 que uste~ me acaba de preguntar es que si yo conozco si existe 0 no, yo
digo que no 10 se.-~Testigo, hablemos ahora de los integrantes de este grupo de

analisis, que fueron)a1 GEIN a revisar esa informaci6n i1)cautada a Sendero

Luminoso, (.Fernandt: Rodriguez Zabalbeascoa a que arma pertenecia, acaso

inteligencia? DIJO: En ese entonces en el Ejercito no existia el arma de

inteligencia, habia caballeria, el Comandante Rodriguez era del arma de

caballeria.- ~El Coronel Rodriguez Zabalbeascoa, tiene cursos de'i.nteligencia

como usted? DIJO: Desconozco pero eI siempre al momento de conversar me

de cia de que tenia esos cursos.- (.Santiago Martin Rivas tambien es de

ingenieria? DIJO: Asi. es.- 2,Sabe usted, Ie pregunto, dada la amistad que usted

ha referido tener con Martin Rivas, igualmente el solo hizo un curso basico de

inteligencia? DIJO: Si, asi es, el ha hecho un curso basico de inteligencia.- (.Con

las mismas caracteristicas que usted, digamos, de seis en la Escuela de

Inteligencia del Ejercito? DIJO: Asi es.- A prop6sito (.y usted tiene cursos en

alguna Escuela de inteligencia de algun pais extranjero? DIJO: En la decada de

co

~
los ochenta, cuando voy a un curso en la zona del Canal de Panama, con el

Ejercito de los Estados Unidos, dentro del Syllabus se veia 10 que es la

inteligencia militar y este tipo de relacionado a inteligencia.- (.Y cuanto tiernpo. ,---
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estudio"ese curso de inteligencia, 0 ese tema, 0 esa asignatura de inteligencia?

DIJO: Estamos hablando mas 0 menos de un aproximado de cuatro meses.- GEs

en Fort Gullit don de ha mencionado usted? DIJO: Fort Gullit, en Albrut.- GOtro

de los integrantes de este grupo de analisis fue Roberto Paucar Carvajal? DIJO:

Asi es.- GY e1 es tambien de Ingenieria? DIJO: Asi es.- GY e1 ha hecho cursos

basic os de inteligencia en la Escuela de inteligencia del Ejercito tambien, sabe

usted? DIJO: Tendria que preguntarle al Coronel Paucar.- Usted menciono que el

Coronel Paucar habia hecho cursos en el extranjero, DIJO: Si, en Francia.- En

San Ciro dijo, DIJO: Si, en Francia.- GY usted sabe que los cursos que hizo en. .

San Ciro para instructores de Comando, no de inteligencia? DIJO: Ciro es

ComaiLdo.- Pero no fue inteligencia, mi pregunta es si hizo cursos de inteligencia,

DIJe>: Bueno, la version que yo Ie he dado es del comentario que el hacia en

relacion a eso.- GUsted sabe que, igualmente, hizo un curso de formacion de

instructores de paracaidistas', no .de inteligencia, sabia eso? DIJO: Ya 10 he

mencionado anteriormente, eso tendria que preguntarle a e1.- Finalmente hizo

otro curso en San Ciro, por que si ha ido a Francia, pero sobre formacion de

especialistas sobre saltos operacionales, no de inteligencia, Gnunca se entero de

eso? DIJO: Los cursos que llevamos dentro de 10 que es la, se puede decir, el

sillabus dentro Jlel Ejercito, hay cursos en las diferentes etapas que se siguen,
~ ~

tanto sea en el basico, en el avanzado, donde se lleva inteligencia.- En este acto

interviene el s-ejior director de debates para indicar: Testigo, Ie esta

pregu~t,ando en s,i;1 Ciro, sobre el tema; al'respecto el testigo DIJO: No 10 se,

por que tendria que ser yo el que haya seguido ese curs9.- Retoma el

interrogatorio ~el abogado de la Parte Civil Ronald Gamarra, como sigue: GY
usted sabe que ~ste connotado Oficial que integrando este grupo~e analisis fue

sancionado por absoluta falta de responsabilidad y etica profesional en el

desempeiio de sus funciones al hacer uso indebido de documentacion clasificada

entre gada por el departamento de inteligencia para su explotacion y custodia,

sabia eso usted? DIJO: A quien se refiere.- AI mismo, a Paucar Carvajal Roberto,

. DIJO: Pero que tengo que ver yo con ello.- Le pregunto si sabe, no, que tenga que

ver, DIJO: No conozco.- Con 10 que concluyo.=============================

Seguidamente el senor Director de Debates formula las siguientes preguntas
. .

al testigo: Usted ha dicho. que integra este grupo de analisis, y alli hizo men cion

que 10 integraron no solo efectivos del Ejercito Peruano sino tambien ahi habia

un marino, y tambien dijo que alIi habia dos, si bien del Ejercito, pero efectivos

que estaban adscr~tos al Servicio de Inteligencia Nacional; DIJO: Es correcto.-
!!!!'!!!!!!!!!!!!~~~!!!!!--
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Una idea de razonamiento y de experiencia vital, esto significa entonces que en la

conformaci6n del grupo de anaJisis intervino el SIN, el Servicio de inteligencia

Nacional, mientras' que el SIE 0 la DINTE solamente tendria competencia

respecto de efectivos del Ej~rcito; DIJO: No 10 se, yo recien en el aiio ya dos mil

cinco hacia delante, cuando e1 General Julio Salazar Monroe ha explicado, e1

exp1ica de que, en su interrogatorio, de que a e1 Ie piden 0 Ie solicitan de un

personal especialista para hacer el anaJisis de esta informaci6n incautada a la

Organizaci6n terrorista Sendero Luminoso, recien en esa fecha me entero de que

la Policia, en este caso el General John Caro, Ie habia solicitado a e1; en e1 aiio

noventa y uno yo no sabia quien habia ordenado, 0 sea, la formaci6n de un

equipo.- Testigo, correcto, entonces era una suerte de equipo mixto, y cuando

digo mJ;cto integrado por otros miembros de las Fuerzas Armadas, DIJO: Asi es.-

Y tambien integrada por gente directamente del Servicio de Inteligencia Nacional,

DIJO: Asi es.- 2.En ese grupo tambien habian efectivos de la Policia Nacional?

DIJO: No, ninguno.- 2.Cuando ustedes trabajaron eso, quiere decir que ustedes

trabajaban luego en coordinaci6n con e1 GEIN; gente del GEIN no se integr6 al

Grupo de analisis? DIJO: Ninguno.- 0 sea, era un grupo solamente de las

Fuerzas Armadas, DIJO: Exactamente.- 2.Y tenian ustedes una fluidez en la

informaci6n por parte del GEIN? DIJO: No, si se refiere a fluidez de 1a
i

informaci6n de 10: que eUos hacian diariamente, no, en ningun momenta;. >

solamente nosotros. teniamos 10s documentos que ya habian sido incautados. El
'.~ ~ .

analisis 0 1a labor n~tra era solamente esos documentos.~ De ese gran bagaje
de documentaci6n, porque .era muchisima; DIJO: Si, miles de documentos.-

2.Ustedes por su parte no obtuvieron copia de elloso solamente revisaron alli en

ese momento? DIJ?: Alli no mas revisabamos.- Para que me aclar".e, (.cuando
ustedes ya se retiraron hacia el Galp6n, se llevaron parte de esos documentos 0

no? DIJO: En mi caso, no; los otros no 10 se, no 10 se en el caso de los otro's

oficiales.- Ahora bien, usted me dice que el trabajo individualizado por equipos, 0

por equipos de este gran equipo de anaJisis se dividi6 en tres partes; usted realiz6

u:r:a parte; DIJO: Yo, contrainteligencia.- (.El senor Rios? DIJO: Tambien

contrainteligencia.- (.Y el senor Martin Rivas? DIJO: Tambien inteligencia.- (.Pero

ust~des no se reunieron? DIJO: No S1, trabajabamos alIi, intercam,?iabamos

informaci6n dentro del ambiente donde laborabamos.- A eso me refiero, era un

trabajo conjunto, DIJO: En c'onjunto exactamente, dirigido por el Comandante

Fernando.- De informaci6n y de anaJisis mutuo; DIJO: Por supuesto, de todos 10s

que laborabamos alIi, incluyendo el personal que acaba de mencionar.- Por me
'" ----
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llama la atenci6n, estos Comandantes del SIN no hicieron nada ya una vez

culminado su labor de analisis especifico de documentos en el Galp6n, solamente

estaban ustedes tres,' elaborando el documento? DIJO: Ellos tambien

participaron, el Comandante, por ejemplo, Paucar Carvajal, el hizo una labor de

todas las banderolas encontradas que estaban en el museD de esta organizaci6n

terrorista; todas las banderolas de esa epoca, de principios de los ochenta hasta

el momenta de la incautaci6n eran pues, voluminosos.- Esta bien, solamente

quiero tratar la l6gica de quienes intervinieron en 1a redacci6n del documento y

como se retroalimentaron para su' confecci6n; DIJO: Es que esa es la gran

intervenci6n de el, porque eso Ie tardo bastante tiempo en organizar los nombres

que aparecian en cada de esas banderolas, entonces tenia quecruzar

informaci6n en la computadora y eso, buscaba informaci6n inclusive en el

Servicio de inteligencia para ver si era factible 0 era real en el binomio espacio

tiempo hist6rico.- En el otro tema, es el tern a de la felicitaci6n presidencial que

usted fue favorecido, Ie dieron una felicitaci6n por su trabajo; y usted tambien ha

dicho que esto no era inusual, que era regular, felicitarlo a usted 0 a un Oficial

por un desempeno adecuado por una misi6n que se Ie encomienda, pero

estamos hablando de felicitaci6n presidencial 6esto era continuo, regular,

constante; DIJQ: Asi es, normal.- Porque usted dijo, felicitaciones del
.~

Comandante Gef1eral, una cosa es que la felicita,ci6n las dicte el Comandante

General y otra d.i~~inta, en funci6n a de quien se trata ,que la haga, el senor

Presidente de la i~epublica; DIJO: Si, es normal porque, como Ie dije

anteriormente, el senor, par ejemplo, Presidente Alan Garcia, acaba de felicitar
, . ,

hace meses atras a los que participaron en Ate Vitarte, entonces eso es normal.-

~Usted antes de~ esta felicitaci6n Presidencial habia recibido otFa del mismo

Presidente 0 de otro Presidente de la Republica? DIJO: No, del Presidente de la

Republica en ese caso fue la unica vez.- Siempre nos llama la atenci6n, usted ya

ha aclarado el tema de Conpransa, usted dice que el Alto mando en algun

momenta permiti6 que todos sus Oficiales trabajaran solamente medio tiempo,

.una media jornada en un momenta algido de guerra interna; DIJO: Fue decisi6n

del gobierno en ese entonces cuando el senor Ministro de Economia Hurtado

Miller, usted debe recordar, mas 0 menos ha side en agosto qel ano mil

novecientos noventa, da las pautas 0 las normas en cuanto a lei economia,

entonces a partir de esa epoca hasta 10s afios siguientes para que el personal de

los institutos, todos los institutos, no estamos hablando solamente del Ejercito

trabajaban hasta las dos de la tarde.- 2.Eso se materializ6 en alguna directiva
II!! --!!!!!!!!!!!!!!!!!!L"!!!!!!!!--'
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escrita, en una norma escrita? DIJO: Por supuesto, y eso es conocido

publicamente, sali6 en todos los medios de comunicaci6n.- ~Puede usted

citarnos, si se acuerda par supuesto? DIJO: No me acuerdo en que, pero puedo

buscarlos, de repente, mCj.s adelante y hacerlo llegar a la 8ala.- Correcto, pero

llama 1a atenci6n que en e1 momenta algido de 1a guerra interna 0 de este

conflicto interno se diga "trabajen medio tiempo", y mas aun, gente de

inteligencia, eso me parece complicado de entender10, pero en fin, si hay una

norma; DIJO: No, era en forma general, para todos 10s institutos, tanto Ejercito,

Polida, Marina, etcetera, etcetera.- ~y en base a eso usted dice que form6

Conpransa? DIJO: No, yo no he dicho eso; mi empresa 1a Constructora de

Proyectqs, yo 1a empiezo, se puede decir, e1 proyecto, a partir del aflO mil

novecientos ochenta y nueve, cuando estaba en 1a Universidad; desde esa epoca.-.
Perd6n, de donde me saca universidad ~usted haestudiado? porque usted todos

10s anos que ha narrado aqui son en 1as Fuerzas Armadas, en el Ejercito; DIJO:

8i, pero eso es en 1a vida mi1itar; pero de 1a vida civil.- ~Que ha hecho usted?

DIJO: Yo he hecho hasta Maestria yaqui tengo, si usted me permite, puedo

mostrar.- ~Que profesi6n tiene usted, en que se gradu6 en 1a Universidad? DIJO:

TengQ una Maestria en Ingenieria, en Ciencias; y actualmente tengo el Quinto

aiio de Ingenieria civil en 1a Facultad de Ingenieria de 1a Universidad Nacional
i

Federico Villarea1~- ~0 sea que usted, en ese momento, aiio noventa y" uno,. ,

noventa y dos, ~sted habia estudiado en 1a Universidad? DIJO: Claro, por
'., ~ '

supuesto, habia cotduido en e1 aiio mil noyecientos noventa y uno.- ~Habia
concluido' que? DIJO: Lee Maestria en Ingenieria.- ~De Ingenieria? DIJO:

Transportes, en la Facu1tad d Arquitectura, Urbanismo y diseno in'dustrial de la

Universidad Naci6nal Federico Villareal, y aca tengo 10s documento~ si desea se

10s muestro, inclusive con las aetas de 1as notas de esaepoca.- Muy bien, y me

dice usted que en Conpransa aparece que susaccionistas son todos gente

vincu1ado a inteligencia, son amigos de usted, vinculados a usted; desde e1 Jefe

de DINTE, pasando por Rodriguez Zabalbeascoa, DIJO: Ya he exp1icado 10s

motivos que me llevaron a pedir esos prestamos.- ~Y usted era Gerente, usted se

daba tiempo para ser Gerente de una empresa, por 10 que usted ha dicho, tenia

muchas actividades, tenia bastantes contratos, inclusive en e1 Norte chico, y a ~
"Ct.

parte, prestaba. servicios como miembro de inteligencia; tanto ~si, tanto

dedicaba, tan versatil era usted, eso es 10 que me llama la atenci6n; que tanto Ie

dedicaba usted a 1a Empresa de tiempo? DIJO: En mis ratos libres; no es mi

'.
;;;
tf)

unico caso; 0 sea aca se ve como si fuera mi unico caso dentro de todo el
...... ----
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Ejercito, dentro de todas las Fuerza Armadas porque yo tengo una empresa,

porque hasta ahora existe esa empresa y esa empresa es de mi familia, entonces

se dice de que yo no, podia ejercer esa labor pero sin embargo, dentro del

contexto del pais existen;infinidad de empresas que son gerencialas por Oficiales

de las Fuerzas Armadas y de la Policia Nacional desde ese entonces.- ~En

actividad? DIJO: En actividad por supuesto que si, se puede pedir a.-

Finalmente este Tribunal 0 el Presidente no ha hecho menci6n a que usted es el

unico caso, estoy haciendo preguntas puntuales, DIJO: Si se piensa hacerlo de

esa manera.- No, que 10 piensen otros, aqui no. Finalmente, una linea final. Aca

en el expediente, en el tome cuarenta y seis aparece una serie de recibos que

estan yinculados al destacamento Colina, y aparece un sella y firma suya, 0 sea,

su nombre; incluso vales, en fin, que usted habria firmado. Se 10 voy hacer.
alcanzar para que usted diga si es su firma, y Ie pregunto antes ~este documento

0 estos documentos, en el jui<;io paralelo, se los han mostrado? DIJO: Si, me 10

han mostrado.- En este acto se Ie muestra al testigo el documento indicado ~Que

ha dicho usted, alIi que ha dicho? DIJO: Que es totalmente falso, y sabe por que

Ie digo que es totalmente falso; fijese usted, aca existen rubricas, el sella que

viene aqui dice diez noventa y ocho veintinueve doscientos, ese es un sello de

numero administrativo. Cuando yo ejerzo una funci6n dentro del Ejercito no
;

debe aparecer el~umero administrativo sino el nU:t;nero de serle que es el riumero

que utilizamos en nuestra placa inclusive para el combate. El numero de serie
'~, ~ .

mio es el O-veinticj~co treinta y cinco quince setenta y cinco raya 0; eso es 10,'t
que deberia aparecer; quien invent6 esto, quien fabric6 esto no se dio cuenta de

este detalle, otro detalle, dice Capitan de Ingenieria; pero si yo estaba ejerciendo

una funci6n, deberia de aparecer aqui en este sello la funci6n que ~o ejerzo, por

ejemplo, Jefe de compaiiia de Comando, Jefe de secci6n, etcetera; ahora,

anteriormente dije, y vuelvo a reiterar de que yo no ejercia comando, yo tenia el

mando, como mando tenia la autoridad, pero como Comando no tenia .- Senor

'"
.'t'I

'w
'1j.'0-'/>
W

Pichilingue, ya esta claro, eso ya 10 ha dicho, entonces usted niega esa firm a y

expresa claramente que son documentos falsos; DIJO: Son fabricados.- Con 10

que concluy6.=======================================================

;;;c'"a..
..
<i,.)

Seguidamenteel senor Vocal Supremo Victor Prado Saldarriaga examina al

testigo ,Pichili~gue Guevara de la siguiente manera: Testigo, usted rechaza

estos documentos, se1'iala que son falsos ~estos documentos han side objeto de

alguna perlcia de grafotecnia, sabe usted? DIJO: La desconozco.- Vamos a seguir

con dos 0 tres aspectos que usted ha expuesto aqui que nos parecen importantes--
Acta N° 28 - Testimonia] PichiJingue / Portella Pagina 65



II)
« .!!t
N« .~ .
~ .:'1
..;t, ~

'S (.) 0-: ~
s -
. <!

~2: i:
:~ ~,
I

ser desru::rollados un poquito mas; por 10 pronto usted ha mencionado que el

Manual de inteligencia que se elabora con este equipo combinado, creo que es la

terminologia apropiada, en el GEIN, va ha ser expuesto por Martin Rivas en una

reuni6n en la Comandal1cia General del Ejercito cl.es correcto? DIJO: Si, la

exposici6n se dio, no se de don de parti6 la disposici6n.- No, la pregunta es solo si

se hizo esa exposici6n, DIJO: Si, se hizo la exposiei6n, la dio el senor Martin

Rivas.- Y luego nos ha mencionado algunos asistentes; diee, Pedro Villanueva

Valdivia, Hermoza Rios, Rivero Lazo, luego se qued6 alli, dijo no recuerda otros

Generales, pero dijo que eran pocas personas cl.Cuantas personas mas 0 menos, a

parte de estas tres que identifie6, vieron; 0 al menos de que procedencia

instituc~onal dependian? DIJO: Todos eran del Ejercito, en este caso dije tarnbien

de q-qe otro expositor fue un Comandante en aquel entonces que era un

especialista en conocimientos sobre el movimiento revolucionario Tupac Amaru.-

2.Cual era el nombre de esa persona? DIJO: No recuerdo ahorita su nombre, pero

lleg6 a ser General que captur6 a Feliciano.- cl.Es una, persona que esta en

actividad actualmente? DIJO: No, ya esta en retiro.- Pero volvamos ami pregunta

2.Cuantas personas mas estuvieron alli? DIJO: Alvarado, creo que es su apellido

del General, Alvarado creo que es.- cl.Y cuantas personas mas de estas tres

estuvieron? DIJO: No Ie puedo precisar quienes fueron por que no 10 recuerdo,
i

no los conocia ta.r!Ibien por nombres.- '2.Pero la gra1uaci6n? DIJO: AlgunoS" eran

Generales, otros ~oroneles.- cl.Regiones militares presentes? DIJO: No Ie puedo
'.~ ~ '

precisar porque, C°rfb Ie digo, yo no los conoda por nombres, solarnente los vi

uniformados y nada mas.-cl.Cual fue su fupci6n alIi, 0 sea, que hizo usted alIi?

DIJO: Bueno, al principio se me comunie6,el Comandante Rodriguez me

comunic6 de que podria ser de que podria exponer la parte de contra., inteligencia

pero no se llev6 a cabo, sino que, el unico expositor fue el senor Santiago Enrique

Martin Rivas.- 2.Conoci6 hacia el noventa y uno, noventa y dos, a Marcos Alban

Flores? DIJO: Si, si 10 conoci.- cl.Trabaj6 con usted? DIJO: Dentro del instituto no,

pero ellleg6 a pedirme, a solicitarme para laborar alIi en mi empresa.- Me refiero

i?stitucionalmente; DIJO: No.- cl.En ese periodo no tuvo ninguna relaci6n con

usted? DIJO: No, el laboraba, tal igual como el que habla, bajo el mando del

Te~iente Coronel Rodriguez Zabalbeascoa en el ano noventa, y uno, po~que e1 era

el mecan6grafo.- 2.Mecan6grafo de que? DIJO: De los documentos que hacia, que

Ie encargaba el Comandante'Rodriguez.- cl.Osea, trabajaba Zabalbeascoa en que

posici6n en ese entonces? DIJO: El era el Jefe del Equipo de analisis.- Por eso Ie

pregunto 2,Marco Alban Flores trabaja en el equipo de analisis? DIJO: Si, el es el~--
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secretario que tenia el Comandante Rodriguez en su Departamento en el SIE y el

10 lleva para que 10 ayude hacer la parte, seguramente.- GEl es el que redacta la

documentacion, 0 sea el mecanografo como ha mencionado hace poco? DIJO:

Redacta 1a documentaci6n que Ie indicaba el Comandante Rodriguez.- Entonces

si conocio, cuando empezo su presentacion, su testimonio, muy amplio, muy

detal1ado, usted hizo referencia a un documento, leyo un diccionario me parece;

DIJO: Si.- Por una utilizacion de terminos Gde que ano era? En este acto testigo

revisa ellibro indicado y DIJO: Junio de mil novecientos setenta y tres - GCuando

comienzan las acciones, recuerda usted, de Sendero Luminoso en el Peru? DIJO:

En el ano mil novecientos ochenta.- GNo conoce otra edicion mas posterior sobre

este dbcumento? DIJO: No, esta edicion es 1a que estuvo vigente hasta hace

poca.- Ledigo por 10 situacionalmente Gno tiene otra, no conoce otra mas nueva?

DIJO: No, hasta cuando estaba en ejercicio en la institucion, existia este.- No

habia un documento posterior que tome en cuenta del ochenta hacia de1ante,

DIJO: No, estamos hablando del ano noventa y uno.- No, Ie pregunto por otra

edicion, DIJO: Otra edicion de eso, no 10 se.- Ahora quisiera trasladarme al tema

de Conpransa; hay dos documentos que son los testimonios de las escrituras de

constitucion y luego de una ampliacion de capital Ges correcto? Uno data de

noviembre del a~o noventa y uno, Constitucion de la sodedad an6nima, ~Ii hay
referencia; y 105 cuatro integrantes - del accionariado son como usted 10 ha

relatado aca, JUaJ.'l1Rivero Lazo Gen aquel entonces, posicion? DIJO: Era director

de inteligencia.- F£inando Rodriguez Zabalbeascoa GPosicion? DIJO: Bueno, el

trabajaba en el SIE.- Martin Rivasy usted, DIJO: Asi es.- GU~ted tiene una

relacion de muchos anos con Martin Rivas? DIJO: Desde la Escuela Militar, alIi

10 conod, cuancj.o era Cadete.- GHan estudiado juntos? DIJO: No, el es una

promocion quecuando yo ingreso a la Escuela, ya esa promo cion salia de

OficiaL- GHay algun vinculo, aparte dellaboral con el 0 de esta sociedad? DIJO:

No, somos amigos.- Y 1uego usted nos mendon6 GCuando es que usted pide esos

mil soles para que se pueda materializar esta empresa, que usted senala

. inicialmente era un proyecto familiar, a pesar de que alIi no aparece nadie de su

familia, DIJO: Posteriormente si, inclusive ingenieros que estudiamos juntos en

la Universidad tambien aparecen.- Eso luego, 10 que me interesa es este
J

momenta GCuando es que, usted pide ese dinero? DIJO: Bueno, que recuerde

mas 0 menos, debe ser 10s meses de, de repente agosto, septiembre, no recuerdo

bien, del ano noventa y uno.- GLuego pidi6 otro dinero adicional? DIJO: No,

solamente en una sola oportunidad Ie pedi a cada uno de ellos ese prestamo.- GY
---1!'8-'"

Acta W 28 - Testimonia] PichiJingue / Portella Pagina 67

'-

.. '"



-,;;
Ow<J
0-
<II
UI
t;;
c:
l.

s - '"
1~ ~...

cuando s~ los devolvi6? DIJO: Exactamente no recuerdo.- 2.Aproximadamente?

DIJO: No Ie podria decir cuando, no recuerdo.- 2.Mas alIa del noventa y dos, el

noventa y tres, el noventa y cuatro, el propio ano noventa y uno? DIJO: No Ie

podria fijar una fecha exacta, puede ser noventa y tres, puede ser mas adelante,

no recuerdo.- Tenemos el otro documento que es el aumento de capital, situacion

parcial yaqui, esto es, documento de septiembre del noventa y dos; yaqui

aparece un incremento importante de aporte de capital donde, dice, Rivero Lazo

aporta catorce mil quinientos nuevos soles, Carlos Eliseo Pichilingue Guevara

aporta siete mil doscientos cincuenta nuevos soles, Santiago Enrique Martin

Rivas aporta siete mil doscientos cincuenta nuevos soles 2.C6mo fue esto? DIJO:

Le explicD, para ese aumento de capital, en mi caso por decir, los trabajos que yo

realizapa 10 hacia con creditos del Banco, en este caso, Banco Financiero, a veces

Banco de Credito, entonces, ese dinero que movia para hacer las labores, el

trabajo, nuevamente era ingresado, cuando las instituciones me pagaban 0 las

empresas privadas me pagaban, nuevamente ingresaba al Banco, esos depositos

que figuran alIi que son varios, deben ser creo como, de repente, veinte, no se,

algo asi, esta relacionado exactamente a esos depositos; 0 sea, quiere decir de

que cuando obtenia esa utilidad, inmediatamente iban al Banco, y esos depositos

10 utilizaba para hqcer el aumento de capital.- 2.Yesa documentaci6n, tiene usted
.~

documentacion stTstentatoria me imagino sobre ~stas operaciones que~ nos

senala? DIJO: Como.- c!.Tiene documentacion sustentatoria sobre estas.~~.1 .

operaciones que mention a realizaba? DIJO: Operaciones de que doctor.- Si, estas

todas que' dan ese incremento de aporte con catorce mil quinientos de parte de

Rivero Lazo, siete mil doscientos cincuenta de parte de Martin Rivas, DIJQ: La

que me refiero, 10 ~ue Ie estaba diciendo es de que, to do ese capital q~e yo movia
en ese entonces, o. sea, llamemos los trabajos que hacia, de eso se trataba; ese

capital iba nuevamente al Banco.- 0 sea, pregunto muy concreto senor testigo

GRivero Lazo, Santiago Martin Rivas no aportaron ese dinero? DIJO: No, no 10

aportaron.- GY usted 10 hizo aparecer en un documento publico? DIJO: Si, si 10

h~ce yo aparecer asi. - Y otra cosa que nos llama la atenci6n GDonde estudio

usted Ingenieria? DIJO: En la Escuela Militar y en la Escuela de Ingenieros del

Ejercito.- Ah, 0 sea usted se refiere a un Ingeniero Militar estrictamente? DIJO:

Cinco anos de ingenieria militar y tengo el quinto ano en la Fatultad de

Ingenieria civil de la Universidad Nacional Federico Villareal.-No, eso es despues

Glo que Ie pregunto es don de es que usted obtiene un titulo de Ingeniero? DIJO:

En el Ejercito par supuesto que si.- GUsted es colegiado en la Escuela de-- --
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Ingenieros del Peru? DIJO: No.- Todas las personas que participan en esta

constituci6n eran integrantes del SIE, Rivero Lazo de la DINTE, sin embargo

ninguno de ellos menciona una posici6n militar y usan DNI, era en el ano

noventa y uno; DIJO: Eh esa epoca ya se tenia el DNI, ya teniamos aquellos

oficiales que de una u otra forma problemas con el terrorismo, habia una

cobertura de seguridad que Ie daban alas Fuerzas Armadas.- Testigo, aqui en

estos documentos vuelvo a repetir de los cuatro que integran ocultan entonces

su posici6n militar; DIJO: Yo no he ocultado mi posici6n militar.- Senor Testigo,

es que aca estan los documentos usted no menciona militar ni Mayor del

Ejercito, ni las otras personas que 10 acompafian y eso se reproduce al afio

siguierite; DIJO: Eso es obvio porque es por medidas de seguridad.- c!.Aesa es

una' forma de seguridad? DIJO: En mi caso, pero 10 que es dentro de la

universidad, todo el mundo sabia que era Capitan del Ejercito y que trabajaba en

el SIE.- Esa era mi preocupaci6n ac1ararlo aqui gracias.- Con 10 que

concluy6.==========================================================

Acto seguido el senor Vocal Supremo Principe Trujillo, procede a interrogar

al testigo, como sigue: c!.Usted no admite la existencia del destacamento Colina?

DIJO: Asi es.- Testigo, si no admite la existencia del destacamento Colina, c!.C6ino

se someti6 ante,~el Fuero Militar, quien Ie dijo para asumir la responsabilidad?
DIJO: Para acl~ar doctor, en el FUero Militar no se tleva la investigaci6n y

proceso sobre ni.n,glin grupo de destacamento Colina,. solamente se lleva el

proceso, en el casJ~Cantuta.- Testigo, al responder alas preguntas del doctor

Nakazaki, usted dijo quese habian hecho una serie de planes, ~ara reprimir el

movimiento subversivo de Sendero Luminoso, c!.Queplanes se hicieron? DIJO: En

ningun momen~o he aceptado sobre planes, la DINTE ni ei Servicio de

Inteligencia he d,icho que hacen planes de operaciones.- Entonces donde se hizo

esos planes <'.-Enel grupo de Analisis? DIJO: Yo no he reconocido ningun plan.-

c!. Cuando usted contact a con Martin Rivas para hacer los ensayos, usted refiere

que se reunieron mas 0 menos veinte veces? DIJO: Mas de veinte veces en mi

caso.- c!.En esa epoca usted estaba en la clandestinidad, porque tenia un

proceso? DIJO: LlamemoG a buen recaudo.- c!.Tambien se reunieron con

Humberto Jara las veinte veces y Martin Rivas? DIJO: No, MarUn Rivas y
J

Humberto Jara, eran en forma circunstancial para hacer las grabaciones de este

video, yo fui el que filme.- ,~Usted autoriz6 a Humberto Jara para que hiciera la

publicaci6n? DIJO: La que llegamos a dialogar can el, es de que ese documento,

podriamos decir ensayos, que se estaban realizando, iba a ser mas que todo
-. -~"""'11111111111!!!!-
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usado al~na vez para dar a conocer de repente a la poblaci6n detalles 0 algunas

cosas que hubieran sucedido en la epoca pasada dentro de 10 que el contiicto

interno.- Testigo, pero en el contenido de la filmaci6n se dice otras cosas, por

ejemplo se utiliza el tema ,de la guerra de la baja intensidad, la Escuela de las

Americas por ejemplo que esta tam bien en su libro; DIJO: Le explico, primero

que el video esta editado y eso esta probado, y aparte de la comunicaci6n

normalmente por ejemplo en el caso de la senora Cecilia Valenzuela 0 en el caso

de la senor Rosa Maria Palacios, es un video editado de acuerdo a la

conveniencia del senor Humberto Jara, porque si e1 video se pasara de forma

completa tiene otra interpretaci6n, Ie .explico; porque primero es una especie de

ensayo para afrontar como Ie dije anteriormente; segundo, de que 10s deta1les

que s~ dan ahi si usted 10 puede apreciar, una persona de repente con sentido

comun puede ver, de que en las imagenes aparece un pape16grafo en la pared en

unas tomas.- Testigo, 2.Para ser concreto usted Ie autoriz6 0 no para publicitarlo?

DIJO: Para terminar, en otra aparece con una camisa turquesa yen otra con una

camlsa negra, entonces quiere que no fue en un solo momento, por eso Ie digo

que hubieron un mont6n de preguntas que se ensayaron 0 se pusieron de

acuerdo para poder preguntar, entonces es una preparaci6n academica se puede

decir, una confrontaci6n, comose iba a realizar estos procesos y ahi no se hace
!

una imputaci6n t~cita sobre personas. 0 sobre ins~ituciones de ningun ti15o,es

mas el mismo sel~or Jara en la pagina ciento noventa y uno de su libro en la
. ~~ .1 '

linea once, dice de cf'e el senor Santiago Martin Rivas no reconoce la existencia
del grupo' Colina, entonces si no reconocia Ja existencia como dice el dentro de

los videos, porque estan editados, de que el estaba culpando a otras personas es

absurdo.- Testigo,' c:Pero al interior de esa publicaci6n se habla de gu..erra de baja

intensidad? DIJO:. Lo que explica el senor Santiago Enrique Martin Rivas, que a

me consta porque 10 he filmado, explica sobre 10s manuales de referencia que

vienen del extranjero, entonces 10 que el esta explicando son los manuales que

aparecen alIi en la mesa donde estabamoshaciendo esta labor, este trabajo de

c,onfrontaci6n ideo16gica cultural, en relaci6n a esos documentos y a otros como

por ejemplo el de Raul Winer, el de Alvaro Vargas Llosa.- Testigo, usted dice

corytact6 hizo los trabajos y to do 10 po sible para hacer un sketch, un resumen,

2,Tanto riesgo se corda usted, porque un dia 10 citaba en un sitio, otro dia otro

sitio, 10 citaba en distintos lu'gares para hacer una representaci6n? DIJO: Vuelvo

a reiterar, era una preparaci6n por el que el mismo senor Humberto Jara era un

abogado, ahora yo soy un oficial de contrainteligencia de hace muchos anos, e1----
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senor Martin Rivas un oficial de inteligencia y tomamos nuestras preVlSlOnes

para evitar que se die ran estos casos, 10 que pasa es que ahora se estan

utilizando estas cosas, como si fueran documentos oficiales pero que en realidad

no 10 son, porque el ya 10 ha desmentido en la Primera Sala Penal Especial.- Con

10 que concluyo.=====================================================

Acto seguido el Senor Director de Debates, agradece la presencia del testigo

Carlos Pichilingue Guevara, y 10 invita a retirarse, disponiendo un receso de

la audiencia.=======================================================

Se reinicia la audiencia. Acto seguido el senor Director de Debates dispone

el ingreso del testigo Aquilino Carlos Portella Nunez preguntado por sus

generales de ley, manifesto llamarse como queda escrito, nacido el veintiseis de

agosto de mil novecientos sesenta y cuatro, de cuarenta y tres aiios de edad,

natural del distrito de Ancon - Lima, su ocupacion es Oficial en situacion de

retiro, actualmente se encuentra procesados por estos mismo hechos ante la

Primera Sala Penal Especial, manifestando asimismo que con anterioridad a

estos hechos que son materia de juzgamiento no ha tenido alguna vinculacion

personal con el acusado aqui presente; en tal sentido el Tribunal por una razon

basica de prudencia, no Ie va ha tomar el juramento de ley, pero si invoca que

sus declaracion~s sean producto de la verdad, se Ie invoca el deber de
!

colaboracion qu~ tiene toda persona para la justic;ia.=======================

Siendo un testi~.~ Jofrecido por la Fiscal, el senor Director Ie cedido el uso de

la palabra al senoj:Fiscal para que proceda a interrogar al testigo, el mismo
que 10 hizo en los siguientes terminos: Senor Testigo 2.Cuando ingreso usted al

Ejercito? DIJO: En el afio mil novecientos ochehta y cuatro ingrese como cadete

de primer aJ:10,' graduandome como' sub teniente de ingenieria ~n el aiio mil

novecientos ochenta y siete.- 2.Cuando egreso del Ejercito? DIJO: En Enero de

mil novecientos ochenta y ocho.- 2.Cual fue el motivo de su baja? DIJO: E1 motivo

fue a razon de 10s hechos acontecidos en la Cantuta.- 2.En que dependencias 0

unidades del Ejercito ha prestado servicios? DIJO: Como sub teniente en mi

. primer ano y segundo ano fui destacado al batallon de infanteria de reserva

numero cuarenta, posteriormente estuve en la cordillera del Condor en el

batallon de infanteria - Selva numero sesenta y nueve, estuve en el puesto de

vigi1ancia Cahuide, Chiqueiza y Cas.- 2.Cual era su especialidad~ dentro del

Ejercito? DIJO: Oficia1 de' Infanteria.- 2.Que fun cion cumplio usted en dicha

unidades? DIJO: Como oficial de infanteria la mision era formar soldados, formar

hombres desde que se inic:ian como reclutas hasta que ya obtienen el grado de-- """-~!""-
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c1ase, cabo 0 sargento.- <'.En que dependencia prestaba servicios ,en el ano mil

novecientos noventa y dos? DIJO: Fui cambiado a la Division de Fuerzas

Especiales, al batallon de paracaidistas numero treinta y nueve.~ <'.Esta unidad

de quien dependia? DIJ9: De la division de fuerzas especiales y quisiera

aprovechar para ac1atar que la division de fuerzas especiales tiene su sede

central en Las Palm as , pero una unidad, que era el batallon de infante ria de

paracaidistas numero treinta y nueve en el cual yo trabajaba, quedaba el cuartel

en el Agustino.- <'.Esel cuartel La Polvora? DIJO: Si, efectivamente.- <'.Quien era el

comandante general de estas fuerzas? DIJO: El general Luis Perez Documet.-

<'.Usted antes del ano noventa y dos, habia tenido la oportunidad de trabajar con

el gener~ Perez Documet? DIJO: Nunca.- <'.Esta unidad del Ejercito comprendia

ademas algunas otras divisiones? podria explicar <'.si la division de fuerzas. '

especiales tenia a su cargo otras divisiones? DIJO: La division de fuerzas

especiales tenia si no me equiv~co cuatro 0 cinco batallones, uno era el batallon

de infante ria paracaidistas numero treinta y nueve en el ,cual yo laboraba y los

otros batallones que quedaban en las Palm as uno de ellos el batallon de

comando numero diecinueve, el batallon de infante ria paracaidistas numero

sesenta y nueve, creo que habia un batallon de artilleria y campana no recuerdo

exactamente pero generalmente son cuatro 0 cinco batallones por division.-

<'.U sted conocio
.

a! Coronel Rodriguez Cordova? DIJO: Si, 10 conod, la verdad es. ,

que inicialmente cuando 10 encuentro en el proceso no me acordaba de el,
'.~ J '

inclusive dije que noilD conoda, pero posteriormente me he acordado y el mismo
me ha dicho que e1 era el G dos de las fuerzas especiales, 10 que pasa yo en el

ano noventa y dos venia de la ciudad de Huanuco entonces yo apenas me

presento a la unidad de Fuerzas Especiales que era el Comandante Miranda'"

Balarezo en el cuartel La Polvora inmediatamente soy destacado estamos

hablando del mes'de Febrero como jefe de base de la Universidad La Cantuta

consecuentemente no tenia ningun tipo de relacion ni comunicacion, ill por

vista, ni por telefono con oficiales como el Coronel Rodriguez Cordova que

pertenecia al estado mayor de Fuerzas Especiales que queda en Las Palmas

entonces 10 conozco por haber side el Jefe de inteligencia de las Fuerzas

ESJ?eciales pero no por haber trabajado directamente con el.- <'.Tuvo oportunidad

de conocer al corpnel Tovar? DIJO: Si no me equivoco es Gutierrez T0var tengo

entendido que es el Jefe del Estado Mayor de las Fuerzas Especiales, pero no 10

he conocido personalmente.- Testigo, vayamos a hablar en particular sobre el

Jefe del cuartel donde usted prestaba servicios en el ano mil novecientos noventa--~--
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Y dos tQuien era el Jefe en esa unidad? DIJO: EI Jefe de cuartel es el oficial que

esta de servicio un determinado dia el Jefe de BatalI6n que es a cargo de toda Ia

unidad donde trabajaba estaba a cargo del comandante Miranda Balarezo y el

jefe del cuartel que estuvo de servicio el dia que el dec1arante se encontraba

oficial de guardia fue el mayor Bertetti Carazas GA este Mayor usted 10 conoda 0

simplemente sabia que trabajaba ahi? DIJO: No, era un oficial que trabajaba

como segundo despues del com andante Miranda Balarezo y 10 conoda porque

era un oficial que trabajaba en Ia misma unidad.- GEl batal16n de infanteria y

paracaidismo numero treinta y nueve que funci6n desempenaba? DIJO: Yo creo

que el mas indicado para dar esa respuesta es el Comandante Jefe de Unidad

que estaba a cargo de todo el Batal16n el dec1arante era un teniente que se

enc<tlTgaba de dar instrucci6n al personal de paracaidista porque era una unidad

de paracaidismo.- GEn algun momenta en el cuartel donde prestaba servicios el

ano noventa y dos desempeno' el puesto de oficial de inteligencia 0 conocido como

S-dos? DIJO: Asi es doctor, pero quisiera a la vez' explicarle que estamos

hablando del ano noventa y dos, eran circunstancias en las cuales faltaban

muchos oficiales, porque se aperturaban bases en diferentes lugares teniamos

base en Chincha, Pisco, Juanjui, Raucana , Huancan y Cantuta entonces pOl'

rotaci6n de oficiaies ese puesto de S-dos Ie correspondia aun Capitan pero
,~ "

cuando faltaba im oficial de s-dos, s-':cuatro, S-uno, el c()mandante jefe de e esa

unidad que era"Q.cr apellido Miranda designaba a un pe,rsonal para que cubra

momentaneament~~ese puesto de esa manera circunstancial en AlgUn momento

he sido S-dos, S-tres y S-cuatro.- GCual era la funci6n de un S-d<;>s?DIJO: En el

caso del S-dos del BIP treinta y nueve se entiende que cuando el oficial se releva

recibe una seri~i de cuadernos, disposiciones etcetera, pero en mi"-caso no hubo

ningun tipo de relevo porque era algo circunstancial ylo unico que hada era la

seguridad controlar porIa seguridad interna del cuartel y verificar el documento

que hacia un furrier que se daba cuenta al comandante Miranda y verificar e1

documento que se hacia al comandante Miranda sobre algun acontecimiento

sobre seguridad interna dentro del Cuartel.- GDurante el desempeno de su cargo

como oficial del batal16n de paracaidista estuvo a cargo de la acci6n civica en la

Universidad La Cantuta y en que ano? DIJO: Asi es doctor, inmedi~tamente me

constitui, me presente en el mes de Febrero del ano noventa y dos Jcomo oficial

cambiado al batal16n de paracaidismo infanteria paracaidista numero treinta y

nueve y al dia siguiente fui comunicado pOl' orden del Comandante Miranda

Balarezo que me iba como jefe de base de la Universidad La Cantuta, es mas en

~

'"!!!!.-'!l!!-~-
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la UniveFsidad habia un servicio rotativo de todas las unidades de fuerzas

especiales que eran cuatro 0 cinco como Ie dije y en el mes que yo llego a 1a

Universidad La Cantuta que era en Febrero me relevo con e1 batallon de

comando numero diecinueve y recuerdo que era este comando porque el Teniente

que estuvo a cargo era un teniente de mi promocion entonces yo converse con e1

despues el se retiro y yo me quede a cargo de 1a base con mi personal y con todas

mis cuestiones administrativas.- 2.Con cuantos elementos contaba la base militar

de La Canuta? DIJO: Aproximadamente unas cuarenta personas.- 2.Cuales eran

sus funciones como jefe de 1a base? DIJO: Era una base de accion civica y se

ingreso a ser parte de este servicio para que se pueda brindar la continuidad de

10s estudios en el sentido que tenia entendido que era una universidad que habia

tenido.muchos problemas de continuidad, de aseo, limpieza, pintado de aulas,

etc, entonces 10 que nosotros teniamos que hacer era apoyar en la continuidad

de los estudios, y para eso se formo, aunque cuando yo llego ya estaba

establecido, un servicio de guardia, un servicio perime'trico alrededor de 1a

universidad, esta constaba de dos puertas de ingreso, una vehicular y otra

peatonal y a1rededor de la universidad algunos puestos de vigilancia para la

tropa que de una manera nos permitia a nosotros cuidarnos de cualquier de

sabotaje 0 ataque q.entro de 1a universidad si a la vez tener el control de ingreso y,".

de salida a partir de las diez de 1a noch~ porque se daba una especie de toq~e de

queda, durante e1 4i~ solo se controlaba e1 ingreso de personal, se les revisaba

las bo1sas 'p°r si teni£1 alg1in artefacto exp10sivo, se les pedia su documentacion

y para esto prestaba apoyo inclusive 1a Po1icia Nacional.- 2.8e llevp.ban a ,cabo

acciones de inteligencia para identificar a presuntos subversivos durante el

tiempo que usted! permanecio como jefe de esa unidad? DIJO:"'No doctor,

nosotros eramos uJ;la unidad de combate de las Fuerzas Especiales no teniamC?s

ningun tipo de mision de inteligencia.- 2.Puede precisar donde se ubicada la base

dentro de la universidad y si fuera po sible nos haga un croquis? DIJO: 8i

doctor.- En este acto el testigo previa venia del Tribunal procede a

confeccionar el croquis solicitado en la pizana electronica, el mismo que se

anexara a la presente acta, el testigo manifiesta: E1 frontis de la universidad

que daba a la puerta vehicular, era el unico acceso vehicular que hay, habia una
~

calle a unos tresCientos 0 cuatrocientos metros habia una puerta peatonal de

acceso hacia 1a via de profesores, tambien estaba la capilla que quedaba mas 0

menos en direccion de la puerta principal, tenemos tambien el pabellon de

mujeres y la base est?-ba alrededor de la capilla, en la parte posterior era una- -~=-~..-
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especie .de jardin grande, aproximadamente a unos doscientos metros estaba el

pabell6n de varones, habia una parte vehicular y la parte de las aulas de los

diferentes cursQs de la universidad.- 2.D6nde estaba ubicado la vivienda de los

profesores? DIJO: La parte de la vivienda de los profesores corta el acceso

peatonal que viene por la parte de la vivienda del personal femenino. En este

acto el senor Director de Debates inquiere al testigo: 2.D6nde estaba la

vivienda de los estudiantes varones, de las damas y la vivienda de profesores?

DIJO: En este acto el testigo senala la ubicacion requerida en la pizarra

electronica. Prosigue su interrogatorio el senor Fiscal: 2.0 sea que desde la

posici6n de la base se podia visualizar el local de las damas? DIJO: En este

estado' el senalando a la pizarra el testigo manifiesta: La puerta principal de

las damas era por aca, por este frente y la base estaba aca, aca se acampaba, se

dormia, tengo entendido que por aca tambien estaba la enfermeria. En este acto

el testigo Portella Nunez' regresa asiento prosiguetomar ela y

interrogatorio a cargo del senor Fiscal, como sigue 2.Usted lleg6 a conocer a

las victim as de la matanza de La Cantuta? DIJO: No doctor, a ninguno de ellos

los conoci.- 2.Durante el tiempo que permaneci6 como jefe de esa unidad usted

lleg6 a conocer que existia personal del Ejercito infiltrado dentro de la

universidad? DI10: No doctor.- 2.No conoci6 que alIi estuvo estudiando, entre
comillas, el efecti~o Tena Jacinto? DIJO: No doctorr a Tena Jacinto 10 he conocido

durante el proce~g pero no 10 conoci antes, ni sabia ,si habia personal de

inteligencia infiltrJio 0 realizando alglin tipo de trabajo dentro de la universidad

La Cantuta.- Testigo, ustedes dentro de labase tenian un seud6n~mo, 2.Cual era

el suyo? DIJO: No 10 recuerdo.- 2.No Ie decian teniente Medina? DIJO: No, mas

bien Ie agradezcq la pregunta porque durante todos estos aiios si~mpre se han

equivocado y creo yo, que ahora ya qued6 establecido a quien se refieren cuando

hablan. del teniente Medina, hace unos anos tuve un reconocimiento de cuatro

personas que estaban sentenciadas par terrorismo a veinticinco aiios en el penal

Castro Castro, las cuales decian que el suscrito Aquilino Carlos Portella Nunez

.era el teniente Medina, tambien en un libro del fiscal Cubas Villanueva dice

textualmente: "Despues de una investigaci6n exhaustiva se ha llegado a

determinar que Aquilino Carlos Portella N'unez era el teniente Medina" y asi

habianalgunas'manifestaciones de algunas personas que dicen que Aquilino

Portella es el teniente Medina, era ya se estableci6 que para empezar se refieren

al tal teniente Medina como el oficial que estaba de jefe de base el diecisiete de

julio del noventa y dos y el oficial que estuvo como jefe de base durante ese mes... ."""""!!!!!!!!!!!!!!!~!"",-
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era el te~iente Adolfo Velarde Astete, cuando las personas sentenciadas por

terrorismo a veinticinco aflos hacen el reconocimiento, una de ellas dijo: "El

teniente Medina dos dias antes de los hechos del diecisiete de julio tuvo un

altere ado con el alumnad9, nos paraban insultando, se paraba metiendo en

nuestras cuestiones personales, etcetera y era Aquilino Portella" y me seiialo

como que yo era el teniente Medina, el mismo teniente Adolfo Velarde Astete ha

dicho que el era el jefe de base y el segundo jefe de base en julio del noventa y

dos fue el teniente Moso Maeda porque en esa epoca eran dos oficiales los que

eran jefes de base, el teniente Velarde como jefe y el sub jefe el teniente Moso

Maeda y en la dec1aracion testimonial del teniente Moso Maeda dice a la letra

que: "Do§>dias antes de los hechos del diecisiete de julio del noventa y dos hubo

un pr~blema con el alumnado, el teniente Velarde ingreso, tuvo que hacer el

empleo de su arma y todo se calmo", pero que aese problema se referian y se

confundian que el jefe de base 0 teniente Medina era Aquilino Portella, pero yo

habia sido jefe de base en febrero, apenas llegue de Huanuco, inmediatamente

me presente y al dia siguiente me fui de jefe de base, es mas, recuerdo mucho

que en la epoca que estuve trabajando como jefe de base no habian c1ases ni

alumnos, yo salia con mi tropa a correr hasta Chosica, haciamos entrenamiento

fisico, habia una piscina que la usabamos de vez en cuando tambien porque no
.

habia personal, er~ la epoca de verano; tengo entendido que venian personas a. .
hacer documentaci.on pero en horas administrativas por eso es que el control de

'~, . ,
~

las puertas generalntnte terminaba casi alas dos 0 tres de la tarde.- Testigo,
2.Podria precisarnos donde se encontraba usted el diecisiete de julio del noventa y

dos antes de que el mayor Rivas pase a recogerlo? DIJO: El diecisiet~ de juli6 del

noventa y dos me encontraba como oficial de guardia del cuartel La P-{>lvoraen El

Agustino, este servicio de oficial de guardia consiste en tener la seguridad y el

control de todo el personal, armamento, municion, equipo y vehiculos del cuarteI

desde las ocho de la maflalla del dia diecisiete hasta las ocho de la maflana del

dia dieciocho, este servicio se orden a porIa orden de Cuerpo de la Unidad, 0 sea

no es un servicio que alguien dice "te toca a ti, maflana a ti 0 pasado", esta

establecido en la Orden de Cuerpo de acuerdo a un rol de oficiales firmado por el

Comandante Carlos Miranda Balarezo que era el jefe de batallon, por tanto el que

estaba de Oficial de Guardia tenia que permanecer obligatoriamente las

veinticuatro horas despierto en la guardia de Prevencion acargo de 10 que ya he

comentado hace unos momentos.- 2.A que hora abandono usted la Base, en este

caso el Cuartel La Polvora y a razon de que, por que circunstancia abandono esa
~_'"
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ubicacion? DIJO: El dia diecisiete de julio aproximadamente alas 'veinte horas, el

mayor jefe de cuartel que era el mayor Berteti Carazas se acerca a la guardia

donde yo me encontraba y me dice "teniente Portella 10 voy a relevar del servicio

con otro oficial, porque usted va a cumplir una comisi6n de servicio, me acaba de

llamar el com andante Miranda Balarezo y me ha dicho que 10 vaya relevando,

pero el Ie va a dar a usted los detalles de la comisi6n de servicio", en esas

circunstancias a los cinco minutos aproximadamente me llama personalmente el

comandante Carlos Miranda Balarezo - mi jefe de Unidad y me manifiesta que

iba haber un operativo en la universidad "La Cantuta", que 10 habia orden ado el

general Perez Documet y que a la vez habia orden ado que el suscrito vaya a la

universidad para que se den facilidades a un equipo de inte1igencia, que habia

una {elaci6n de personas que se iban a sacar, pero no solamente me 10 dijo por

telefono, sino me dijo "voy air personal mente para que te de los detalles", es mas

yo inclusive Ie pregunte al com andante Miranda Balarezo "mi com andante con

que tropa voy a ir, cual es el chofer, en que vehiculo,' cual es la seguridad",

estamos hablando de julio de mil novecientos noventa y dos, don de ningun oficial

podia trasladarse sin seguridad, sin chofer porque eran epocas de bastante

violencia, entonces tenian que asignarme seguridad, vehiculos y los medios,

entonces me dijQ "esperate un ratito", parece que 10 consultaba porque se
!,.

demoraba, me vdlvi6 a responder y me dijo "no, 1;10va a ir, no va a parhcipar

nadie de la Unid.a,di no va a ir chofer, te va a recoger uJ;1 mayor Martin Rivas

personalmente en ,.ti vehiculo y el mismo te va a regresar en su vehiculo al

cuartel una vez que se cumplala comisi6n de servicio".- c::Usted estaba

uniform ado y llevaba su arm a de reglamento? DiJO: No, no, para empezar quiero

decir que cuanda ~un oficial salia hasta en su propio vehiculo estaba prohibido ir
uniformado, en e.sas epocas si te sucedia algo y tu estabas uniform ado 0 con el

pelo corto que se podia notar de que eras un oficial y habian aniquilamientos

selectivos, encima no estabas con tu arma, era pues, una falta de cuidado,

entonces todos 108 oficiales teniamos que cubrir esa parte, de no ir uniformados,

,sino teniamos que ir en una patrulla, en este caso yo pregunte si iba uniformado

0 iba de civil y me dijeron que vaya de civil, por supuesto que siempre por

reglamento los oficiales tenemos que portar nuestra arma de dotaci6n, que la mia

era pistola Brovni nueve milimetros.- Testigo, cuando llega e1 mayor Martin

Rivas, c::Usted abord6 el mismo vehiculo conjuntamente cori el, podria narrar el

pasaje en que llegan y hasta el momento que descienden por primera vez luego

de haber abordado el vehiculo? DIJO: Si, el mayor Martin Rivas ingresa al cuartel- ---...--
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La P6lvora, es ahi don de yo 10 conozco y 10 veo por primera vez, porque me llama

un centinela y me dice "mi teniente ha llegado el mayor, 10 esta buscando", f1.1iy

10 saludo, me invita a subir al auto que el tenia, era auto 0 camioneta no 10

recuerdo bien, pero era ulf vehiculo; yo me siento en la parte posterior con el,

habia un chofer adelante que estaba manejando, saliendo del cuartel La P6lvora

que esta en El Agustino, apenas ingreso me dice "teniente, usted por casualidad

conoce a esta gente", y me lee una relaci6n, yo Ie dije "no, no los conozco mi

mayor, pero hay dos nombres que me suena haberlos escuchado, no podria

reconocerlos, bueno entonces yo Ie propongo y esto ya 10 he dicho en la Primera

Sa1a de manera personal que conociaa una persona que podia conocer a estas

persona~, yo 10 propongo en el sentido entendido que tenia, que estaba

cumpliendo una comisi6n de servicio completamente legal, una comisi6n de. '

servicio ordenada por mi jefe de batal16n y una comisi6n de servicio en 1a cual yo

estaba de servicio, 6sea tanlpocQ podia decirle al comandarite Miranda no quiero

ir, primero estaba de serV1ClO y si el me releva y es el unico au torizado para

relevarme y me dice que la orden tambien viene del General Perez Documet, yo

no tenia ni la menor idea de 10s resultado que ahora sabemos, entonces yo como

un oficial, porque tambien si yo conocia a la persona definitivamente les decia si

las conozco y decia son tales y tales si es que tienen la relaci6n, pero como no
i

podia conocerlas y~en e1 sentido de co1aborar yo Ie d~go conozco una persona. que

es un profesor q1:le trabaja en 1a universidad cuando yo era jefe de base

almorzaba en una ;~frsi6n dentro de la misma Villa de prof~sores don de siempre
nos encontrabamos y nos sentabamos a tOIflar desayuno y almorzar, y e1 tenia

mucho tiempo trabajando ahi, entonces yo me atrevi a consultarle p~r intermedio

del telefono del Mayor Martin Rivas S1 es que e1 podia identificar lJ"na relaci6n

que habia y que si podia apoyar en un operativo, entonces e1 accedi6 y bueno se

Ie recogi6 posteriormente en la bajada del caraco1 de la universidad y fue e1 que

ayudo en la identificaci6n de la relaci6n que habia, es mas ni siquiera fue

necesario que diga algunos de los nombres que estaba en esa relaci6n no eran

cierto, porque cada persona formaba y decia su nombre, entonces e1 que estaba

en la relaci6n 10 separaban a un lado y en este caso cada uno dijo su verdadero

nombre, e1 10 unico que hacia era asentar con su cabeza si es que era SU

verdadero nombre 0 no, pero no hubo ninguna necesidad porque tod~s dijeron

su nombre y 10s que estaba ell. 1a lista fueron separados.- GCual era e1 nombre de

esta persona que 8irvi6 para identificar? DIJO: No 10 he podido identificar10 hasta

ahora, solicite algunas fotas que me fueron mostradas por la fiscalia.- GUsted

~

~I__-
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sugiri6 que sea d, la persona que identificara? DIJO: Yo sugeri, yo 10 conod en la

universidad y tenia su numero de telefono, pero la verdad es que 10 hice en el

sentido de colaborar en' un operativo, 10 propuse sin saber los resultados, ni el

tenia la menor idea ni tampoco 10 tenia yo.- (..Como es que usted llega a saber

que esta persona podia identificar a los alumnos? DIJO: Yo conversaba con el en

una pensi6n dentro de la misma universidad y conversaba con el todos los dias

nos veiamos y nos sentabamos en la mesa y conversabamos de algunos temas y

el me hablaba mucho, porque tenia mucho tiempo en la universidad,

conversabamos e intercambiamos en algun momenta libros y por cosas de

cuesti6n general y como era un profesor que tenia tiempo en la universidad,

supuse que el podia conocerlos y Ie pregunte y d me dijo que no tenia ningun

problema y que si conoda a la poblaci6n estudiantil de la universidad La

Cantuta.- (..Cuando usted aborda el vehiculo del mayor Martin Rivas dIe explica

que se trata de un operativo y' que este operativo consistia en detener alumnos,

que co sa Ie informa? DIJO: Primeramente, antes que rile diga Martin Rivas el

comandante Carlos Miranda Balarezo va al cuartel La P6lvora personalmente y

me explica que hay un operativo de inteligencia que se va a realizar en la

universidad La Cantuta, ahora para que ingrese un personal ajeno ala

universidad, ajel}o al bata1l6n paracaidista numero treinta y nueve, tenia que
,; "

haber una orden del comandante Miranda Balare.zo nadie mas podia autorizar,

solamente e1jefe :de.unidad podia ingresar si es que se ingresaba a la universidad,

La Cantuta, en es~~entido es que me envian a mi, como ofidal de enlace para

hablar con el jefe de base con el teniente Velarde y decirle que per~ita el ingreso

de un equipo de inteligencia que iba a realzar un operativo y que se Ie den todas

las facilidades ql1e necesitaba, en el trayecto saliendo del cuartel ba P6lvora se

inicia primero una parada mas 0 menos aun ki16metro 0 dos ki16metros del peaje

de la Ramiro Priale, abj ala mano derecha, para el vehiculo ahi me doy cuenta

,.
~

:t'
CI

que habian otros vehiculos, otra gente, veo mas vehiculos, veo luces, veo

personas que no puedo determinar quienes son ni cuantas pero habia personaL..

.y en el piso me preguntan mas 0 menos como esta distribuido el servicio y los

ingresos a la Universidad La Cantuta , entonces yo Ie explico aca hay un ingreso

peatonal, vehicular cual es el pabe1l6n de varones, de damas etcetera; Ie doy los
~

detalles y es alii donde el Mayor Martin Rivas me dice "dirijase un vehiculo

ade1ante hable con el jefe de base que repliegue a su tropa que nadie se meta en

este operativo" que toda la tropa se repliegue porque yo Ie habia indicado la

~

ubicaci6n de donde descansa el personal de tropa entonces me dijo bueno que se
-.- _."""-_II!"*-"
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replieguen todos y nosotros vamos a hacer nuestro operativo que no se meta

absolutamente nadie en ese sentido yo fui adelante en un vehiculo con el chofer

este iba manejando yo iba en la parte posterior Uego ala Universidad La Cantuta

y aproximadamente a dosdentos metros se que da el vehiculo porque se ponian

tranqueras ya que en esa epoca nadie podia pasar a no ser que el personal de

servicio Ie de el visto bueno para ingresar entonces el personal de tropa me hace

el alto, me identifico me acerco hacia el ingreso peatonal que es el vemos en el

lado derecho y yo venia de derecha hacia izquierda porque por ahi es el ingreso

vehicular y el centinela porque habian dos centinelas se retira y 10 Uama al

teniente Velarde porque yo Ie digo llama al jefe de base al Teniente Velarde

entonces al cabo de treinta a cuarenta minutos viene el Teniente Velarde al

ingreso peatonal y me pregunta, bueno yo 10 saludo primero y Ie digo mi Teniente.
vengo de parte del comandante Miranda Balarezoy Ie digo mi teniente porque &1

es mas antiguo que yo porque, el salio un aiio antes dela Escuela Militar de

Chorrillos consecuentemente e1 tenia mas antiguedad e.s mas ni siquiera yo

podria ordenarle porque yo puedo ordenar a alguien que tengo bajo mi mando

pero no a alguien que esta encima, entonces Ie comunico mi Teniente de parte

del comandante Miranda a ordenado que se de las facilidades a un grupo de

inteligencia que va a realizar un operativo en la Universidad La Cantuta y el,
Mayor que esta a ~argo me ha pedido que Ie diga a usted que repliegue toda su. ,

tropa que no se m~ta su tropa que eUos van a realizar el operativo, el teniente se
'~, ~

retiro y repleg6 todat~u tropa al cabo de una hora mas 0 menos cuando ya toda
la tropa estaba replegada y la unica. puerta de acceso vehicular estaba abierta

salgo Ie doy la seiial al chofer e ingresan los vehiculos.- Testigo, en esa niisma

linea teniente usted podria seguir narrando como se realiza el operat~vo como los

empiezan a Hamar a los estudiantes y los suben a unas camionetas (.Pudiera

usted narrarnos si eUos estaban enmarrocados, atados las manos ? DIJO: El

ingreso fue primero al pabeH6n de varones, no recuerdo exactamente hay

muchos,detaUes que no recuerdo, pero si habia una luz que alumbraba creo que

era del vehiculo, pero yo estaba recuerdo al lado del vehiculo el Mayor Martin

Rivas estaba el Teniente Velarde Astete que era Jefe de base tambien a mi

costado y estaba este profesor que ayudaba a la identificaci6n a las personas las

traian al frente y cada persona decia su nombre entonces el profesor con la

mirada cuando la persona'decia soy Juan Perez el profesor can la mirada

asentaba la mifada si era Juan Perez 0 no y como Ie dije hace un momenta todos

dijeron su nombres y detuvieron solo a las personas que estaban en una relaci6n- !!!-""!!!!!!!!!!!!!!!!
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posteriormente 108 sacaron en vehiculos y de alIi se fue al pabellon de mujeres

de alIi sacaron a dos personas es mas habia un detalle que yo habia comentado

tambien que d~ntro de'todo esto el Teniente Velarde en el sentido 10 digo con

sinceridad pensando que era un operativo legal ordenado porque tampoco el

tenia la menor idea de 108 hechos que hoy conocemos el Teniente Velarde dice yo

conozco una persona que tambien seria bueno que la investiguen y da el nombre

de esa persona era Norma Espinoza Ochoa u Ochoa Espinoza la traen a esta

chica la suben al vehiculo pero sucede que alguien pregunta quien es no esta en

la lista y la bajan porque ella no estaba en la relacion que tenian de detenidos,

pero el Teniente Velarde 10 dijo en el sentido de que la investiguen como Ie digo

doctor, si yo soy la persona que lIego a la universidad La Cantuta encargado

como oficial de enlace de transmitirle al Teniente Velarde que de las facilidades

de ingreso el tambien entendia que era un operativo completamente legal y ello

hacia asi porque nosotros conversabamos en e1 sentido de colaborar pero se que

jamas se imagino los resultados que ya conocemo's.- (.Las personas que

acompanaban a Martin Rivas estaban encapuchadas? DIJO: Todos estaban con

pasamontanas, inclusive en que habla.- (.Le dieron a usted el pasamontanas 0

usted lIev6? DIJO: Nosotros teniamos, en cadaoperativo ya sea rastrillaje u

otros, por ejemJ?lo yo recuerdo haber ingresado a la facultad de medicina que,"
esta en la aveni'tla Grau donde lIevamos a casi doscientas personas al cuartella

p6lvora, formab<ilI1~la polida venia a chequear los que es~aban con requisitoria y

se los lIevaban a l~~dependencia policial y los que no salian, hadamos rastrillaje

en todas las avenidas del sector de nuestra responsabilidad, es decir por Ate

Vitarte, la Victoria, entonces por medidas de seguridad siempre estabamos con

pasamontanas "1 raiz de 10s asesinatos selectivos que habian y (~ue uno temia

poder ser identificado y posteriormente asesinado.- (.Estaban con marrocas 0 con

las manos atadas 10s estudiantes subidos a 10s camiones? DIJO: No me di cuenta

ese detalle.- c:Aproximadamente que tiempo demor6 este operativo? DIJO: Sera

unas -dos 0 tres horas yo calculo.- (.Aque hora los vehiculos abandonan la

universidad? DIJO: Calculo que alas dos 0 tres de la manana, porque a las once

y media mas 0 menos me vino a recoger el Mayor y operativo empez6 como a la

una y media 0 dos de la manana, porque como Ie digo primero fuimos al pabe1l6n

de varqnes, luego el de mujeres y al final el area donde estaba el profesor ya que

por ahi no pasaban los vehiculos, los carros tenian que pasar por la parte

posterior y solo se fue de manera peatonal.- Testigo, usted fue quien sugiri6 la

persona que reconociera a 10s estudiantes, Ie pregunto, (.Que edad tendria esta
! "! =-..:!!!!!!!!!!!!!!~!-_..
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persona aproximadamente? DIJO: Sobre los cuarenta y cinco aiios mas 0

menos.- ~Se podia presumir que se trataba de un profesor de la universidad?

DIJO: No, yo no presumo, estoy seguro que era un profesor de la universidad

porque yo conversaba con :el y me decia que el vivia por la parte de afuera de la

universidad.- Senor Portella, aproximadamente las dos de la madrugada ya

abandon an la universidad, ~Que rut a toman, y adem as digame que vehiculo

aborda usted? DIJO: Terminado la mision que yo tenia como oficial de enlace

para que se permita el ingreso y se den las facilidades para un operativo de

inteligencia, termina cuando ellos ya sacan a su personal que tenian ya

identificados y que se suponia se los iban a llevar a una dependencia y a mi me

tenian q~e regresar a mi cuartel para yo continuar con mi servicio de guardia, en

ese entendido que salimos de la universidad y me llevaran ami cuartel yo subo a.
la camioneta donde estaba el Mayor Martin Rivas, me vengo en ese vehiculo por

la carretera central, agarra la F-amiro Priale y sigue deferente en direccion al

Agustino que era la ruta normal para dejarme a mi en el cuartel, bueno ahora ya

sabemos los hechos, para el vehiculo como a un kilometro del peaje, antes de

llegar, se estacionan ahi, bajan a las personas y se suceden los hechos que les

seguire narrando, pero ese es el trayecto.- ~A que distancia de la carretera esta

ubicado el pun to don de descienden e ingresan hacia un terreno, que distaneia?

DIJO: Yo he estddo mas 0 menos a unos treinta metros.- ~Usted tambien

deseendio? DIJO: ~i.- ~Que ocurrio despues? DIJO: Una vez que se llego al punta
'., ~ '

donde pararon los v~biculos, bajo el personal de la eamiorieta donde yo estaba,
baj6 Martin y no se quien mas estaba ahiy yo tambien baje con el, camino e

ingresaron por ahi todo el personal, vi gente que ingresaba y de pronto via un

personal que ingresaba en columna hacia atras mio porque yo ya est~ba mirando

hacia la pista, es mas recuerdo haber preguntado que ibaa pasar y Ie pregunte a

mi mayor si habia 'algo y me dijo que no me preocupara y que esperara un rata,

entonces yo veia que e1 personal iba y venia pero los he visto inicialmente

pasando hacia atras y posteriormente cuando escuche unas palas me di cuenta

que cavaban, no se si hacian hueco 0 estaban tapando pero imagino que reeien

estaban haciendo hueco porque fue reeien que no escuche disparos y vi las

siluetas entonces cuando me di cuenta de eso inicialmente inclusive llegue a

pensar que seguqu:nente habia armamento enterrado y que era un operativo en

el cual estaban yendo a vcr 'pero ya euando vi las siluet'as empeee a retirarme

haeia la parte del vehiculo y al cabo de unos cuarenta minutos 0 una hora lleg6

el mayor Martin Rivas y Ie clijo a uno de los eh6feres que me lleve ami cuartel, yo----
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ya estaba a pocos kilometros del mismo entonces el vehiculo me llevo al cuartel y

yo me dijo que habia sido eso porque cuando me dieron la mision de ir como

oficial de enlace, yo me euestionaba, sabian de eso 0 a 10 mejor solo me habia

parecido y no era 10 que' yo estaba pensando pero yo estaba muy preoeupado.-

GUsted escucho gritos 0 voces? DIJO: No, nada en absoluto, ni siquiera

disparos.- Testigo, c::.Cuando usted llego a su cuartel ya tenia mas 0 menos una

presuncion de 10 que habia. aeontecido? DIJO: Asi es, tenia una presuncion que

10 la podia asegurar pero si me presuponia que podian ser esos hechos entonces

10 primero que hice, que no es normal que un ofieial con el grado de teniente

llame a la.s cinco de la. manana al jefe de unidad pero me parecio justificable

entonces me bane, me vesti con el uniforme, fui a la guardias y hable con el

eom<li1dan te Miranda. Balarezo, 10 llame a su. casa y Ie dije que se habia

eumplido la mision de dar las facilidades, que habian saeado al personal con

una re1acion que tenian pero que habia pas ado eso en el camino, entonces el me

dijo que 10 llame al coronel Rodriguez Cordoba que era el G dos y que Ie diera

euenta, me dio el numero de telefono entonces 10 llame y Ie di cuenta de una

manera general y el me dijo que iria personalmente al euartel y se aeereo al

euartel a eso de las seis de 1a manana, el estaba rimy eonstemado, fastidiado y

mortificado y met dijo que como habia sido, que habia sido eso y pidio que Ie
;;. .

explieara y Ie ex'plique los detalles, es mas, no es que yo converse con el y se

acabo sino me hi2¥> una infinidad de preguntas y casi' eonjeturamos ambos

porque ~l me dedat~ue como ellos tenian palas, que si yo las habia vis to, Ie dije

que no pero que si las habia eseuehado, me pregunto quien habia.disparado y Ie

dije que nos los conoda, me pregunto tambien euantos eran, el numero de

vehiculos y Ie dije que ala llnica persona que conoda era el mayor"Martin Rivas

a quien el me habia dicho que Ie de las facilidades y que yo Ie sirviera cqmo

oficial de enlace y me dijo que donde estaban las palas, Ie dije que no 10 sabia y

que ni siquiera los habia visto pasar pero que yo los habia eseuchado despues y

ahi habia empezado a retirarme, entonees me hizo mil preguntas y conjeturas y

'me dijo que el iba a dar euenta de eso al general Perez Doeumet, el se retiro ala

Division de Fuerzas Especiales, tengo entendido por version de el y dio euenta de

los heehos; yo como terminaba mi servicio de guardia y ya era un dia feriado me
~

retire ami easa 'a Ancon, a ~a easa de mis padres, posteriormente alas seis de la

tarde aproximadamente me llama el comandante Miranda Balarezo y me dice

"teniente Portella venga a mi casa inmediatamente que el general Perez Documet

quiere hablar con usted personalmente, yo 10 v,oy a llevar a su easa", yo no- --
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conoda al general Perez Documet, ni habia tenido ningUn contacto como he

dicho anteriormente, es ahi donde yo voy a 1a Villa Militar de Chorrillos ala cas a

del comandante Miranda.y e1 me lIeva a 1a casa del general Perez Documet, que

tambien estaba en 1a Villa ,Militar de Chorrillos, donde e1 tambien se sorprende y

me dice "pero como es esto, que ha pasado, quienes han sido", yo Ie digo "mi

general yo 10 tinico que conozco es al oficia1 que me ha recogido no conozco a

mas", tambien me hace preguntas "tti has visto, quienes dispararon, como fue!",

Ie dije "no he visto, solamente he visto estas si1uetas y eso me ha hecho

presumir, pero personalmente no 10 he visto, he estado a una distancia mas 0

menos prudente y 10 tinieo que hecho apenas he visto, 10 que me pareda he

empezaqo a retirarme y 10 primero que he hecho es lIegar y dar cuenta".- 2.A1gtin

comentario del general Perez Documet respecto de quien habia solieitado su. '

participaci6n? DI,JO: 2.La participaci6n mia?- Testigo, asi es; DIJO: No, no el

general Perez Documet nunca ,me hizo ningUn comentaiio, ni tampoco yo Ie

pregunte, en ese momenta habia mas bien una cuesti6n de, el general Perez

Documet 10 primero que me dijo "esto es de la DINTE, jesto es responsabilidad de

1a DINTE!", como que a dIe habian pedido autorizaci6n y e11a habia dado pero

que no sabia de 10s resultados, entonces yo Ie dije "bueno yo no conozco a nadie,

excepto 1a persona que me ha ido a recoger", e1 me dijo "jtti nunca saliste de tu
.

guardia, que nadi~ sepa, ni siquiera 10s oficia1es de ,la Unidad, nadie, a nadie me

comentan nada, t"Stcumpliste tu guardia, esta es responsabilidad de 1a DINTE.", . .

ellos veran como 10,reSUe1ven!", es mas me dijo "jmaiiana tti y e1 comandante
Miranda en mi oficina a primera hora!", aI, dia siguiente fui con e1 comandante

Miranda y durante casi tres dias estuve yendo a su oficina, al final me dijo

"bueno, te vas destacado a 1a Direcci6n de Inte1igencia", a 1a DINT~, yo lIego al

cuarte1 La P61vora yel comandante Miranda me dice "Portella agarra tus cosas y

te vas a 1a DINTE", yo siempre me quede muy mortificado por 1a des1ealtad que

tuvo e1 general Perez Documet, porque yo era un oficial de 1a Divisi6n de Fuerzas

Especiales, de un batal16n de paracaidistas que estaba bajo su comando, e1

orden6 a un oficial que estaba bajo su coman do y que Ie debia obediencia y debia

de cumplir con esa orden, pero sin embargo cuando se entera de 10s hechos

como Pi1atos se 1av6 1as manos, me envi6 a mi, que habia ~umplido 1a orden de

d, porque yo no ,cump10 1a orden del Director de Inteligencia, sino del general

Perez Documet y me envia a ini ala DINTE, entonces, que hacia yo en 1a DINTE,

1a DINTE es una Unidad dande todos 10s oficiales son comandantes, un teniente

que no habia hecho curs a basico, curso de inte1igencia, yo era un oficial de0- --
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paracaiclismo, ~Que hacia en la DINTE?, bueno ahora ya me he enterado en el

proceso pero creo que no debo hablar cosas que no me constan, pero si figuran

en el proceso la raz6n por la cual este senor generallejos de cumplir con 10 que Ie

correspondia se lav6 las manos y me envi6 a la Direcci6n de Inteligencia,-

Testigo, usted aparte de haber comentado de haber contado estos hechos a su

jefe inmediato y luego al general Perez Documet, ~Tambien coment6 este hecho

con algun otro general? DIJO: Si.- ~Podria comentarnos el nombre? DIJO: El

general Rivero Lazo estuvo de Director de Inteligencia despues que me

destacaron un periodo muy corto, ingres6 como Director de Inteligencia el

general Willi Chirinos, en ese contexto ya las noticias salian, ya se sabia los

resultados, 10 que habia, 1a desaparici6n de estas personas, entonces yo me

encontraba digamos bast ante, bastante consternado y no se producia todavia

ninguna investigaci6n, segun Perez Documet quien se iba a encargar de 1a

investigaci6n y de to do iba a ser la DINTE, pero yo llego a 1a DINTE y en la DINTE

nadie me hab16 de nada, yo esperaba que me dijeran "oye tu manifestaci6n 0

algo", pero no hubo nada.- ~Ni inspectoria particip6? DIJO: Ni siquiera

inspectoria, nadie, es mas personalmente yo he ido a inspectoria, a decir este es

mi problema y quiero una cita con el comandante general, pero me dijeron usted

tiene que canali~arlo por su unidad, usted esta en la DINTE canalicelo por la

DINTE, no puede venir aca, me fu( a COPERE.igual, ,entonces hable 'con el

general Chirinos-~lp aborde personalmente, porque yo. estaba dentro de 1a

Direcci6~ de Intelij€ncia me destacaron aun departamento que era el B dos -

Frente Intemo a cargo del coronel Federico Navarro Perez, don de, cumplia unas

labores administrativas, trabajos en computadora 0 pasame esto, pasame

aquello, cosas que no tenia nada ver con mi funci6n, y 10 abo:rde al general

Chirinos y Ie explique, Ie dije mi general quiero hablar con usted, me dijo que

hace un teniente en 1a Direcci6n de Inteligencia usted tiene curso basico, Ie dije

no, hene curso de inteligencia, Ie dije no, entonces Ie dije quisiera hablar con

usted,' hable con el y Ie di todos los detalles y Ie pedi una audiencia con el

. comandante general del Ejercito, presente un documento y andaba con mi copia

esperando que me de 1a respuesta, pero siempre me de cia no, el comandante

general no me recibe, mira, esperate, a pesar que yo 10 veia que salia todos los
~

dias, porque al'Director de Inteligencia 10 veia que salia todos los dias salla, me

imagino yo, no 10 he visto pero sabia que iba al parte con el comandante general.-

~Quien era elcomandante general? DIJO: E1 General Hermoza Rios; pero nunca

me dio una respuesta pero creo que a los veinte 0 veinticinco dias que estuvo el
~~ ,!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!"'8!!--"
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general Chirinos 10 cambiaron y vino otro general se apellido Nadal Paiva y e1

tambien Ie conte todos 10 detalles que Ie habia dicho al Coronel Chirinos, porque

yo veia que entraba uno, venia otro Director de Inteligencia y no se produda

ning1ln tipo de investigaci6n y yo no podia hacer ning1ln descargo de la orden

que habia cumplido, sin embargo ya sabia de que pOl' versiones del general

Robles el teniente Portela habia estado y habia participado y es mas habian

algunos que dedan que era miembro del grupo Colina, y yo deda en que

momenta me voy a defenderme y voy a decir que soy de la Divisi6n de las Fuerzas

Especiales y que esto se cumpli6 dentro de una orden completamente legal

dictada por un superior que tenia todas las atribuciones para dar la orden y la

orden era completamente licit a para yo cumplirla, entonces no se produjo, se

suscitaron. otros hechos que Ie ire narrando de acuerdo alas preguntas que

usted me haga.- <,-Enalg1ln momenta alg1ln jefe suyo Ie dijo a usted que tenia que

guardar silencio respecto a estos hechos? DIJO: La persona que me dijo que

guardara silencio fue el general Perez Documet, fue el dia que voy a su casa, pero

despues me dijo ya la DINTE se encargara de investigar, ese es problema de ellos

como que el se lavo las manos y ya no sabia nada.- <,-Usted despues de estos

hechos ha podido entrevistarse con el Mayor Martin Rivas? DIJO: Si, durante e1

proceso si.- 2-Durante el tiempo que estuvo en la DINTE tuvo la ocasi6n de verlo?,~
DIJO: No.- <,-Ustefl lIeg6 a conocer que el operativo estuvo a cargo del grupo

Colina? DIJO: Lo."~q}le pasa es que destacamento Colina. no 10 conoda, solo

conoda que era unj~quipo de inteligencia ordenado por el comando, 6sea mi

comando que es la Divisi6n de Fuerzas Especiales, completamente legal, ni

siquiera podriamos decir que era otra unidad, no, el conducto regular como tiene

que ser, ese cond~cto regular fue quien dio la orden que se permita '€l ingreso de

un equipo de inteligencia, pero jamas supe que era Colina 0 un destacamento

especial y eso 10 debe responder el comandante Miranda Balerazo quien me da.1a

orden ami, y el general Perez Documet que Ie da la orden al comandante

Miranda, porque yo me re(mo con Perez y el acepta que e1 habia dado la orden

basado en un pedido que se Ie habia hecho para dar facilidades.- Testigo, en el

momento que ustedes salen de la universidad La Cantuta y se dirigen al punta

donde bajan a los estudiantes, 2-En alg1ln momento usted pudo ver que el mayor

Rivas recibia alguna llamada telef6nica? DIJO: No, pero con respe~cto a una

llamada telef6nica en el trayecto, saliendo de la universidad La Cantuta, calculo

unos diez 0 veinte 0 veinticinco minutos viniendo hacia la Ramiro Priale antes de

ingresar ala Ramiro Priale nos detiene una patrulla del Ejercito, era una patrulla-, ----
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que estaba haciendo una batida normal de vehiculos verific'aron solamente

documentos y se pas6 yo calculo que despues de eso en unos quince 0 diez

minutos mas timbra el telefono del Mayor Martin Rivas la camioneta para el

vehiculo para el se baja del vehiculo sale y conversa por telefono y despues

ingresa un poco mortificado 10 pude ver a medio en tender no dijo absolutamente

nada tampoco pude escuchar 10 que hab16 porque e1 se bajo del vehicu10 ese es

el momenta en que pude percatarme de una llamada telef6nica,- 2.Que tiempo

permaneci6 en la DINTE? DIJO: Permaneci en la DINTE mas 0 menos hasta

Febrero en ese trayecto a mi me destacan al batal16n contra subversivo numero

setenta y nueve en Oxapampa ya estaba el General Nadal Paiva yo ya habia ido a

inspectoria, al COPERE ya hablaba con oficiales sobre esto porque cuando ami

me d.estacan en la DINTE me dan una habitaci6n para vivir en el SIE alIi hay un

pabell6n de oficiales y como yo era un oficial soltero vivia en el cuarte1 y como

trabajaba en la DINTE me dan una vivienda alIi, pero yo sabia y notaba que me

hacian seguimiento, cada vez que salia en mas de' dos oportunidades he

reconocido inclusive a1 tecnico era un sub oficial el que me estaba siguiendo

entonces yo dije ya fui a hablar aca ya fui a hablar alIa y no hay resultado el

General no me da parte con el com andante General y un buen dia me Haman y

me dicen que vaya a la DINTE me citan a las once de la nochemas 0 menos y se
1:

encontraba pres~nte el General Rivero Lazo, ten go, entendido que este General ya

habia salido habt~ ,entrado eJ.General Chirinos despues el General Nadal el tengo,

en ten dido que est~a en Iquitos pero esa noche estaba alIi con el General Nadal

y 10 primero que hizo el General fue recriminarme y me dijo oiga joven que tanto

problema esta haciendo usted cuando yo Ie dije mi General yo he cumplido una

orden mire 10 q1fe esta saliendo ahorita mire todos 10 que esta sialiendo en 10s

peri6dicos tengo derecho a defenderme y a dar mi versi6n sobre los hechos

ocurridos y me dijo bueno ese problema se va a solucionar recuerdo mucho que

10 que dijo fue "ademas 10 maximo que podran hacer sera darnos de baja" yo

dentro de mi de cia bueno tu eres General total a ti que te importa , pero yo Ie dije

. mire mi General 10 que yo estoy pidiendo es una audiencia y 10 que quiero es

solicitar mi baja del Ejercito porque 10 que ha venido sucediendo desde aca 10

que esta sucediendo el General Perez Document se lav6 las manos y me envi6 al

DINTE supuestamente una investigaci6n, e1 General Rivero Lazo ~no me dijo

absolutamente nada y se fue cambiado al poco tiempo, al General Chirino Ie digo

los problemas y me dice no me puede recibir el comandante General e1 General

Nadal Ie digo 10 mismo y no obtenia ninglin tipo de respuesta ahora usted que,--,-_...
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vlene y como yo sabia que tambien de manera personal estaba, corriendo un

riesgo entonces yo 10 unico que Ie dije es que quiero irme de baja, me dijo mira,

esto, y alIi no mas unos dias antes de esos me llama Velarde y me dice Portella

compadre presentate al com andante Perez Montoya en el SIN que hay un

operativo que nos van a aniquilar a ti y a mi, como entonces yo me voy al SIN

pregunto por el com andante Perez Montoya y yo 10 conocia a dicho comandante

de la Escuela militar de Chorrillos y estaba con un mayor que yo habia trabajado

con el que Ie decian "chilico" que era de Cajamarca y me dicen oye tenemos una

informacion que Sendero Luminoso va a ser un operativo de aniquilamiento

tanto a Velarde como a ti ya los tienen ploteados ya esta todo asi es que extrema

tus med~das de seguridad eso, en ese momento, ya para esto habia sucedido un

hecho, cuando yo llego a mi casa disparan pero no me disparan directamente.
porque la persona que quiere disparar y eliminar aalguien 10 hace, pero yo vi que

eso fue como un amedrentamiento, yo no fui ala comisaria a denunciar el hecho

pero dias despues sale en la revista Oiga: "disparan al Teni~nte Portella, salio por

el techo y que no pudieron herirlo", entones yo Ie preguntaba como puede ser si

yo no he dicho a nadie, como puede salir eso en la revista, 10 he presentado ala

Primera Sala los documenws e inclusive las fotocopias de la revista, entonces

habian muchas cosas que me hacian pensar que yo estaban en problemas, por
;

eso Ie dije al genei"al: "10 unico que quiero es irme de baja", el me dijo que me. ,

esperara y que ha1:>lara primero con el Coronel Enrique Oliveros Perez que era el

jefe del SIE, fui a s~ ,fficina pero yo no entendia todavia pOI''que de la DINTE que
esta por ehcima del SIE me enviaban a conversar con el Coronel Oliveros Perez,

que era jefe del SIE, la verdad hasta ahora no 10' entiendo, hago mls conjeturas

peo en realidad no me consta, hable con el Coronel Oliveros pero 10 q,ue yo me di

cuenta era que qu~ria sacar un perfil de toda la informacion que yo Ie di y que es

10 que queria hacer, entonces Ie dije: "yo me quiero ir de baja por estos

problemas, ahora me dicen que Sendero esta detras mio y por cosas que ni

siquiera -yo he cometido", me dan una papeleta de cambio y me voy cambiado al

batallon contrasubversivo, entonces Ie dije: "yo vengo de zona de emergencia, del

batallon contrasubversivo trescientos catorce y antes del trescientos catorce

estuve en la Cordillera del Condor, y ahora me mandan otra vez a zona de

emergencia, cuaqdo normalmente son dos aii.os en emergencia y despues te

tocaba descanso 0 ciudad e' inclusive tenias que ir al hospital aver si tenias

problemas a raiz de esta forma de vida, en ese contexto me dice el General Rivera

Lazo: "te vamos a ayudar p.3.ra que salgas del pais y evitar que te suceda algo", y
.. -!!!~!!!,-
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me vueJven a citar y me dicen: "te vas a ir a Uruguay, te damos tu papeleta de

cambio como que te vas al batallon contrasubversivo setenta y nueve de

Oxapampa, pero'un agente te va a llevar y hacer cruzar la frontera con Bolivia y

te va a dejar en Uruguay y apenas se soludonen las cosas tu regresas, te vamos

a traer, tienes dos dias para contestarme", para esto se fue, no volvi aver al

general Rivero Lazo y se quedo solo el General Nadal Paiva que era el Director de

Inteligencia, regreso pero previo a esto yo me dije que ir por tierra, cruzar Bolivia

y que me dejen en Bolivia, el no dedr nada a mi familia y que ellos crean que me

voy a Oxapampa, dije no, esto suena a otra cosa, ademas que yo veia que

estaban siguiendo, me hacian reglaje, entonces yo tome la decision propia de ir a

un estudio de abogados, porque me estaban siguiendo, yo les decia: "Doctor, por

favor, tengo una reunion mas tarde, puedo quedarme, necesito un par de horas

para descansar", me decilli'l que no habia problema, que me quedara en la sala,

y no hablaba de nada, cuando.llego despues a la cita para decirles que ya me iba,

yo recuerdo que se me acerca el ayudante del General Nadal Paiva, que era un

Comandante y me invita un cafe en la cafeteria de la Direccion de Inteligencia y

me dice: "oye compadre, que pen a que estas en este problema", a 10 que Ie dije:

"si Comandante pero ya me llego altamente esto, he ido ados estudios' de

abogados y he dec1arado todo, hasta esta reunion que me acaban de volver a
!

citar que he co~ersado con Rivero Y'todo eso y Cl,uesi me pasa algo 10 saquen a

la luz", entonce~ yo 10 vi a1 mayor sorprenderse y se retiro y luego cuando entre.-, ~ .

la oficina del genefal Paiva, ese general estaba fuera de 8i mismo, molesto y me

dijo: " ~Y, ya decidio?", Ie respondi: " No, mi general", me dijo: "2.Por que?", Ie

respondi: " Yo no voy a salir por tierra, mi general", me dijo: "2.Usted Ie teme a su

institucion?", le'respondi: " 8i, mi general, si yo salgo, 10 hare por"e1 aeropuerto,

he tornado mis previsiones", despues me dijo que me llamaria otro dia y luego

me llamo y me dijo: "Dame tu nombre, dame un nombre que te sea 'facil

recordar" y habia un tecnico de la oficina de enlace, dentro de la Direccion de

Inteligencia hay una oficina de enlace donde Ie sacan todos los pasaportes y

visas a todos los oficiales que viajan al extranjero, me dijo que fuera ahi, que me

iban a tomar unas fotos y que diera un nombre que me sea facil de recordar y

que me iba, pero para esto yo Ie habia dicho que no iba a ir a Paraguay sino a

Japon porque Jengo familia ahi, estaba mi hermano y cunado, ~ntonces me

dieron un pasaporte con el'nombre de Carlos Rodriguez Falcon con el cual viaje a

Japon y tambien me dieron una bolsa de viaticos de veinte mil dolares con el

cual tambien compre mi pasaje y acompaiiado por el coronel Olivero Perez que- -1IIIIiIIIII!'.!"8-
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era Jefe~del SIE, me llevo hasta el aeropuerto y pude ingresar hasta el avian y en

esos momenta tengo entendido que ya habia una comision investigadora en el

Congreso, se que en el fuero militar no se hizo nada y al menos, en 10 que ami

respecta nadie me llama, no hice ningUn tipo de declaracion pero con la

compania del coronel Enrique Olivero Perez fui al aeropuerto y viaje a Japon.-

2-Que tiempo duro su estadia en Japan y cullies fueron las causas de su retorno

al pais y en que ano fue el mismo? DIJO: Retorne mas 0 menos en el noventa y

seis, no recuerdo exactamente el mes pero consta en el ingreso al pais con el

pasaporte de Carlos Rodriguez Falcon pero 10 que si ten go entendido es que no

consta 1a salida entonces regreso y en una oportunidad yo ya estaba al norte de

Tokio, en 1a ciudad de Ibaraki, hubo una batida de inmigrantes y yo no tenia

visa, tntonces me detuvieron y estuve en Tokio unos cuatro meses detenido

porque investigan si es que has cometido algun delito dentro de pais y si no 10

has cometido compras tu pasaje y te puedes regresar entonces 10 que duro la

investigacion porque yo no tenia e1 pasaporte, creo que 10 rompi 0 algo asi porque

yo vine con un sa1voconducto entonces me deportaron al Peru y cuando lIego

aqui, para esto yo habia perdido todo tipo de contacto, y me piden un documento

y tenia un brevete internacional, sali del aeropuerto y 10 primero que hice una

vez que me instal~ fue buscar al general Nadal Paiva que cuando sali para Japan,~
el me dio un satIto y seiia para que' de vez en cuando nos comuniquemos y

recuerdo que e1 rn,~,J?regunto si yo habia lei do ellibro " Yo p'cuso" de Paco Sola y

Ie dije que no 10 hablci leido y me dijo que yo iba a ser Dreyfus y e1 seria Sola, que

ese seria e1 santo y seiia para comunicarnos y yo de vez en cuando, a1 mes, a 10s

dos meses 10 Hamaba, hasta que en una oportunidad ya no tuve contacto, me

cortaron el contapto, porque habia cambiado de Director de In1!eligencia, el

numero ya no cOl1,testaban y ya no contestaban a ese "santo y seiia", cuando yo

vine 10 busque al general, e1 estaba en e1 Comando Conjunto Ie dije "ha pasado

esto, yo quiero saber cual es mi situacion legal", me dijo cepero habido una

amnistia, ya no hay ninglm problema, tu no tienes ningUn problema", Ie dije

".esta bien, pero no es solmnente e1 hecho de que haya una amnistia, yo nunca he

dado ninguna declaracion ante alguna investigacion y se suponia que al termino

de esta amenaza de Sendero yo iba a regresar a mi institucion", el me respondio

"mira yoya no se nada, yo no tengo contacto can e1 comandante general", y se

desentendio totalmente.- tEn que momento a usted 10 dtan para que se

apersone a un proceso, en que ano fue, para que de cuenta respecto a estos

hechos? DIJO: No me citaron, cuando yo me presento al Fuero Mi1itar, meof. -- -,--
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present6 porque si bien es cierto habia una amnistia, pero yo seguia con orden

de captura, porque no habian levantado la orden de captura, es mas tengo los

documentos del ano mil novecientos noventa y seis donde estoy solicitando se me

levante la orden de captllra porque me habian detenido, y me dicen "no hay nada

que dedarar, esto ya se dio una amnistia, no hay ninglin proceso".- Testigo,

pasado los anos, GUsted nuevamente ha sido procesado? DIJO: Posteriormente

me abren instrucci6n en el Primer Juzgado Penal Especial por los mismos

hechos, Ie comento como a colaci6n a esto, algo que 10 dejo para que usted 10

analice, es que en el Fuero Militar se da una sentencia por el "caso Cantuta" y en

10 que respecta a mi dice ala letra "al teniente Adolfo Velarde Astete y al teniente

Aquilino Carlos Portell a Nunez se Ie piden cuatro afios por negligenCia, por

permitir el ingreso de personal no autorizado ala universidad "La Cantuta"", pero

ahi hay un detalle todavia mayor que dice "al teniente Jose Adolfo Velarde Astete

- jefe de Base, y la teniente' Aquilino Carlos Portell a Nunez - segundo jefe",

entonces yo de cia "porque", ahora 10 entiendo, ahora 16 entiendo porque decia

que yo era segundo jefe y porque me daban negligencia, como me van a dar

negligencia si yo no tengo ninguna funci6n dentro de la universidad "La

Cantuta", si fuera mi funci6n el ingreso de personal mepueden pedir negligencia,

pero si yo no te~go ninguna funci6n es imposible, pero 10 que habia tras ~e esto,
que cosa era, ~ue al decir que el teniente Portella era el jefe de Base y 10

confundimos cornq teniente "Medina" junto con el teniente Velarde, entonces

Portella nunca Sal~::'del cuartel La P6lvora del Agustino hasta la universidad "La

Cantuta", y si nunca sali6, nunc a hubo orden del comando, fuero~ dos tenientes

locos que abrieron la puerta, eso es 10 que dice la sentencia en el Fuero Militar, y

esa es la forma qe confusi6n que habia y ahora 10 entiendo para co'hfundir que el

teniente Velarde era jefe de Base y el teniente Portella era el segundo jefe, por eso

que "Medina" era Portell a, y todo el mundo decia "entonces Portella estuvo esa

noche ahi", si, inclusive los mismos alumnos decian al dia siguiente de los

hechos "yo fui y hable con el teniente Medina, estaba ahi, porque el era el jefe de

. Base durante todo ese mes", recien 10 entiendo leyendo esa sentencia, que no me

van a decir que en el Fuero Militar no llamaron al comandante Miranda Balarezo

a decirle quienes eran los jefes de Bases, ellos mismos 10 han dec1arado, el
, J

mismo, teniente Velarde ha dicho yo era el jefe de Base con el teniente Mozo

Maeda.- GA su retorno al pais usted fue amenazado en alglU:l momento? DIJO: Si,

cuando yo retorno al pais y se inicia el proceso en la Primera Sala, si usted lee mi

primera manifestaci6n, yo relato los hechos y digo que e1 que me recoge, es el--_18!!!!!~
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mayor Mwtin Rivas y que era el unico que yo conocia, posteriormentecuando me

tocaba la confrontaci6n yo Ie digo a la jueza Magaly Bascones que era quien

estaba a cargo, usted no me puede asegurar la seguridad de mi hija, porque me

han avisado que tenga cuidado, yo tengo una hija y encima de la vida de mi hija,

no hay nada, ni siquiera la mia, asi que doctora, no 10 voy a reconocer por este

motivo, porque he sido amenazado con la integridad de mi hija, si bien es cierto

que cuando yo tuve la confrontaci6n con el mayor Martin Rivas, me dijeron,

usted dijo que 10 recogi6 Martin Rivas y relat6 todos esos hechos, si dije, es el

que tiene al frente y dije no, no 10 reconozco, eso fue despues de haber dicho toda

la secuencia y posteriormente decido decir la verdad, decido asumir las

consecu~ncias, que se sepa la verdad y otra vez vuelvo adecir que fue y asegurar

que fut el Mayor Martin Rivas el que fue a recoger.- Por ultimo testigo, GExisti6

-de acuerdo a su apreciaci6n- una cadena de man do 10 involucr6 a usted?-

Interviene el senor Director de Debates y refiere: No es una cuesti6n de

evaluaci6n, eso se vera a partir de los hechos que esta narrando.- Con 10 que

concluy6.==========================================================

A continuacionla Parte Civil representada por la doctora Gloria Cano

procede a interrogar al testigo, como sigue: Cuando usted estuvo como jefe de

la base, GUsted p-qdo percatarse si habia una radio en la base la Cantuta para
.~

comunicarse y co.t1 quien se comunicaban? DIJO: ,Asi es doctora, Ie agradezco

bastante tambien '., ~sa pregunta doctora, porque eso va a permitir analizar,

tambien, una de las tazones porque se tuvo que elegir al teniente Portella, para

que vaya como enlac~ 0 como oficialde enlace.- GHabia una radio? DIJO: En la

Universidad La Cantuta teniamos una radio ANp'setenta y siete y una radio con

una bateria, que i duraba como maximo una semana, los aba~tecimientos

logisticos, que nos llevaban a la base La Cantuta iban una vez por seman a en un

cami6n administrativo.- GCon quien se reportaba esa radio? DIJO: Entonces esa

radio que no tenia enchufe electrico, teniamos una manivela y se prendia alas

seis de la manana y alas seis de la tarde de todos los dias y nos comunicabamos

qm el batal16n de infanteria paracaidistas en la p61vora, donde habia un servicio

de veinticuatro horas de un centro de comunicaciones, 0 sea habia un suboficial

en el Cuartel La P6lvora las veinticuatro horas despierto, que recibia las llamadas

de cualquier base., entonces nosotros llamabamos alas seis de la maiicfua a decir

si habia alguna novedad y alas seis de la tarde, pero apagabamos la radio, para

que se guardara la bateria y si es que teniamos alglin herido, enfermo, incidente,

nosotros prendiamos la radio y llamabamos al Cuartel La P6lvora, pero ellos no
.. -..... ..-
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podian'l1amarnos a la hora que querian, porque no habia telefono.- <'.,8ihabia

alguna incidencia, usted ha senalado que prendian la radio, per a adicionalmente

hacian un parte par escrito? DIJO: No doctora, solamente era la radio y

cualquier documento que se necesitara si hubiese habido alguna situacion que

dar cuenta, se hubiese tenido que hacer cuando el oflcial es relevado del servicio

porque no habia un servicio de courrier que pudiera llevar los documentos hasta

el cuartel, solamente, se tenia la radio.- Usted ha senalado en esta audiencia por

ejemplo que uno de los oficiales habia tenido un percance, unos dias previos a la

accion de Cantuta, <'..estas acciones eran simplemente comunicadas por radio, 11.0

existia una manera oficial, un registro oficial de todo tipo de percance que

existiera al interior de la universidad? DIJO: No doctora, es mas, por ejemplo en

la er>ocaque yo he estado como oficial jefe de base de la Cantuta, nunca he

hecho un reporte de nada y si es que hubiese tenido la necesidad, 10 hubiese

tenido que hacer por radio, al Cuartel La Polvora.- <'.,Yel Cuartel La Polvora, es

que queda por escrito su reporte radial? DIJO: Asi es.- Algunos de estos reportes

<'.,Usted sabe si es que llegaban 0 no llegaban hacia el G dos de la DIFE que es el

senor Rodriguez Cordova, conoce? DIJO: No tengo conocimiento si llegaba al G

dosporque a quien tenia que llegar era al cuartel La Polvora para conocimierito

del comandante iCarlos Miranda Balarezo, que era el jefe de la unidad, nosotros
,..

teniamos el comando hacia nuestro jefe de unidad que era el coma:ndante

Miranda Balarezo..-~ <'..Haciala Cantuta usted nunca recibi6 la visita de este oficial

de inteligencia RoJrIguez Cordova? DIJO: No 10 recuerdo, doctora si erael, pero

en una oportunidad cuando yo estabade jefe de base en la ~niversidad La

Cantuta, ha llegado una comision de inspectoria, una comision de Estado Mayor,

que 10 que hace! es ir visitar la base, ha ido a una oportunidad"y el oficial 10

recibe y Ie explica cual es la situacion.- <'.,Estado Mayor de que unidad era? DIJO:

El Estado Mayor de la division de las Fuerzas Especiales.- <'.,Dela DIFE? DIJO:

Asi es, que 10 envia el general Perez Documet, en esa unica oportunidad cuando

viene el oficial, a 10 mejor ha sido el coronel Rodriguez Cordova, no 10 recuerdo,

. uno Ie da cuenta, viene uno por decirle de personal, te dice <'.,Como estas de

personal ? y uno de dice bueno, tengo tantos enfermos, necesito gente, menos

gente, de armamento de municiones, etc., y asi viene uno, dos, tres cuatro y Ie
,

hacen una pregunta de como es la situacion y uno Ie da respuesta.- Testigo,

usted ha senalado que usted ha participado en otros operativos y rastrillajes en

otras zonas, estos operativos donde usted participaba, <'.,Tambien participaba la

policia y el Ministerio ,Publico? DIJO: Generalmente siempre el Ejercito""'!!!----
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acordona.ba la zona, la polida pedia la documentaci6n.- c=.,Esfees el (mico

operativo que usted no vio ala polida entonces? DIJO: Este es el unico operativo

en el cual yo no He participado, con mi tropa, ni con mis oficiales,ni personal

auxiliar, ni tampoco he visto, si uno de ellos era fiscal0 uno era polida, no, al

unico que he po dido tener contacto, ha sido con el mayor Martin Rivas, el resto

no sabia, porque no sabia quienes iban ni cuantos iban.-c=.,Ustedera amigo del

oficialVelarde Astete, 10 conod a desde antes del operativo? DIJO: No, eramos

compaiieros de trabajo, trabajamos en la misma unidad, en el mismo Batal16n de

paracaidistas numero treinta y nueve.- c=.,Loconoda entonces 0 cualquier persona

podia presentarse yo vengo de parte del senor Miranda Balarezo? DIJO: No,

tenia que ser un oficial del BIP treinta y nueve, los oficiales del BP treinta y

nueve.si nos conociamos.-(,La tropa que comandaba el oficial Velarde a donde se

repleg6? DIJO: La tropa que estaba alrededor yen la puerta principal y peatonal

se rep1eg6a la altura don de dke Capilla, que era la zona don de descansaba el

personal en carpas, sobre el area verde, que era un -jardin.- c=.,Usted pudo

observar cuando sacaron alas victimas, si alguna de ellas estaba herida, antes

de ser llevados, trasladados? DIJO: No, no doctora.- c=.,Aninguno? DIJO: No es

que no 10 he visto.- c=.,0no pudoobservar? DIJO: No he podido observar.- Usted

cuando llegan a l,a Ramiro Priale, donde dice que se detienen y bajan alas
!

victimas, usted PUdo apreciar alguna movilidad <;ligun auto con otro oftcial?

DIJO: No, doctora.- c=.,Ustec1estuvo presente en laeliminaci6n de los alumnos?
'., } ,

DIJO: No doctora,f:: c=.,Usted donde se qued6 aproximadamente? DIJO:

Aproximadamente a treinta metros del ingreso y como he narrado hace unos

momentos, cuando empiezo a vel' las palas, me empiezoa retirar hada la parte

del vehiculo.- c=.,Usted pudo observar si habian otras personas mas alrededor

formando un cord6n de seguridad?DIJO: Es dificildoctora, estamos hablando de

diecisietedejulio,yo recuerdo que habia mucha oscuridad y neblina, pero 10que

pude observar era movimiento de personal, pero no pude determinar cantidades

0 digamos que cosa era 10 que estaban haciendo.- Usted ha senalado que luego

~e los hechos y despues de dar cuenta al general Perez Documet, el dice que

usted va ser trasladaclo hada la DINTE, no es asi? DIJO: Asi es.- c=.,Ungeneral de

la DIFE puede trasladar a un oficial hada un organismocomo la DINTE, tiene

potestad para haeerlo 0 con quien tiene que coordinar para poder reaIizar ese

cambio? DIJO: Yo Ie agradeceria que esa pregunta se la haga al general Perez

Documet 0 al comandante Miranda, porque los que me dieron la orden fue, el

general Perez Documet y el comandante Miranda Balarezo.- c=.,Ustedrecibi6 algun---
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memorando de cambio? DIJO: No, fue verbal doctora.- GFue verbal su cambio de

la DIFE hacia la DINTE.- GY quien Ie pagaba a usted su sueldo? DIJO: La

DINTE.-<'..La DINTE ya Ie pagaba su sueldo, su legajo ya comenzo a correr en la

DINTE? DIJO: Asi es, en mi legajo tambien figura que a partir del mes de julio

me destacan a la DINTE.- Usted tambien ha narrado como es que el oficial

Velarde, posteriormente Ie llama y Ie dice que habia que hacer un contacto,

porque estaba su vida en peligro, <'..Usted seguia teniendo comunicacion con

Velarde Astete 0 donde es que se comunica? DIJO: Si, yo ten go comunicacion

con Velarde Astete despues de que el a los tres dias cuatro dias 10 cambian como

seguridad del general Perez Documet.- G 0 sea el sale de la Cantuta y se va a

servir -de seguridad de Perez Documet? DIJO: Tengo entendido, no meconsta,

pen:4 conversaba con el y me decia, estoy aca.- GEl Ie llamaba ala DINTE? DIJO:

El me Hamaba a mi casa.- <'..Asu casa? DIJO: Asi es.- <'..Yque es 10 que

conversaban con respecto, listed algun momenta supo que el se estaba

presentando ante alguna autoridad para hacer alguna denuncia al respecto

so bre 10 que habria ocurrido? DIJO: No, 10 que supe en algun momento, es,

porque 10 conversamos por telefono es que ya estaba empezando una

investigacion y que habian algunas preguntas y respuestas ya hechas fue 10 que

el me comento, yo cuando hablo con el al respecto Ie dije, mira compadre, ami
!

me llaman y yo ;oy a declarar 10 que es, yo no he tenido nada que ver en esto, yo

he cumplido una comision de servicios y no sabia de estos resultados, 0 sea si
'-~ J .

me dicen a mi pr~it.mtas y respuestas, no 10 voy hacer.- <,-En que fecha es eso

mas 0 menos? DIJQ: Yo calculo ya fines de ano.- <,-Fines del ano noventa y dos?

DIJO: Fines del aJ.l.Onoventa y dos, <,-Usted ha senalado que fue a COPERE, que

fue a inspectori~ para poder explicar su problema, en alguna opO1;tunidad usted

dejo algun documento por escrito en algunas de estas instancias? DIJO: No

doctora porque justamente me decian que no era mi canal, que el canal que yo

tenia que hacerlo era solicitarlo por la unidad donde estaba, esa es la razon por

la cual yo hablo con el general, a traves del general Chirinos.- Usted ha senalado

~..
Go

'"
~'"

que durante todo el proceso en el fuero militar, usted nunca fue convocado

oficialmente para previamente ninguna declaracion, <,-Es asi? DIJO: Asi es

doctora.- <,-Usted todavia estaba prestando servicios en elJuero militar? DIJO: No

10 recuerdo doctora.- <'..Hasta que fecha usted estaba de servicio? DIJO: Bueno la

baja figura, tengo entendido, febrero, marzo delnoventa ytres, cuando yo saldo

ya del pais.- <'..Usted ha senalado con respecto a esta salida del pais hacia Jap6n

que Ie entregaron veinte mil dolares y un pasaporte con otro nombre, este

..

-- --
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pasaporte que tipo de visa tenia? DIJO: No tenia vis a.- ~C6mo entro a Jap6n

entonces? DIJO: Con visa de turista.- ~La visa era de turista? DIJO: Claro 10 que

pas a es que no figura un9, visa de turista, cuando uno ingresa, Ie die en cuanto

tiempo va a permanecer, voy a permanecer una semana, entonces Ie ponen un

visa por tres meses ahi, al momenta de ingresar al Jap6n como tambien 10

pueden rechazar.- ~El general Oliveros que fue quien 10 acompaflO al aeropuerto

que cargo tenia en ese entonces? DIJO: Era jefe del SIE.-~En ningun momenta

ell os Ie dieron una salida legal de c6mo presentarse al proceso, si no toda su

salida era evadir a la justicia? DIJO: A mi no me dieron ninglin tipo de salida

legal 0 que me iba a presentar a un juicio en el fuero militar, dijeron que eso ya

se iba ve,r, que la DINTE 10 iba solucionar, pero no me dijeron ya empez6 el juicio,

10 que si me dijeron ahorita no va ver juicio en el fuero civil, porque estamos en el.
fuero militar, ustedes son militares y se les va juzgar en el fuero mi1itar.-~Usted

luego que regresa de Jap6n, volvi6 a salir del pais? DIJO: Usted en alglin

momenta dec1ar6, que se habia ido a 1a Argentina, que Ie qabian dado algun tipo

de documentaci6n y bolsa de viaje, no es asP DIJO: No doctora, est a equivocada

a mi me dan treinta mil d6lares posteriormente el asesor legal del general

Hermoza Rios, pero es cuando regreso al pais, pero no para salir a Argentina.:-

~De regreso de Jap6n usted recibi6 treinta mil d6lares mas? DIJO: Asi es de

parte del coronel A.lvarez Pedroza.- ~En don de trabajaba Alvarez Pedroza? DIJO:

En el sexto pi so en la Comandancia General era el asesor legal del Comandante

General del Ejercit~~ermoza Rios.-~Por que raz6n era este' pago, que fue 10 que
Ie dijeron? DIJO: Cuando yo no tenia contacto, con el general de 1a DINTE, y

venia de Jap6n, entonces yo Ie digo, mi general, yo 10 que quiero es retomar mi

situaci6n, primero me dijo, mira yo ya no estoy aca, entonces yo empece a buscar
....

una audiencia coni el com andante general, pero no me la dab an en ese contexte

me encuentro con' un general que habia side mi jefe de batal16n en el Colegio

Militar Leoncio Prado, 10 encuentro circunstancialmente en el COPERE, en el

segundo pi so de la Comandancia General en San Borja y me dice oye como estas

10 saludo y Ie explico brevemente que tenia un problema y que necesitaba una

audiencia con el Comandante General y el personalmente me lleva al sexto piso y

me dice el es el coronel Pedroza, es el asesor legal del Comandante General,

habla con el, ahi ~s don de me presenta y tengo acceso al sexto piso, po:uque nadie

puede entrar al sexto piso dene que tener una cita.- ~y ese dinero Ie entregaron

en efectivo 0 en cheque? DIJO: No, en efectivo, en la misma ofieina del coronel

Pedroza y me hicieron firmar una 1etra por ese efectivo, una letra en blanco.- Con
'--!!!!!!!!!!!!!!
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10 que concluyo.=======================================~=============

Acto seguido, el abogado de la Parte Civil, doctor Campos Peralta procede a

interrogar al testigo,. como sigue: Senor Portell a c'..Ladivision de fuerzas

especiales funcionalmente de quien dependian alguna region 0 de que jefe

inmediato superior? DIJO: Bueno no soy la persona mas indicada para

responderle la pregunta pero Ie dire 10 que esta a mi alcance, tengo entendido

que la division de fuerzas especiales es la unidad estrategica del Ejercito, por

ejemplo, porque la division de fuerzas especiales tenia bases en Juanjui, si no es

su zona de responsabilidad 0 porque tenia bases en Pisco, si no es su zona de

responsabilidad territorial, es porque como elemento estrategico del Comandante

General es una unidad de paracaidistas que puede ser colocada donde e1

comandante general decida, hay segunda region militar, tercera, cuarta, primera

region militar y cada una tiene su sector de responsabilidad en un area, pero la

division de fuerzas especiales '0 sea la reserva estrategica puede ir a donde se Ie

solicite 0 a donde se Ie necesite en ese momento, por eso son unidades de

paracaidistas'-c'..Dependia directamente del comandante general del Ejercito?

DIJO: Tengo entendido que de la comandancia general del ejercito.- Cucindo

usted senala de que la orden 0 su intervenci6n en los hechos de la Cantuta,

provienen de un. pedido que Ie hacen al General Perez Documet c'.. Quien Ie hizo.,"
ese pedido al general Perez Documet para que. usted intervenga 0 teriga esa

participacion qUt;, pa relatado en 10s hechos de la Cantu~a? DIJO: Doctor, mal

haria yo en decirl4especificamente eso, porque hay cosa es 10 que yo me entero

del proceso y otra c,osa es 10 que consta a mi 10 que me consta es que cuando yo

me reuno con el general Perez Documet en su casa, e1 me dice este es problema

de la DINTE.- Elf su dec1araci6n en el juicio oral, el caso la Cantuta, usted hace

el relato que 10 ha hecho tambien en esta audiencia respecto a la conversacion

que usted tuvo con su jefe de unidad por telefono el dia diecisiete por la tarde 0

por la noche; DIJO: Fue alas cinco de la manana, con el com andante Miranda

Balarezo.- No, antes cuando Ie dan la orden de dejar su servicio; DIJO Alas

veinte horas primero por telefono y posteriormente viene el comandante al

cuartel mas 0 menos alas diez de la noche.- Usted ha senalado, que cuando

usted habla por teh~fono con el comandante yusted Ie. hace una pregunta y

pareceria que .el comandante Balarezo consultaba con otra persori'a; DIJO: Asi

es.- c'..Conoce donde se encontraba y con quienes se encontraba el comandante

Balarezo coordinando su intervencion? DIJO: No doctor.- Usted ha senalado en el

juicio oral del juicio de la Cantuta que el Comandante Balarezo se encontraba en- -~
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10. divisiOJ:} de las fuerzas especiales, que queda en Las Palmas, 'con el general

Perez Documet? DIJO: No, doctor, eso es una versiOn como Ie digo que yo yo. me

entero en el proceso, pero a mi no me consta, no se si estaba en su casa, 0 en 10.

comandancia general, perq el me llama, tengo entendido que estaba en su casa,

no se, pregu.ntele personalmente pero yo me entero viene posteriormente y me do.

10.orden en el mismo cuarte1, pero no me consta donde estuvo atras del te1efono.-

Cuando ustedes se retiran yo. con 10s detenidos, yo. con e1 vehicu10 del capitan 0

mayor Martin Rivas, ~El mayor Martin, estaba armado, yo. al retirarse? DIJO: No,

no ha entrado armado, el ha entrado al cuarte1 La POlvora.- ~No, cuando yo. salen

ustedes de 10. Cantuta, usted sube' al mismo vehiculo del capitan 0 mayor

Martin? -DIJO: No me he dado cuenta.- Y 1as otras personas que hicieron e1

opera\ivo ~Que tipo de armas tenian? DIJO: Bueno ahora 10 se por el proceso que

son HK, pero no me he percatado, no estado muy al tanto del tipo de arma en

ese momento, doctor.- Antes que usted, ha dec1arado el mayor Pichilingue y ha

senalado que en el ano noventa y uno y e1 noventa y dos 10s oficiales de 1as

fuerzas armadas trabajaban mediodia, porque tenian carencias de recursos

econOmicos, es cierta esta versiOn, ~Ustedes trabajaban mediodia? DIJO: Yo

recuerdo que habia una disposici6n, que 10s que no .estaban de servicio cree que

podian tener 10.P9testad de poder ver alguna otra alternativa, no Ie puedo dar
!

detalles exactos, ~pero si recuerdo algo 0.1 resp<1cto.- Finalmente, usted ha

senalado que a pe,<:!,i?-oa recomendaciOn del general Chirin?s, usted solicitO una
~ ,

entrevista con e1 cot~mdante general, por escrito; DIJO: Asi es.- ~Sabe usted si

esa carta, fue tramttada? DIJO: No, como Ie dije y como 10 he detal1ado

anteriormente, e1 general Chirinos me decia que e1 comandante general no 10

recibia y e1 a 10s veintitantos dias se fue cambiado y entr6 el gener~ Nadal, no
t

tuve mayor conocimiento, no siguiO e1 tramite.- A 10. pregunta que Ie hizo 10.

doctora Cano respecto 0.108 ultimos treinta mil dOlares que usted habia recibido,

~porque Ie entregaron esos treinta mil dOlares? DIJO: Cuando yo voy a 10.

Comandancia general a solicitar una audiencia con el comandante general

I:Iermoza, inicialmente me dijeron, mira se que te han fregado 10.vida, esto no se

esperaba que sucedan estas cosas, pero yo 10 que solicitaba era mi reingreso, si

se suponia que yo. habia habido una investigaciOn, pero como no 10.hubo, me dijo

sabes que yo. no puedes regresar, yo. no puedes volver a ingresar a 10.attividad, te

vamos a dar un departamento, fue primero que me dijeron, que busque yo un

departamento, durante meses estuve presentando cotizaciones, esto no fue

inmediato, esto fue calculo yo ailo y medio 0 dos ailos que iba y hasta que un-..---
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dia, el 'B.sesor legal Alvarez Pedroza, me dijo, te vamos a dar estos treinta mil

d6lares, para que te ayudes en algo, pero no se puede ya el reingreso a la

instituei6n, esa es la raz6n doctor.- 2.Usted firm6 una letra en blanco? DIJO: SL-

Con 10 que concluy6.==:::!:==============================================

Seguidamente el abogado de la Parte Cvil doctor Carlos Rivera inicia su

interrogatorio, como sigue: Testigo, estas conversaciones con el asesor legal del

comandante general Alvarez Pedroza es un ofieial de la fuerza armada. DIJO Es

un coronel del servicio juridico, abogado.- Usted tambien estaba respondiendo al

abogado que precedi6 en el interrogatorio, que la entrega de este dinero, no es

inmediatamente a la primera cita. DIJO: No, algo despues de casi un ano.- Las

conversaeiones que usted tenia con Alvarez Pedroza, este coronel del servieio

juridico,2.Siempre se realizaron en la sede de la comandancia general? DIJO:

Siempre en su ofieina del sexto piso.- 2.Ycomo asi surge la posibilidad de que Ie

den un dinero en efectivo, si usted estaba solieitando un ingreso formal al

Ejercito? DIJO: Asi es.- 2.C6mo asi surge la posibilidad? DIJO: Surge porque me

dice que yo ya no podia regresar, que habia habido un proceso en el cual habia

habido una senteneia en el fuero militar y despues una amnistia, pero que ya no

podia regresar, mira te han malogrado la vida, te fregaron la carrera, pero te

vamos a ayudar:~ algo vamos hacer, en ese contexto surge el ofreeimiento de que
... ~

yo busque un departamento, porque inieialmente me dijo busca un

departamento, rrae la cotizaci6n, busque varios departamentos, Ie busque las

cotizach:mes y eso \t~ fueron dando durante el transcurso de los meses, hasta que

.~.
\;

un dia en la cita que tuve, me dio en efeetivo treinta mil d6lares.Y me dijo que.-

2.Esa entrega de dinero se hizo en la ofieina del coronel del servicio juridico del

ejereito? DIJO: En su oficina, en efectivo, en billetes de cien dO1ares.- 2.En la

oficina don de queda especificamente? DIJO: En el sexto piso saliendo del

ascensor a la mana derecha, ahi esta su ofieina, al costado de una escalera.-

2.Que tan distante esta de la ofieina del comandante general? DIJO: Bueno, no

la conozeo la ofieina del comandante general, pero se que es en el sexto piso,

. tengo entendido de que el estaba a un costado, pero no me consta.- 2.Era una

plata del senor Alvarez Pedroza 0 era una plata del Ejercito 10 que Ie estaba

entregando? DIJO: Yo no Ie podia deeir de donde sac6 la plata, yo estaba,
recurriendo al 'comandant~ general, a mi me entreg6 la plata el coronel, no Ie

podria, pecaria yo en decir si 10 saco de aca 0 de alIa doctor.- 2.Digamos a nombre

de quien en todo caso Ie entreg6 el senor Alvarez? DIJO: Yo solicitaba una

audiencia con el <;;omandante general, solicitc;.ba hablar con e1 com andante.... !!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!.
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general, s_olicitaba que el problema 10 solucione el comandante general, era quien

Ie correspondia, no tuve esa audiencia, fue a traves del coronel, quien me da esa

soluci6n 0 esa sa~ida, por los perjuicios que habia tenido, pero incluso en algun

momenta yo Ie dije, yo quiero hablar directamente con el comandante general.-

2.Usted nunca lleg6 a conversar con el comandante general y el me dijo, no te

preocupes, e1 esta al tanto de todo esto, el te esta escuchando.- Le estaba dando

a entender que estaba al tanto de las negociaciones; DIJO: Asi es, eso es 10 que

me dio a entender ami, es mas yo pense que en ese momenta 10 estaban

filmando y 10 estaban viendo, porque el me dijo te esta escuchando.- Testigo,

cuando llega el general Chirinos hacer jefe de la DINTE, usted conversa y Ie

explica el problema que estaba pasando, 2.Que tan especifico fue usted con el

generaJ. Chirinos al contarle los sucesos de La Cantuta? DIJO: Yo fui tan

especifico como he declarado aca, es mas yo al general Chirinos todavia Ie doy un

dato para darme cuenta de la informaci6n que Ie daba si es que 10 escuchaba

despues, como no me habia contestado ni solucionado nada el general Perez, el

general Rivero, yo Ie dije al general Chirinos en este operative que hubo inclusive

me han reconocido la voz, y posteriormente cuando estoy en Jap6n estaba

leyendo una revista no recuerdo si era "Caretas" 0 "Oiga", el general Robles

dentro de sus denllncias dice que el general Chirinos Ie habia dicho y sale ese
,~

detalle que no fue~ cierto, entonces para mi yo dije, el que Ie ha dicho ha" sido

Chirinos porque eA!-~detalle no ha side cierto y este detall~ yo se 10 he dicho a.~

el.- Senor Portela, de,tpues que usted conversa con el general Chirinos, 2.Cuantas

veces usted 10 busca ,0 se encuentra con el y Ie pide una respuesta que saque

una cita con el comandante general? DIJO: Unascinco veces.- 2.En esoS veinte 0

veinticinco dias qUf estuvo como Director de Inteligencia? DIJO: Asi.es.- Con 10

que concluy6.=======================================================

Acto seguido procede a interrogar al testigo el abogado de la Parte Civil,

doctor David Velasco, como sigue: Testigo, para que precise, seglin su

conocimiento como efectivo militar en retiro del Ejercito 2.e1jefe de la DINTE

p9dia impartir ordenes al jefe de la DIFE? DIJO: Le solicitaria que esa pregunta

se 10 haga a una persona de ese nivel de generales.- 2.Usted no 10 sabe? DIJO: No

Ie podria responder.- Con 10 que concluy6. =============:::;=================

Seguidarnente la. defensa del acusado Alberto Fujimori Fujimori, procede a

interrogar al testigo en los siguientes terminos: Senor Portela, esa llamada

telef6nica que usted refiere que escucho que recibi6 Martin Rivas, 2.Fue antes 0

despues que se produzcan las muertes? DIJO: Fue antes, en el trayecto de la---
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Can.tuta antes de llegar a 1a zona de 1a Ramiro Priale.- <,-Usted escucho si se dio

alguna orden para que bajen al profesor y a 10s estudiantes de los vehiculos?

DIJO Ninguna.- <,-Simplemente via que los bajaron? DIJO: As! es.- <,-Usted

pertenecia al BIP treinta y nueve? DIJO: Si.- <,-Es correcto que este batallon

pertenecia a la Segunda Region Militar? DIJO: Pertenecia a la Division de

Fuerzas Especiales.- Testigo, usted nos ha referido que la Divisi6n de Fuerzas

Especiales, tenia una competencia nacional, nos ha puesto algunos ejemplos,

<,-LaDivision de Fuerzas Especiales, no constituia ninguna zona de seguridad,

ninguna sub zona de seguridad? DIJO: Le agradeceria que la parte de la zona y

sub zona se la consulte directamente al comandante Miranda Balarezo, jefe de

unidad, 0 al general Perez Documet, en 10 que a mi respecta yo me limito

solamente a secciones y a bases en las cuales sirvo por orden.- <,-E1batal1on de

paracaidistas numero veintinueve treinta y nueve, tenia alguna directiva a seguir

en la lucha contra el terrorismo en mil novecientos noventa y dos? DIJO: Si

habia alguna directiva el mas indicado en contestar era' el comandante Miranda

Balarezo.- <,-Usted no conoda si tenia alguna directiva? DIJO: No recuerdo,

teniamos muchas directivas, a cada rata venia directivas, ordenes telef6nicas, y

uno estaba casi siempre leyendolos y firmando la recepci6n y el conocimiento.-

<,-En materia de lucha contra el terrorismo, desplegaba alglin tipo de operativos,. .
de operaciones el BIP treinta y nue~e? DIJO: No, en 10 que a mi respecta me

limitaba a cumpli~ ordenes dadas por el comando, si teniamos que ir hacer

patrullaje, rastrilltJ~e, bases eran ordenes directas, nosotros no eramos los

encargados de gencz:rar algun tipode ordenes.- Testigo, mi preg:unta no era si

daba usted las ordenes; si no si habian realizado algun tipo de trabajo, ya me

esta respondienqo hicieron rastrillaje.- <,-Queotro tipo de labores relliizaban en la

lucha contra el Terrorismo el BIP treinta y nueve ademas del rastrillaje? DIJO:

Doctor, si era contra el terrorismo 0 no yo no Ie puedo responder 10 que Ie puedo

responder son las acciones que yo realizaba.- <,-Que acciones militares realizo

durante el ano mil novecientos noventa y dos? DIJO: Las que dije hace un

. momenta rastrillaje que haciamos accion civica, operativos con la policia.- <,-Estos

rastrillajes estas acciones civic as estaban enmarcados en la lucha contra el

terrorismo 0 tambien eran contra los asaltantes de bancos contra los

...
~
<11

,
secuestradores; contra los violadores sexualeso era una lucha contra el

terrorismo que se enmarcaba? DIJO: Como vuelvo a repetir doctor, yo no Ie

podria decir si estaba enmarcado 0 si 10 habian enmarcado contra la

delincuencia civil contra l~ lucha contra el terrorismo u otros.- <,-ElBIP treinta y-~
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nueve er~ competente para dedicarse a 10s temas de de1incuencia comun como 1a

Po1icia? DIJO: No doctor, nosotros somos mi1itares y como mi1itares cumpliamos

ordenes de la unidad donde trabajabamos.- c:En mil novecientos noventa y uno y

mil novecientos noventa y,dios 10s militares se enfrentaban a Sendero Luminoso

y a1 MRTA? Asi es doctor.- testigo, por ejemp10 en 10s rastrillajes usted recibi6

alguna directiva que 10s rastrillajes deberia 0 podia vio1ar 10s derechos humanos?

DIJO: No doctor.- Testigo, al reves c:Le dieron alguna directiva que en esos

rastrillajes respete 10s derechos humanos? DIJO: Bueno, no 10 recuerdo doctor

pero siempre de manera general nosotros somos personas con conocimiento y

estudios superiores siempre se supone que se deb en respetar los derechos

humanos yo no recuerdo si he lei do la directiva 0 en que momento me 10 dijeron

0 10 iirme.-. c:Si tiene el conocimiento general que habia esa directiva? DIJO: Por

supuesto eso es general.- Testigo, y 10s trabajos de acci6n civica que tambien se

realizaban entiendo en el mar-co de 1a lucha contra e1 terrorismo <,-En que

consistia? DIJO: La unid.ad tenia por ejemp10 un rastrillaje en Huaycan

empezaba alas tres de 1a manana y terminaba alas siete de 1a manana despues

del rastrillaje venia entrega de viveres, Ie cortaban el pelo a los chicos 0 habian

odont610gos eran acciones civic as que se daban posterior a cualquier tipo de.- c:Y

cual era 1a iinalidad de esas acciones civic as que se gane e1 Ejercito 1a adhesi6n
,~

de 1a pob1aci6n? DIJO: Asi es.- Testig'o, y estos tr,abajos de acci6n civica para

ganarse 1a adhesiQl1 de la poblaci6n <,-Solo 10s realizabq su unidad 0 usted
~. .

conocia que en otrafunidades tambien se daban? DIJO: No, yo sabia que habia

en otras unidades yo ,soy del BIP- treinta y nueve pero tambien he estado en el

bata1l6n de comandos, batal16n de paracaid.istas sesenta y nueve.- c: Era una

'"
E
tc.'",,)

practica generaliz1-da en el Ejercito? DIJO: Asi es doctor.- Testigo, u.sted fue jefe
nos dice de 1a base de acci6n civica de 1a Universidad 1a Cantuta en Febrero de

mil novecientos noventa y dos c:Que tipo de labores realiz6 la base cuando

usted fue jefe, similares a 1as que nos esta comentando? DIJO: Cuando yo fui jefe

de base ya no hubo necesidad de pintado de arreg10 de 1as Universidades ya 10

4abian hecho anteriormente.- c:La base de acci6n civica? DIJO: Exactamente, las'

bases de acci6n civica. Solamente me limitaba a cuidar el acceso que no entren

con artefactos explosivos 0 si es que necesitaban ayuda. de que un grupode

personas por ejemp10 no permitian el desenvolvimiento de 1as c1ases i'r a apoyar

ese desenvolvimiento de 1as c1ases cosa que no se dio porque yo estuve en una

~

epoca de verano.- c:Usted ha tenido conocimiento si 1a base de acci6n civica en la

universidad la Cantuta realizaba detenciones ilegales, desapariciones forzosas 0-.--.----
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aniquilamientos? DIJO: Ni de la base de accion civica ni de otro> Testigo, usted

ha referido estar bajo el comando del jefe de la DIFE, del General Perez Documet,

(.es correcto eso? DIJO: Correcto.- Senor Portella, antes del destaque entre

comillas ala DINTE, 2.Usted estuvo bajo el comando de la DINTE? DIJO: No, mi

comando era el batallon de partidistas ntimero treinta y nueve, el Comandante

Miranda Balarezo era mi jefe de unidad, bajaba en el comando el Mayor Bertetti

Carazas, bajaban los Capitanes y el suscrito que era Teniente, ese era mi

comando, yo podia recibir ordenes de mi comando y encima del Comandante

Miranda Balarezo estaba el General Perez Documet que era el que estaba a cargo

de la Division de Fuerzas Especiales pero no tenia nada que ver con la DINTE.-

TestigG, por ejemplo el General Rivero Lazo, y por tanto tenia mando, porque todo

oficial tiene mando, (.El Ie hubiese ordenado por ejemplo que diese labor de

apoyo al equipo de inteligencia? DIJO: No doctor porque como usted mismo dice,

una co sa es mando y otros es comando, el tinico que podia ordenarme era el

Comandante Miranda Balarezo, ni siquiera el General Perez Documet.-

(.Entonces usted reconoce que el tinico que ademas de mando tenia comando y

que podia ordenarle era su unidad? DIJO: Asi es.- (.Y por eso a traves de el el

General Perez Documet tuvo que transmitirle la orden a usted? Asi es, es mas si

el mismo Genera,.l Perez Documet me dice: "Portella anda a cumplir esta comision
,~

de servicios", yo~no puedo ir de frente, yo primero.tengo que dar cuenta a~mi jefe

que es el Coman.c;lapte Miranda Balarezo que es el jefe de ~i unidad y el es quien
~ ,

tiene que ordenar4-e, por eso la vez pasada yo Ie decia a alguien, estamos en la

universidad La CanJuta, el jefe de base es el Teniente Velarde, es el que tiene el

comando de la base, a pesar que yo era un Teniente menos antiguo que d, que

tampoco a el pu\edo darle 6rdenes, yo no puedo ir a darle orden~s a su tropa,

porque si bien es cierto ellos me deben saludo y respeto por mi jerarquia pero no

me deben obediencia porque ellos estan bajo el coman do de jefe de base,

entonces yo no puedo ir a la base y decides: "replieguese el personal 0

abandonen la base que nos vamos a otros sitio".- (.Es correcto decir que todos los

. oficiales que integraban el Ejercito tenian mando, pero no todos tenian comando

sobre el BIP treinta y nueve; DIJO: Yo agradeceria, responderle las cosas en

fun cion de mi Unidad.- 2.Quienes eran las {micas personas que tenian comando

en su Unidad?DIJO: Capitanjefe de compania, mayor S-tres que era el mayor

Berteti, y jefe de Unidad que era comandante Miranda Balarezo.- Testigo, usted

al referirse a que eran los imicos que tenian comando, 2.Usted quiere decir que

eran las tinicas personas que podian ordenarle a usted, los tinicos supenores-- --
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jerarquicos que podian darle 6rdenes militares? DIJO: Asi es, podia venir un

general y decir "Portell a agarre una patrulla y vaya hacer un operative en la

esquina", jamas podia yo responder ante esa orden porque notiene comando

sobre mi.- Testigo, cuando el comandante Miranda Balarezo, su jefe, Ie trasmite

la orden del general Perez Documet, 2.Que coordinaciones especificas Ie dice que

realice con el jefe de la Base de Apoyo Social, cual era su misi6n especifica?

DIJO: La misi6n especifica era que se va a realizar un operativo de inteligencia en

la universidad La Cantuta y que se den todas las facilidades a ese equipo de

inteligencia y habia una relaci6n de personas que iban a sacar.- 2,0 sea que Ie

permitan el ingreso al equipo de inteligencia? DIJO: Asi es.- 2.Y que Ie permitan

detener ,a una relaci6n de personas que se iba a indicar en su momento? DIJO:

Asi es.- 2,Sin esa coordinaci6n sin un oficial de enlace podia este equipo de.
inte1igencia haber ingresado al campus universitario? DIJO: Imposible, tenia que

ir un oficial del batal16n de paracaidistas treinta y nueve, pOI' ejemplo alguien

dijo que el general Perez Documet dijo "a mi me pidiero11- un teniente, yo tenia

cien tenientes, yo podia agarrar y decir vaya usted", no es asi, asi vaya un

coronel entra ala universidad La Cant uta y dice "teniente Velarde abra la puerta

que quiero hacer un operativo", el teniente Velarde hubiese dicho "disculpe rn.i

coronel", porque no tiene comando, el unico que puede ordenar es el comandante

Miranda Balarezo;, pOl' intermedio de el se retransmiti6la orden.- Testigo, parece. .
que en algun momenta 10 ha dicho algUn colega de la parte civil pero para

."~ ~ '

precisar, usted sab1:si pOl' encima del general Perez Documet, quien Ie dio la
orden 0 'si la orden naci6 de el? DIJO: Le agradeceria que Ie pregunte

directamente a el, a mi no me consta.- Testigo, usted fue destacado,entre

comillas, a la DINTE y nos ha dicho que vivi6 en el SIE durante un tiempo
....,

porque era soltero 2.Cuanto tiempo permaneci6 usted en esa situaci6n de

destacado ala DINTE y viviendo en el SIE? DIJO: Aproximadamente, desde julio

hasta el mes de diciembre, mas 0 menos los hechos se dieron el diecisiete de julio

y a los tres dias, el veinte 0 veintid6s de julio.- Testigo, casi seis meses entonces

DIJO: Asi es.- 2,En ese tiempo usted pudo conocer ya sea directamente 0 porque

alguien Ie coment6 de la existencia de un destacamento especial de inteligencia

que fue el que llev6 adelante este operativo 0 estas matanzas? DIJO: No doctor.-

2.En seis meses ,nadie Ie coment6? DIJO: No, usted me esta hablando de un

destacamento de inteligencia, 10 unico que Ie puedo predsar es 10 que dije, que

era un equipo de inteligencia.- Testigo, entonces reformu16 la pregunta, 2.En esos

casi seis meses usted lleg6 a conocer de la existencia de este eqUlpo de--
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inteligencia que realiz6 1a acci6n que se Hevo a cabo en la' universidad La

Cantuta? DIJO: Le quiero precisar 10 que dije anteriormente, yo se que e1 dia de

10s hechos se realizo un operative, conozco a una sola persona que iba con un

equipo de inteligencia pero quienes eran no he tenido conocimiento.- Testigo, 0

sea en esos casi seis meses no Hego usted a conocer quien dispuso que 10s

formen, a que se dedicaban, porque actuaban asi y no tuvo ningun tipo de

informaci6n salvo 1a que adquiri6 ese dia DIJO: Asi es y salvo 1a que dijo e1

general Perez Documet, que ese era problema de 1a DINTE.- Testigo, usted refiere

que no particip6 en 1a ejecuciones DIJO: Asi es doctor.- ~Ha tenido oportunidad

de conocer que por ejemp10 e1 testigo Alarc6n Gonzales ha referido inc1uso en

este juicio oral de que usted si particip6 en alguna de las ejecuciones y que

inchtlso 10 bautizaron a usted en esa noche? DIJO: 8i, he tenido conocimiento y

agradeceria si me pudiera leer esa parte para poderle responder esa pregunta.

Acto seguido, el senor Director de Debates interviene y senala: 8e trata de

un dato general, no hace falta revisar en todo caso usted conteste sobre el tema,

nada mas. A continuacion, retoma el interrogatorio el abogado de la defensa,

Cesar Nakasaki como sig1Jle: Testigo, ~Ha tenido oportunidad de contrastar ese

dato? DIJO: No, no he tenido oportunidad de contrastarlo, porque eso queria que

10 lea porque no ,10 he leido.- Testigo, no da detalles al respecto, refiere de manera
~ ,

general quines participan y dice que austed, incuso, 10 bclUtizaron; DIJO: Asi es,

pero cual es la,..p.regunta.- Testigo, pero ya no has dicho que usted no ha,

participado en lasibperaciones de aniquilamiento, ya la 8ala 10 valorara en su

momento; DIJO: Quisiera hacer una menci6n al respecto, tengo e~tendido que la

persona que dice eso, dice que Ie di]o otro, que Ie dijo 80sa, pero 80sano dice

nada al respec1;o y esta debidamente probado que el suscrit~ nunca tuvo

contacto ni conocimiento, antes ni despues de 10s hechos, es mas, mi

participaci6n en este proceso se limita solamente desde que el com andante

Miranda Balarezo Hega al cuartel y me orden a ir a La Cantuta y regreso al dia

siguiehte y Ie doy cuenta de 10s hechos, no tuve participaci6n ni me Hamaron

. para ninglin otro tipo de operativo de un equipo de inteligencia, no me han

Hamado ni estoy procesado en ningun otro tipo ni fuera de estos hechos,

entonces con un analisis simple si una persona no tiene nada que ver con este
~

equipo de inte1igencia, no conoce a nadie y todos han dicho que tampoco me

conocen a mi, que nunca me vieron mientras realizaba'n sus ejercicios de

entrenamiento, etcetera El senor Director de Debates refiere: Testigo, son

referencias suyas, s6lo queremos datos de hechos.- El testigo prosigue: Para
.... ,--' -
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terminar, entonces tampoco resiste ningun analisis el hecho de que digan que

bautizall a una persona que ni siquiera conocen, ni forma parte de ellos,

solamente para dar ese alcance.- Retoma el interrogatorio el doctor Nakasaki

como sigue: Testigo, en el "caso La Cantuta", caso anexo, ten go entendido que

ya se ha formulado acusacion, GUsted ha sido acusado por el Ministerio PUblico y

si es asi, cuantos allOS de pena Ie estan pidiendo? DIJO: Asi es, yo he sido

acusado por secuestro, asesinato y desaparicion forzada, han solicitado la pena

de veinticinco allOS. Con 10 que concluyo. ================================

En este acto el senor Director de Debates procede a interrogar al testigo de

la siguiente manera: Le voy a formular algunas preguntas para una mayor

precision de 108 hechos; usted nos ha informado que al cuartel La Polvora fue a

recogerlo e1 capitan Martin Rivas; DIJO: Si.- GFue solo el con su vehiculo? DIJO:

Si.- G"Ohabia atras, siguiendolo, esperandolo otros vehiculos? DIJO: No, yo no

me he dado cuenta, por el proce80 se que han habido otros, pero yo no me he

dado cuenta, yo me doy cuenta de los vehiculos cuando ll~go a la primera parada

que se hace en la avenida Ramiro Priale.- 2.Para llegar a La Cantuta? DIJO: Asi

es.- Testigo, en esa primera parada, 2.Cuantos vehiculos observo? DIJO: Yo

calculo que habran habido dos 0 tres vehiculos y gente, pero no puedo dar

detalles.- GPuede identificar si eran vehiculos porta tropas 0 camionetas, puede

dar un detalle ad~bonal? DIJO: Eran vehiculos civiles, camionetas pero no puedo. ,

determinar exactamente el color, ni la marca, yo calculo que eran dos y cree que

era un auto, n~' t~cuerdo exactamente.- Testigo, ust~d dice que cuando

regresaban y llegardn a ese lugar de Ramiro Priale, 2.Puede identificar ese lugar,

decian que era un campo de tiro, usted nunca habia conocido ese lugar? DIJO:

Era un descampado, era un ingreso hacia un lugar casi frente.- 2.Pero ese lugar....

no tenia una malnpara, una puerta, estaba cercado, hay un dato adicional?

DIJO: Lo que podia ver mas 0 menos que era un cerro, habia como un ingreso,

como una abertura dentro del cerro que se ingresaba, casi frente a donde hubo la

reunion en el momenta que se estaba yendo a "La Cantuta".- 2.En el vehiculo

donde iba usted con Martin Rivas aparte habia un chofer? DIJO: Asi es.- 2.Puede

Identificar a ese chofer, sabe quien es? DIJO: Si, por si acaso para precisar, yo

puedo identificar al chofer porque ahora en el proceso el me ha dicho que estaba

ahi.- GQuien era? DIJO: Vera Navarrete.- GEl Ie ha dicho? DIJO: Asi ~S.- GUsted. .

vio un chofer ahi? DIJO: Si.~ 2.En ese momenta usted no' sabia quien era? DIJO:

No, no sabia quien era pero algunos datos que hemos conversado, por ejemplo e1

me dice "oye paramos en tal sitio", si, "llamaron por telefono aca", si, "fue esto",-
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entonces el me dice "yo era ei chofer", yo Ie digo "si tu 10 dices yo no puedo

reconocer".- Testigo, solanlente estaban en ese vehicul0, usted, el chofer y

Martin, nadie mas; DIJO: No, habia, estaba el profesor el que identific6.- <,-C6mo

se llama ese profesor? DIJO: No recuerdo.- Testigo, eso me llama la atenci6n,

usted dice que tenia el telefono, digo yo, en una agenda para identificar diria algo

"profesor", "amigo", "Juan", "Pedro", digo yo; DIJO: Yo hubiese querido poder

identificar al profesor, pero la verdad es que no he podido.- Testigo, un profesor

que se preste a una identificaci6n obviamente para identificar terroristas en la

universidad La Cantuta porque usted 10 llama y de bueno acude, nos parece muy

complicado; DIJO: Estamos hablando de cuantos aftos, yo no me acuerdo el

nombre, si me acordara no tendria ningtin problema en decirlo.- Testigo, 10 que

ust~d dice es un profesor a quien usted conoda porque departian en los

almuerzos, etcetera y que de la noche ala maftana usted 10 cita Ie dice aylidame

a una identificaci6n, el se presta y esta solicito esperando en La Cantuta para

servir de identificaci6n; DIJO: Asi es.- Testigo, un tema muy complicado, como

que e1 estaba en un plan de sop16n diciendo "el es", "el es", algo dificil de aceptar,

<,-Yese profesor quien era, estaba identificado con las Fuerzas Armadas, era un

informante del Ejercito, porque podia ser; DIJO: Primeramente quiero decir, que

esta informaci6n la he dado yo personalmente, nadie me la ha pedido, nadie me
,~ "

la ha contrastatio, nadie me ha diCho esto ha ,sido a~i 0 no, yo 10 he dado
,

voluntariamente._~ Testigo, cm-recto eso no 10 niego; DIJO,: Si yo hubiese querido,

negar el nombre, If~dentificaci6n, simplemente no 10 hubiese dicho, pero yo 10 he

dicho de voluntad propia porque en realidad cuando 10 dije en la Sala a mi me

dio mucha pena haber tenido que pedir a algliien, a una persona que no sabia

que iba a resu1t¥ y a mi me duele que Ie pase esto a una persona tan asi como

me ha pasado ami, si yo no sabia absolutamente nada, este pobre hombre

tampo<:,:o 10 sabia.- Testigo, vamos al tema de esta famosa Hamada telef6nica esa

llamada telef6nica que recibe Martin Rivas el fue llamado a su celular <'-Cuando

estaban conduciendo? DIJO: Cuando el vehiculo estaba yen do hacia la Avenida

. Ramiro Priale.- <,-AIrecibir la Hamada Martin orden a al vehicul0 que pare? DIJO:

Si, porque el carro se para ala derecha.- <,-Yse para toda la caravana, porque en
<II
(;'" una caravana habian muchos carros? DIJO: Doctor la verdad es que no me he

percata,do de eso.- Testigo, Martin sale y <,-usted advierte que esta conversando

por telefono, advierte que habia una discusi6n habla en tone molesto? DIJO: no

Ie puedo dar detalles 110me consta 10 que ha hablado.- <,-Perousted dijo que lleg6

con un tone medio molesto? DIJO: Fastidiado.- <,-Nohizo Martin Rivas algun- --:'.:::::._-
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comentario 0 alguna interjecci6n a partir de esa llamada? DIJO: No.- (,Eso no

determin6 ningtin cambio ninguna actitud distinta de la imprevista? DIJO: No.-

(,Durante el camino el Senor Rivas no conversaba con usted siempre estaba

callado? DIJO: Yo recuerqo un silencio absoluto la verdad es que no recuerdo de

que el conversara con alguien ademas habia otra persona mas.- Testigo, el senor

Vera Navarrete 0 el chofer cuando Martin Rivas salio para recibir esa llamada y

entablar esa conversaci6n telef6nica (,El chofer tambien sali6 0 se qued6 con

usted en el vehiculo? DIJO: El unico que se baj6 fue el.- (,A que distancia si

usted puede determinar por supuesto se encontraba el vehiculo de donde estaba

conversando Martin Rivas la puerta estaba abierta 0 cerrada? DIJO: A un metro.-

(,Usted?o escuch6? DIJO: No.- (,Tampoco podria haber escuchado el chofer 0 si?

DIJO: 8i yo no he escuchado menos el chofer creo.- (,Por que menos el chofer?.
DIJO: Porque yo estaba en la parte de atras pega:doa la parte de la derecha y el

chofer estaba allado Izquierdo y se ha parado allado derecho.- Testigo, una regIa

de experiencia dice (,Si usted no escucho menos el chofer. pudo escuchar? DIJO:

Asi es algo hubiese escuchado doctor yo no escuche absolutamente nada.-

testigo, cuando usted estuvo detenido en la base de acci6n civica de la Cantuta

hablo de un mes, como era el esquema porque no solo habia el BIP treintay

nueve sino tambien otros batallones? DIJO: Me permite graficar.- En este estado
i

con la venia de -:la Presidencia el testigo proc~de a graficar en la pizarra

electronica, el mismo que se anexara a la presente acta, el testigo
'-, ~ .

manifiesta: La divi&i.6n de fuerzas especiales tiene cuatro batallones uno de ellos,t
el BIP treinta y nueve que es el unico que quedaba en el Agustino donde estaba

yo, el BIP-sesenta y uno, el batall6n de comando diecinueve, el GAC, creo que era

asesoria no recuerdo bien estas unidades estan en las Palmas men~ la treinta y
(

nueve entonces en el mes de febrero que yo llegaba de la ciudad de Huanuco me

presento ante el c'omandante Miranda Balarezo y en la Universidad la Canhita

estaba el batal16n de comando diecinueve saliendo de servicio porque cada

batal16n hacia un mes 0 mes y medio.- (,Mes ames y medio se tumaban? DIJO:

Asi es, en el mes de Febrero llego y relevo al batal16n de comando diecinueve y

me quedo febrero y marzo en la Universidad la Cantuta posteriormente Abril y

Mayo va el batal16n de paracaidista sesenta y uno.- En esteestado interviene

el Director de D.ebates quien Ie pide al testigo que coloque en la 'pizarra 10

que estadeclamando colocando en la pizarra batal16n treinta y nueve, el mes

de abril y Mayo sesenta y uno, despues GAC hace Mayo y Junio y hasta parte de

julio y ahi entra por segunda vez en el aiio el veinte treinta y nueve, entonces si
- ,-
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vemos)a secuencia a cada unidad Ie tocaba un mes entonces por problemas

administrativos se podian demorar veinte 0 treinta dias mas en el relevo pero la

segunda vez en el ailo que Ie toca hacer servicio en la Universidad La Cantuta al

Batal16n de Paracaidistas numero treinta y nueve es en el mes de julio por eso es

que estaba el teniente Velarde y es por eso que para poder ingresar a la

Universidad de La Cantuta tenia que ir un oficial del Batal16n treinta y nueve,

por eso cuando yo tengo una confrontaci6n con el coronel Rodriguez C6rdova que

era del G dos de inteligencia yo Ie dije al coronel que el me habia malogrado la

vida, porque habia tenido que dar mi nombre porque el asumia que el sugiri6 mi

nombre entonces el me dijo que a elle habian dicho que iban a hacer u operativo

en el treinta y nueve y tenia que decir quien iba a ir, un oficial que haya side jefe

de qase en La Cantuta y anteriormente el que habia side jefe de base habia sido

yo y si Ie hubieran dicho que era una base en Raucana 0 Huaycan tenia que ir

alguien que conociera como llegar a esa base entonces no me hubiese nombrado,

entonces tenia que ser un oficial que antes hubiera estado ahi y esa habia sido la

raz6n porque me nombr6.- Testigo, 0 sea era un raz6n institucional y que estaba

predeterminado que usted porque habia estado en febrero y marzo en el treinta y

nueve DIJO: Asi es.- ~y en julio quien estaba? DIJO: En julio ya estaba Velarde.-

~y porque no coordinaron con Velarde directamente? DIJO: Si analizamos 10
i

hechos hablamo; de que Martin Riva's lleg6 alas .ocho de la noche a la Divisi6n

de Fuerzas Espe~iales para hablar con el general Perez Dpcumet, <!.C6mo Martin
"., ~ '

Rivas podia ir hastfla universidad La Cantuta solo?, no Ie iban a abrir la puerta,

tenia que ir un oficial del cuartel La P6lvora por orden del comand:mte Miranda.-

Testigo, cuando usted Ie dijo al mayor Rivas que no conocia mucho a la gente

DIJO: Asi es.- <!.Que Ie respondi6 Rivas? DIJO: No 10 recuerdo," es mas esta:
informaci6n la he dado yo por voluntad y es ahi donde Ie digo, que si era un

operativo legal, ordenado y que cumplia con todos los requisitos es que yo Ie

sugeri a el que yo conocia una persona a quien podia llamar.- Testigo, cuando

llegaron a ese sitio en Ramiro Priale, ~Usted pudo identificar a otros miembros de

ese equipo de inteligencia que se encontraban con Martin Rivas, algun otro oficial

se Ie acerc6 a conversar con Martin Rivas 0 el se acerc6 a conversar con alglin

otro oficial, 0 que Ie dijeron que era otro oficial porque. entiendo que estaban
~

encapuchados? DIJO: No doctor, en absoluto, ya 10 declare al respecto que no

conoda a nadie y toclos estaban con pasamontailas, es m~s ese tema se trato

inmediatamente que llegue al cuartel La P6lvora.- Testigo, por la informaci6n que

nos da usted sali6 al Jap6n bajo una cobertura oficial de la Direcci6n de-
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Inteligen.cia del propio Ejercito y alii se Ie entreg6 un pasaporte a nombre de

Carlos Rodriguez Falc6n DIJO: Asi es.- Testigo, pero todo pasaporte para ir a

Jap6n requiere una visa previa DIJO: No doctor, el pasaporte no tenia visa,

cuando llegue a Jap6n, \3..1aeropuerto de Narita me preguntaron porque iba y

respondi que por turismo por una semana y ahi me ponen una visa por treinta

dias, por turismo no se requeria ninguna visa.- Testigo, usted sali6 hacia Jap6n

con una situaci6n militar definida; ya Ie habian dado de baja, c'.Bajo que

situaci6n militar se encontraba usted cuando se fue a Jap6n? DIJO: Yo estaba en

actividad.- c'.Formalmente aparecia en Oxapampa? DIJO: Claro.- c'.Cuanto tiempo

estuvo en Jap6n? DIJO: Mas 0 menbs tres aiios y algo pero en ese trayecto me

dieron de baja.- c'.Como asi Ie dieron de baja? DIJO: 0 sea cuando regrese me

enter~ que ya me habian dado de baja por abandono de destino.- Testigo, pero si

usted habia salido bajo una cobertura pro pia de DINTE y usted hizo una protesta

0 un petitorio formal; DIJO: Asi es, se supone que cuando yo salia iba continuar

dentro de la institucion pero cuando regrese vi que ya estaba de baja por

abandono de destino.- Testigo, finalmente, todas sus dec1araciones ha side

uniformes en relatar 10 que ha dicho aca salvo en una confrontacion con Martin

Rivas y usted explico que eso se debio a que fue ,amenazado DIJO: Asi es, es

mas, desde la primera manifestacion yo digo nombre y apellido, 10 unico que.

niego en el momc;~to de la confrontaci6n, es que s~a esa persona Martin Rivas, 0

sea que no es q1J-ehe' negado totalmente, sino que cuando recibo la amenaza
0" } ,

sobre la integridad 1@mi hija yo hablo con 1ajuez.- La versi6n subsiguiente 1uego

de no haber identificado a Martin Rivas como tal, c'.Cuando se produce? DIJO: Ya

en e1 juicio.- c'.Alli en e1 Juicio 10 ha encarado con Martin Rivas? DIJO: Yo pedi

una confrontacior; pero no se dio.- Pero, c'.Usted dijo que era Martin Rivas y 10

sena1o? DIJO Asi es.- c'.Todavia no hay una confrontacion? DIJO No, tengo

entendido que Martin Rivas despues de que se desacumularon los proces'os,

como ya fue sentenciado en Cantuta por eso ya no esta en e1 proceso que se esta

1
;1
;II)

siguiendo de 1a Cantuta.- Con 10 que conc1uyo. ===========================

~cto seguido, el Vocal Supremo Prado Saldarriaga procede a formular las

siguiente preguntas al testigo: Dos ac1araciones unicamente testigo, usted

menciona que cuando ya sale con 10s estudiantes y e1 profesor se dirigen a 1a

intersecci6n de Ja carretera Ramiro Priale, bajan, c'.Usted tambieh bajo del

vehicu10? DICE: Asi es doctor.- Luego se dirige hacia la explanada y alii dice

usted que visualiza si1uetas, c'.Puede exp1icar mejor a que se refiere con eso?

DIJO: Cuando yobajo, yo me quedo en una parte que posteriormente me doy- !!!!!!!-
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cuenta, que es una parte alta, porque yo veo que las personas pasan atn'is mio,

pero despues cuando veo las siluetas, las veo en un angulo de cuarenta y cinco

grados silueta hacia abajo.- <,-Serefiere a siluetas de las personas que habian

transitado? DIJO: De todas las personas, las personas iban y pasaban como un

corredorque iban para atn'is, pero posteriormente, cuando veo las siluetas, no

las veo atras, sino en un angul0 de cuarenta y cinco grados abajo, 0 sea habia

como una bajada, entonces cuando yo veo las siluetas, cuando escucho primero

las palas y veo las siluetas desde la posici6n donde estaba, me retiro a 10s

vehiculos.- <,-Porque hizo eso? DIJO: Por intuici6n.- <,-Intuici6n, en que sentido?

Usted dice que escucha las palas, no escucho los disparos pero si escuch6 las

palas,'<,-que es 10 que intuyo, 10 que presumi6 10 que 10 llevo a retirarse? DIJO:

Inmediatamente, el solo hecho de escuchar palas, varias, no se yo veia varias

siluetas asi con palas.- <,-Siluetas 0 palas 0 personas actuando? DIJO Siluetas de

personas, pero escuchando las palas por que 10 que yo mas escuchaba eran las

palas, el sonido de la pala.- <,-Estaban cavando? DIJO: Asi es, eso a mi me dio

una mala espina, yo no conocia a nadie de los que estaban ahi y tampoco tenia

que estar ahi, porque a mi 10 que tenian que hacer despues de terminado,

llevarme a mi cuartel, sino que estaba en el trayecto del cuartel, estaba en la

misma pista dOl1de tenian que irme a dejar en el cuartel a unos cinco ki16metros.,"

mas 0 menos.- 6Los detenidos estaban cubiertos?, DIJO: Si, yo no he vista caras,
,

han tenido que ~.:?t.arcubiertos.- <,-Pudo percibir que regr~saban menos personas~

de las que habia ~ajado? DIJO: No, 10 que pasa es que cuando yo veo esto, yo

empiezo a retirarme, cuanclo me acerco al vehiculo cuando ya termino despues

de un rata viene el mayor Martin Rivas y Ie ordena a uno de los ch6feres que me

dejen en el cuarrel.- El otro aspecto es el relacionado can este dinero que usted

percibe, treinta mil d6lares, primeramente 10 hacen que busque cotizaciones de

un departamento, finalmente Ie dan treinta mil d6lares, <,-Esasi? DIJO: Primero

me dan veinte mil y luego treinta mil d61ares.- <,-Losvente mil son can 10s que

viaja al Jap6n? DIJO: De salida y treinta mil cuando regreso.- <,-EsoIe dan en la

. comandancia General? DIJO: EI asesor Alvarez Pedroza.- <,-Lehace firmar una

letra? DIJO: Asi es.- <,-Par que Ie hace firmar una letra? DIJO: Me dice te voy

hacer firmar esta letra par seguridad, no me detalla especificamente, no me dice

especificamente <,-Parque?, pero me dice par si acaso firmame una letra y Ie dije,

doctor como Ie voy a firmar una letra en blanco, es ahi don de me dijo que era par

si acaso, que no me preocupara, quiero dejar en claro que todas estas

declaraciones no ha habido otra persona que 10 haya dicho, excepto yo de:---
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manera firm a y voluntaria.- Con 10 que concluyo. ============,;,,============

Seguidamenteel senor Vocal Supremo Principe Trujillo, procede a formular

las siguientes preguntas al testigo: Solo para precisar testigo, Cua.ndo sale al

Jap6n Ie entregan veintemil d6lares ~Quien y a nombre de que persona se Ie

entre go ese dinero? DIJO: El que me entrega los veinte mil d6lares es el general

Nadal Paiva que era el Director de lnteligencia del Ejercito.- ~El mismo general Ie

entrega? DIJO: El mismo General con su ayudante, era un mayor 0 un

comandante.- Le dijo, 2,por que? DIJO: Si por que me estaban dando mis viaticos

para ir al Jap6n.- Testigo, usted hace una referencia y precisamente men cion a a

la doctora Vascones; DIJO: Asi es.- Testigo, Ie hace saber que usted habia sido

amenazado; DIJO: Asi es.- Testigo, y que ese era el motivo por 10 que no queria

afirmar la versi6n; DIJO: Asi es.- ~Podria precisarnos en que consisti6 tal.
amenaza? DIJO: Si, yo estaba en esos momentos en el penal San Jorge, me

hicieron llegar un papel donde me dijeron "no te metas, no causes mas

problemas", yo ya habia conversado con algunas pers,onas que estaban ahi

procesadas, bueno yo dije cual es mi vulnerabilidad, era solamente mi hija que

venia a visitarme, entonces yo habia sido testigo, ya sabia 10 que podia pasar y 10

que ha pasado en cuesti6n de minutos con tantas personas, no iba yo a exponer

la integridad de mi hija que era y es 10 unico que tengo.- ~Cuando usted sale al

Jap6n, dice que to acompa:f16 el jefe del SIE? DIJO: El jefe del SIE, el coronel

Oliveros Perez creo que era en esa epoca, su nombre no se exactamente.- ~Por

que 10 acompaii6 ~11pIJO: Porque el me lleva con segurid~d hasta el aeropuerto

y verifica que yo 'ke embarque.- Testigo, despues que se interviene a los

estudiantes y profesor de la universidad La Cantuta, cuarido esta.n' en e1 trayecto

al lugar donde los van aniquilar, Martin Rivas recibe una llamada, hay una
....

persona que estu~o a1 interior del vehiculo a1 igual que usted y es Tena Jacinto,

Tena Jacinto alcanz6 escuchar que comentaba Martin Rivas y decia "era'la

llamada del abuelo" y Ie dice "abue1o la operaci6n esta terminada", c:Usted

escuch6 esto? DIJD: No, yo no he escuchado absolutamente nada de la

conversaci6n por telefono como ya he manifestado hace un momento.- Testigo,

usted es un hombre de armas, ~Sabia si estas personas, porque en el vehiculo

donde iba usted habian otras personas mas, estas personas llevaban armas,

sabia que tipo de, armas? DIJO: No, no creo que llevaban armas en est> momento,

no me he dado cuenta, y si'lo llevaban no 10 he visto, rio me he dado cuenta.-

~Testigo, es que estaba cere a de la avenida Ramiro Priale don de iba a ocurrir los

hechos y usted no alcanz6 a percibir eso, que llevaban armas? DIJO: No, ahora---
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se que_llevaban armas, todo oficial tiene la obligaci6n de llevar'su arma y si era

1,ln operativo mas aim, no he podido percibirlo, ni en ese momenta me he dado

cuenta exactamente de las arm as 0 si las llevaban ahi 0 en la maletera 0 en

donde.- 2"Usted escuch6,e1 ruido, el sonido de las lampas y no alcanz6 a escuchar

los tiros, los disparos? DIJO: No, justamente esto ha sido producto de

muchisimas preguntas apenas yo llego al cuartel, al com andante Miranda

apenas Ie digo "mi comandante ha sido esto", el comandante se desespera y me

dice "c6mo, quienes, que llevaron, cuantos viste, que escuchaste", yo Ie dije "mi

comandante no he escuchado, solamente he podido percibir esto" y nosotros

despues de analizar y 10 que yo Ie he informado recien se llega a la conclusi6n, el

comandante dice "entonces si tenian palas, entonces ellos ya sabian a que iban",

yo ~ digo "no se mi comandante", yo no 10 habia visto directamente pero era 10

que nosotros podiamos analizar de 10 que estoy comentando.- Testigo, despues

de ocurridos los hechos, Martin Rivas dispone que 10 lleve su chofer, 2"Lo llev6

s6lo a usted? DIJO: Si, s6lo a mi.- 2"Yen el trayecto Ie coment6 algo el chofer?

DIJO: No en absoluto, el trayecto de ahi al cuartel La P6lvora es cinco minutos.-

Testigo, no es tan poco, yo he hecho el recorrido y no es tan poco, sera mas 0

menos unos veinte minutos, 2"Yestuvieron mudos, no hablaron nada? DIJO: Asi

es.- 2"Apesar d~ 10 que habia visto e1 panorama? DIJO: Asi es, y eso ya 10 he.,"

re1atado anteriotmente, era gente que yo no conoeia y era un chofer, entonces yo

no tenia ningun.~!ipo de acercamiento para conversar. Cop 10 que concluy6. ====,
En este estado ,tt senor Director de Debates agradece la presencia del

testigo y 10 invita a retirarse. =======::;:================================

Consultado que fuera el acusado Alberto Fujimori Fujimori si tiene algo que

agregar, refiri6 que no. ==================================~===========

En este estado,' se suspe.kio 1a audiencia para proseguirse el dia miercoles

ve~e de febrero de~ ~o en curso, alas nueve de la manana, fecha en

la cual \:oncurriran 108 \testigos Martin Rivas, Fernando Rodriguez

Zabalbeaseoa y Federico NaJarro Perez; dandose por notificadas las partes,
ante mi tloy f~="' '---~ ~------------------,~ 7" :~--~ -- ------------------

~ I I I /'--~-

./,/

.. ", -~~==
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